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ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

Российским регионам позволят формировать местную власть по трем принципам 

В общей сложности в действующий с 2003 года закон о местном самоуправлении более 200 

раз вносились изменения, однако избежать противоречий между отдельными статьями не удалось. 

В результате происходило наслоение и путаница между полномочиями разных властных структур, 

закрепленными в отраслевых федеральных законах. Поэтому законодатели решили устранить 

противоречивость действующих положений о местном самоуправлении, упростив и уточнив 

компетенции местной власти, а также согласовав меж собой правовые нормы, содержащиеся  

в разных документах. Такой закон, вызвавший на разных этапах его прохождения бурные 

дискуссии, Госдума приняла в третьем чтении 5 марта. «Парламентская газета» выясняла 

подробности. 

В декабре 2021 года глава Комитета Госдумы по госстроительству и законодательству Павел 

Крашенинников и председатель Комитета Совета Федерации по конституционному 

законодательству и государственному строительству Андрей Клишас внесли в Госдуму 

законопроект, закрепляющий непосредственно полномочия органов местного самоуправления  

и устанавливающий критерии и процедуру для их передачи. 

Согласно поправкам, правила о перераспределении полномочий смогут приниматься 

субъектом как в отношении всех муниципальных образований, расположенных на его территории, 

так и в отношении отдельных муниципалитетов. Учитывая общую разбросанность 

законодательства по полномочиям, был использован опыт «свода полномочий», примененный  

в федеральном законе об общих принципах организации публичной власти в субъектах  

и уже показавший на практике свою эффективность, пояснил «Парламентской газете» Павел 

Крашенинников. 

«Все основные полномочия — только в законе о местном самоуправлении, другое 

законодательство может лишь конкретизировать их, а не вводить новые.  

При этом установленный перечень полномочий может быть изменен только путем внесения 

поправок в федеральный закон о местном самоуправлении. Полагаем, проект позволит повысить 

эффективность и прозрачность работы местных органов власти и укрепить организационную  

и финансовую основу их деятельности», — уточнил глава комитета. 

По его словам, принятый закон позволяет сохранить двухуровневую систему организации 

местного самоуправления (сельские и городские поселения, а также муниципальные районы)  

в тех субъектах Российской Федерации, в которых она показала свою эффективность. «Более того, 

у регионов будет возможность частично переходить на одноуровневую систему,  

а на отдельных своих территориях сохранить двухуровневую. Как и почему — решает  

сам субъект с учетом мнения территорий, национальных и исторических традиций», — добавил 

Павел Крашенинников. 

Таким образом, по словам депутата, закон предусматривает гибкую систему организации 

местного самоуправления, учитывающую уже сложившуюся на местах специфику. 

Павел Крашенинников напомнил, что над поправками работала достаточно большая рабочая 

группа — сводный коллектив представителей Госдумы, Совета Федерации, Администрации 

Президента и Правительства. «Мы собирали расширенные заседания и ездили по всей стране, 

также обсуждали этот законопроект с коллегами, работающими на уровне муниципальной 

власти, региональной. У нас было рассмотрено около тысячи поправок», — отметил соавтор 

законопроекта 6 марта на круглом столе в МИА «Россия сегодня». 

06.03.2025, «Парламентская газета, https://www.pnp.ru/politics/rossiyskim-regionam-pozvolyat-

formirovat-mestnuyu-vlast-po-trem-principam.html 

 

Состоялось выездное совещание Комитета по региональной политике и местному 

самоуправлению 

Мероприятие прошло в Доброграде во Владимирской области. Обсуждались вопросы 

поселенческой и градостроительной политики, реконструкции городов и поселений в контексте 

https://www.pnp.ru/politics/rossiyskim-regionam-pozvolyat-formirovat-mestnuyu-vlast-po-trem-principam.html
https://www.pnp.ru/politics/rossiyskim-regionam-pozvolyat-formirovat-mestnuyu-vlast-po-trem-principam.html
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новых направлений стратегии пространственного развития и схемы расселения в Российской 

Федерации. 

Модератором совещания выступил Алексей Диденко – Председатель Комитета  

по региональной политике и местному самоуправлению, который обратился к участникам  

с приветственным словом. 

Также участников совещания приветствовали Сергей Волков – заместитель губернатора 

Владимирской области и Роман Кавинов – заместитель Председателя Законодательного Собрания 

Владимирской области. 

С докладами выступили представители федеральных министерств, законодательных органов 

субъектов Российской Федерации, научного, экспертного и предпринимательского сообщества. 

В рамках совещания были рассмотрены вопросы взаимосвязи стратегического планирования 

социально-экономического развития Российской Федерации, ее субъектов и муниципальных 

образований, совершенствования федеративных отношений и местного самоуправления, 

муниципального и административно-территориального деления, формирования агломерационных 

процессов и мер поддержки малых и средних городов и сельских территорий, формирования 

сбалансированной системы расселения населения, миграционных процессов и размещения 

производительных сил на территории страны, выравнивания уровня и качества жизни населения, 

проживающего в муниципальных образованиях и населенных пунктах, независимо  

от их географического положения, соотношения статусов муниципалитетов и населенных пунктов в 

зависимости от их видов. 

По итогам заседания участниками совещания принят за основу проект рекомендаций  

и поручено Комитету по региональной политике и местному самоуправлению доработать  

его с учетом прозвучавших и поступивших предложений. 

С материалами совещания (раздаточный материал, презентации, Стратегия пространственного 

развития Российской Федерации на период до 2030 года с прогнозом до 2036 года, рекомендации 

совещания, сводная информация субъектов Российской Федерации по теме совещания) можно 

ознакомиться на сайте Комитета по региональной политике и местному самоуправлению 

http://komitet-regpol.duma.gov.ru/novosti/fa9bddeb-d190-41ab-8295-e9d1abe390e1.  

03.03.2025, Государственная Дума Федерального Собрания РФ, 

 http://duma.gov.ru/news/61002/ 

 

Матвиенко предложила создать реестр «территорий здоровья» в муниципалитетах 

Многие из женщин — глав муниципальных образований реализуют в своих городах  

и поселениях проекты по созданию так называемых территорий здоровья. Об этом 4 марта заявила 

председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко на втором Форуме «Женщины за здоровое 

общество» в Москве. 

«Думаю, было бы правильно создать реестр таких территорий», — сказала она. 

Также спикер предложила на площадке Совета Евразийского женского форума выработать 

всероссийский стандарт такой работы. 

«А уже на следующем форуме мы могли бы вручить нашу премию «По зову женского сердца» 

главам муниципальных образований, добившихся наибольших результатов» —  

это предложение председателя Совета Федерации было встречено аплодисментами в зале. 

«Территория здоровья» — медико-социальный проект выездной диспансеризации.  

Он направлен на привлечение внимания к важности раннего выявления заболеваний,  

их оперативному лечению и ведению здорового образа жизни. 

В рамках проекта все желающие могут бесплатно и без предварительной записи 

проконсультироваться с врачами, пройти исследования, принять участие в мастер-классах  

по здоровому образу жизни и правильному питанию, получить дальнейшие рекомендации. 

04.03.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/matvienko-predlozhila-sozdat-

reestr-territoriy-zdorovya-v-municipalitetakh.html 

 

В России хотят создать миллион крестьянских хозяйств семейного типа 

Необходимо разработать и принять государственную программу по созданию одного 

миллиона новых крестьянских хозяйств семейного типа. Об этом заявил президент Ассоциации 

http://komitet-regpol.duma.gov.ru/novosti/fa9bddeb-d190-41ab-8295-e9d1abe390e1
http://duma.gov.ru/news/61002/
https://www.pnp.ru/politics/matvienko-predlozhila-sozdat-reestr-territoriy-zdorovya-v-municipalitetakh.html
https://www.pnp.ru/politics/matvienko-predlozhila-sozdat-reestr-territoriy-zdorovya-v-municipalitetakh.html
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крестьянско-фермерских хозяйств (АККОР), первый заместитель председателя Комитета Госдумы 

по аграрным вопросам Владимир Плотников на съезде АККОР 5 марта. 

Депутат напомнил, что по показателям производительности малые крестьянско-фермерские 

хозяйства значительно опережают крупные агрохолдинги. «Посевная площадь таких хозяйств 

составляет 64 процента от общего посевного клина в стране. Фермерские хозяйства прибавляют 

ежегодно по 775 тысяч гектаров сельхозугодий», — заметил Плотников. 

Впечатляют успехи фермеров и в области животноводства и растениеводства: на их долю 

приходится 56 процентов производства молока и 71 процент производства мяса крупного рогатого 

скота в стране, 70 процентов производства подсолнечника и 60 процентов зерновых. Плотников 

отметил, что отличительной особенностью фермерских хозяйств является их семейственность. 

«Это служит примером отношения к труду и к родной земле для односельчан и в конечном 

счете способствует сохранению сельских территорий. Они работают на своей земле, проявляя 

огромное трудолюбие. Фермерская семья на селе осуществляет ключевую функцию, поскольку 

обеспечивает занятость населения. Есть много примеров, когда фермеры за свой счет 

ремонтируют школы и дороги, строят жилье, помогают открывать агроклассы», — рассказал 

Плотников, добавив, что надо использовать этот стратегический ресурс для выполнения задач, 

поставленных Президентом перед агрокомплексом. 

При этом он подчеркнул, что сами фермерские хозяйства в настоящее время испытывают 

большие трудности из-за роста цен на удобрения и запчасти, а также высоких тарифов  

на электроэнергию в сельской местности. Поэтому программа создания новых хозяйств семейного 

типа, по мнению Плотникова, должна предусматривать особый статус таких хозяйств, который 

значительно облегчит получение ими господдержки в виде субсидий на покупку удобрений, 

техники, предоставление льготных кредитов и т. д. 

05.03.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/v-rossii-khotyat-sozdat-million-

krestyanskikh-khozyaystv-semeynogo-tipa.html 

 

В Государственной Думе прошел «правительственный час» на тему кадрового обеспечения 

медицинских и образовательных организаций 

В обсуждении приняли участие заместитель Председателя Правительства Дмитрий 

Чернышенко, Министр здравоохранения Михаил Мурашко, Министр просвещения Сергей Кравцов, 

Министр образования и науки Валерий Фальков. 

В повестке обсуждения — причины нехватки медиков и учителей, в том числе в сельской 

местности, меры для преодоления кадрового дефицита и повышения престижа самых необходимых 

обществу профессий. 

Свои мнения по проблематике представили руководители профильных комитетов,  

а также представители фракций. 

Сложившуюся кадровую ситуацию в образовании и здравоохранении необходимо оценивать 

объективно и искать решения тоже объективно, исходя из реальных потребностей, отметил 

Председатель Государственной Думы Вячеслав Володин. 

Приоритет – качество подготовки 

Качество образования во многом определяет развитие страны, убежден Вячеслав Володин. 

В ходе дискуссии Председатель ГД обратил внимание на пример одного московского вуза, 

который обучает по медицинским специальностям, хотя подготовка кадров для системы 

здравоохранения — непрофильное направление для этого учреждения. Кроме того, проходной балл 

туда значительно ниже, чем в профильном вузе: «Если для того, чтобы поступить в ведущие вузы 

Москвы на профильные специальности тех же врачей, надо от 70 баллов и выше, то здесь  

от 40 баллов». 

«Говоря о кадровом обеспечении, мы должны с вами обязательно подчеркивать качество 

кадров, а не решать бумажные истории, чисто получив такой диплом, а дальше уже трава  

не расти. Наверное, все‑таки надо думать о качестве, а не о сборе денег», — отметил Вячеслав 

Володин. 

По мнению Председателя ГД, на открытие профильных медицинских факультетов в любом 

вузе должен влиять Министр здравоохранения. «Речь идет о необходимости принятия решений,  

и в этой связи хотелось бы, чтобы Счетная палата в стороне не стояла от того, что 

происходит, и контрольно-надзорные органы. Это вопросы и к ним», — подчеркнул он. 

https://www.pnp.ru/politics/v-rossii-khotyat-sozdat-million-krestyanskikh-khozyaystv-semeynogo-tipa.html
https://www.pnp.ru/politics/v-rossii-khotyat-sozdat-million-krestyanskikh-khozyaystv-semeynogo-tipa.html


6 

Заместитель Председателя Правительства Дмитрий Чернышенко обещал инициировать 

проверку непрофильных вузов, занимающихся подготовкой врачей. 

Кадры – главный ресурс 

Дмитрий Чернышенко призвал сформировать единые подходы к обучению медиков.  

По его словам, их важно реализовать во всех вузах вне зависимости от ведомственной 

принадлежности. 

Он поручил проработать дополнительные гарантии для молодых медработников и педагогов в 

рамках существующих федеральных мер поддержки. «Будет поручено Минобрнауки, 

Минпросвещения, Минздраву, Минтруду и Минэкономразвития проработать дополнительные 

гарантии именно для молодых специалистов», — уточнил заместитель Председателя 

Правительства. 

«Кадры – это действительно самый дорогой ресурс здравоохранения, поскольку 

восполняемость и дороговизна подготовки и многие другие вещи на этом напрямую 

отражаются», — отметил Министр здравоохранения Михаил Мурашко. 

«При этом мы, говоря о том, где должны работать медицинские работники, в каких 

условиях и на каком оборудовании, чтобы заинтересовать молодежь приходящую, также должны 

этому уделять внимание», — подчеркнул Министр здравоохранения. 

По его словам, условия труда и доступ врача к современным технологиям – ключевой фактор 

выбора места работы и удержания специалистов. 

Повышение производительности труда, по мнению Министра, позволяет компенсировать 

кадровый дефицит. «В целом экономика здравоохранения в этой ситуации значительно 

улучшается. Когда внедряются системы повышения производительности труда, ожидание 

пациентами консультаций в поликлиниках сокращается. Роботизация лабораторной службы 

позволила эффективность работы персонала повысить в десятки раз», — сообщил Михаил 

Мурашко. 

Говоря о подготовке медиков в высших учебных заведениях, Министр проинформировал, что 

подготовка врачей осуществляется в 139 вузах в 75 регионах, конкурс на медицинские 

специальности составляет более 10 человек на место; подготовка среднего медицинского персонала 

ведется в 646 учреждениях. 

«Благодаря поручению Президента сегодня увеличивается прием на бюджетные места.  

Но что нас волнует прежде всего, кроме повышения объемов выпуска? Важно не нести воду  

в решете и довести всех этих выпускников до места работы после получения диплома», — 

подчеркнул он. 

«Решению задач кадрового обеспечения важнейших отраслей, о которых мы говорим, 

является тесное взаимодействие с профильными министерствами», — отметил Министр науки  

и высшего образования Валерий Фальков. 

Он сообщил, что с 2020 года последовательно наращивается объем контрольных цифр приема 

на медицинские и педагогические специальности. «Если посмотреть за последние пять лет,  

то на 23 % выросло количество таких мест по медицинским специальностям и почти на 14 % — 

по педагогическим. Большая часть мест приема, хочу это также отметить, направляется  

в региональные университеты», — добавил Министр. 

«Но выделение контрольных цифр приема под необходимые потребности – это только часть 

задачи, — убежден Валерий Фальков. — И, конечно, на все надо смотреть комплексно. Важно, 

чтобы как можно больше выпускников пришли в сферу образования и здравоохранения,  

но не менее важно, чтобы они еще и закрепились там». 

Как сообщил статс-секретарь — заместитель Министра труда и социальной защиты РФ 

Андрей Пудов, на текущий день средний возраст работника системы здравоохранения 44,5 года. 

«Почти 43 % работников здравоохранения старше 50 лет, тогда как в других сферах 

деятельности этот показатель составляет лишь 31 %. С учетом возрастной характеристики 

занятых, в перспективе до 2030 года необходимо дополнительно привлечь в отрасль 496 тысяч 

медработников со средним специальным и высшим образованием. Это порядка 100 тысяч медиков 

ежегодно», — уточнил он. 

Говоря о практике целевого набора, Андрей Пудов подчеркнул, что здравоохранение – лидер 

по использованию подобных инструментов: каждое второе заявление по направлению пришло  

от поступающих на медицинские специальности. 
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«Мониторинг трудоустройства показывает, что занятость на второй год выпуска 

составляет порядка 70 %, из них трудоустраивается по специальности 75 %. Это один из самых 

высоких показателей по сравнению с другими направлениями подготовки. Но примерно каждый 

четвертый при этом идет в смежные отрасли: спортивная медицина, фармакология, медицинское 

страхование, индустрия красоты и другие», — уточнил заместитель Министра. 

Говоря о дефиците кадров, Председатель ГД призвал профильные министерства не уходить  

в средние показатели при оценке кадрового дефицита в здравоохранении и образовании.  

По его словам, объем притока специалистов в эти сферы в 2,5 раза меньше, чем выпускают 

профильные учебные заведения. 

«Когда мы слышим из уст Министра, что дефицит учителей всего лишь полтора процента,  

но при этом Президент говорит, что 33 % у нас не хватает учителей математики, 26 %  

не хватает учителей физики. Мы будем все‑таки осознавать, что надо прекращать  

в каком‑то иллюзорном мире находиться, если уже Президент наше внимание обращает  

на проблемы, а мы все равно уходим в какие‑то средние показатели», – отметил Вячеслав Володин. 

Престиж педагога 

По словам Андрея Пудова, доля работников старше 50 лет в сфере образования в настоящее 

время составляет почти 43 %. «Напомню, что и медицинские работники, и педагоги выходят  

на пенсию досрочно, что также необходимо учитывать при расчете кадровой потребности.  

Под влиянием всех этих факторов суммарная дополнительная потребность сферы образования 

составила свыше 480 тысяч работников. Речь идет об общей потребности отрасли, включая 

дошкольное, общее, дополнительное, среднее и высшее профессиональное образование», — 

сообщил он. 

Ежегодно для нужд сферы образования требуется готовить порядка 100 тысяч 

преподавателей, из них 40 тысяч — школьные учителя, уточнил заместитель Министра труда  

и социальной защиты. 

Министр просвещения РФ Сергей Кравцов высказался в поддержку законопроекта, которым 

предлагается осуществлять переподготовку педагогов и повышение их квалификации только  

в государственных организациях. 

«У нас 15 % учителей-предметников прошли переподготовку на другой профиль. В целом это 

нормальная статистика, другое дело — качество этой подготовки. Мы увидели, что право 

переподготовки учителей дается семи тысячам образовательных учреждений. Конечно, здесь 

нужно упорядочить и переходить к возможности государственного регулирования этой сферы», 

— согласился Сергей Кравцов.  

Говоря о бюрократической нагрузке на педагогов, Министр отметил, что с 1 марта определен 

перечень обязательных документов, которые должны вести воспитатели, учителя и преподаватели. 

«Важно, я обращаюсь к регионам, реализовывать этот закон, мы со своей стороны обеспечим 

мониторинг прав и защиты учителей. Напомню, у нас для учителя пять минимальных документов, 

для колледжей — шесть», — добавил он. 

Мнение профильных комитетов 

По словам Председателя Комитета по контролю Олега Морозова, налицо колоссальный 

разрыв между значимостью профессии учителя и ее престижностью. «Согласно опросам 

«Народного фронта», только 2 % назвали работу в сфере образования престижной.  

При том что каждый третий считает учителя наставником», — сказал депутат. 

«Наши избиратели наиболее остро ощущают нехватку именно тех врачей, в помощи 

которых они нуждаются особенно часто, а именно врачей участковой службы, терапевтов  

и педиатров. Об этом они нам говорят на встречах, и это подтверждается объективными 

данными. От избирателей мы знаем, насколько разительно отличается кадровая ситуация  

в крупных и малых городах, а также в сельской местности. Причем, чем ближе к земле,  

тем острее проблема», — добавил Олег Морозов. 

Преодоление кадрового дефицита, какой бы путь мы ни избрали, не может происходить  

за счет снижения качества подготовки кадров, считает Председатель Комитета по науке  

и высшему образованию Сергей Кабышев. 

«Основная задача, которую предстоит решить, состоит в формировании государственной 

системы планирования и гарантирования занятости в медицинской и педагогической отраслях. 

Увеличение КЦП, регулирование платного приема, другие меры, о которых говорилось сегодня, — 
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только часть этой системы. Главное же — обеспечить приток и закрепление кадров  

там, где это необходимо», — полагает Сергей Кабышев. 

Председатель Комитета добавил, что обязательное трудоустройство — «не волшебная 

палочка, а сложный инструмент, требующий аккуратной настройки». 

«Учитель действительно суперключевая фигура. А что сегодня подтверждает,  

что она таковой является? Зарплата, статус, условия, возможности для творчества  

и самообразования? Есть право на дополнительное образование по профилю, но не реже одного 

раза в год. Определить, что не сделано, не получилось, возможно, не смогли, но точку,  

от которой оттолкнуться, нам нужно поставить. Мы готовы работать  

над теми законопроектами, которые прозвучали в докладах министров», — отметила Ирина 

Белых, Председатель Комитета по просвещению. 

Дмитрий Чернышенко в ходе «правительственного часа» сообщил, что в 2026 году 

планируется утвердить новую систему оплаты труда педагогов. «По поручению Президента 

Правительство формирует сейчас новые отраслевые системы оплаты труда для того, чтобы 

устранить диспропорции. В 2026 году с учетом результатов пилотных проектов будет 

утверждена новая система оплаты труда», — сообщил заместитель Председателя Правительства. 

В формировании новой системы, по его словам, задействованы Минтруд, Минздрав, 

Минпросвещения, Минобрнауки. 

Председатель Комитета по охране здоровья Сергей Леонов обратил внимание на важность 

совершенствования формата наставничества и введение механизмов сопровождения вузов  

и медицинских специалистов на первом году практической деятельности. «Просим Министерство 

науки и высшего образования рассмотреть вопрос о выделении дополнительных финансовых 

средств на эти цели», — сказал он. 

Позиция фракций 

Заместитель Председателя Комитета по охране здоровья Алексей Куринный (КПРФ) в числе 

причин дефицита кадров в здравоохранении и образовании назвал низкую зарплату, высокую 

нагрузку и отсутствие реальных мер социальной поддержки молодых специалистов. «Учителя  

и медики – это люди государевы. Их материальное положение должно быть достойным  

и не зависеть от места работы. Затраты на оплату труда медикам и педагогам составляют 

основную часть государственных затрат нашего бюджета», — напомнил он. 

Борис Чернышов, заместитель Председателя ГД (ЛДПР), не согласился с мнением,  

что бюрократия в образовании побеждена. «Бумажная бюрократия уменьшается, с этим 

согласны, здесь подтверждение есть, но она переросла в электронную форму», — сказал депутат. 

«Крайне важна кластеризация, чтобы организации СПО работали в безотрывной связи  

с вузами, которые работали бы в безотрывной связи с больницами, поликлиниками, с местами 

будущей работы сегодняшних студентов. И это было бы правильно, качественно и важно», — 

считает он. 

Первый заместитель Председателя Комитета по охране здоровья Федот Тумусов 

(«Справедливая Россия — За правду») призвал изменить методику расчетов обеспеченности 

регионов кадрами. «Давайте зададим очень простой вопрос: где прежде всего не хватает 

медицинских работников, врачей, сестер, учителей и прежде всего предметников? Конечно же,  

в отдаленных населенных пунктах, малых поселениях, малых городах. К какой численности  

мы стремимся? Не сделаем единую понятную всем методику расчета, у нас не будет ни четкой 

стратегии, ни четкого плана действий», — отметил он. 

Анна Скрозникова, член Комитета по просвещению («Новые люди»), считает, что нужно 

ввести единый федеральный оклад для учителей и врачей.  

По мнению Первого заместителя Председателя Комитета по науке и высшему образованию 

Александра Мажуги («Единая Россия»), университеты должны более гибко реагировать  

на вызовы, отказываясь от неперспективных, непрофильных и устаревших программ подготовки. 

Важно также усилить инструмент целевого приема. 

«Мы сконцентрировались на целевом приеме сегодня в обсуждении, но не говорим  

о том, что у нас есть еще целевое обучение. Надо продвигать этот подход, предлагать 

студентам во время обучения заключать целевой договор», – сказал он. 

05.03.2025, Государственная Дума Федерального Собрания РФ,  

http://duma.gov.ru/news/61012/ 

http://duma.gov.ru/news/61012/
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Мишустин уточнил, как будет работать скидка на детские билеты в поезда 

Для получения скидки на детские билеты в поезда дальнего следования не нужно будет 

предоставлять подтверждающие документы из учебных заведений. Об этом заявил премьер-

министр России Михаил Мишустин на заседании Правительства 6 марта. 

Накануне глава Правительства своим постановлением ввел скидку в размере 50%  

от взрослого тарифа для детей от 10 до 18 лет на билеты во внутригосударственные поезда дальнего 

следования. 

«Благодаря принятому решению проезд по железной дороге для родителей с детьми станет 

доступнее. Как следствие, семьи станут чаще путешествовать по стране, что особенно 

актуально во время летних каникул», — приводит ТАСС слова премьера. 

Ранее такая скидка действовала только с сентября по май для школьников, которые учатся 

очно. Мишустин назвал неправильным то, что она не применяется для остальных учащихся, 

включая студентов колледжей и техникумов. 

06.03.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/mishustin-utochnil-kak-budet-

rabotat-skidka-na-detskie-bilety-v-poezda.html 

 

В Госдуму внесли законопроект об упрощении отчетности для НКО 

Для некоммерческих организаций (НКО) предлагают упростить процедуру предоставления 

отчетности в государственные органы. Соответствующий законопроект внесло в Госдуму 

Правительство РФ. Документ опубликован 6 марта в электронной базе палаты. 

Законопроект разработан в соответствии с поручениями Президента Российской Федерации. 

Согласно законодательству, ежегодно все некоммерческие организации должны подавать 

отчет о своей деятельности в Министерство юстиции или Росстат. 

В пояснении к документу отмечается, что разнообразие форм отчетности НКО создает 

излишнюю административную нагрузку для них и влечет значительные организационные 

издержки. 

«В настоящее время ведется работа по унификации отчетности некоммерческих 

организаций и оптимизации порядка ее представления путем разработки единой формы отчета 

некоммерческой организации и специализированной информационной площадки  

для ее размещения», — сообщается в документе. 

Согласно законопроекту, представлять единую форму НКО будут в Минюст России  

в электронном виде путем размещения на информационном ресурсе, что исключит необходимость 

представления отдельного отчета в Росстат и снизит административную нагрузку  

на некоммерческие организации. Предполагается, что необходимые Росстату сведения будут 

предоставлены в рамках межведомственного взаимодействия. 

В пояснительной записке отмечается, что такой порядок также позволит исключить 

предусмотренную в настоящее время обязанность некоммерческих организаций размещать 

отчетность в сети интернет или публиковать в СМИ, что позволит сократить расходы НКО. 

Сведения, представленные в рамках единой формы отчета, размещенные на информационном 

ресурсе, будут доступны для третьих лиц. По мнению авторов законопроекта, это будет 

способствовать прозрачности и открытости деятельности НКО, в том числе благотворительных  

и социально ориентированных организаций. 

06.03.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/state-duma/v-gosdumu-vnesli-

zakonoproekt-ob-uproshhenii-otchetnosti-dlya-nko.html 

 

Семьи будут получать маткапитал еще пять лет 

11 марта вступил в силу закон о продлении выплаты до 2030 года. 

Продление программы маткапитала позволит получить поддержку миллионам российских 

семей. 1 февраля 2025 года выплату проиндексировали, теперь за рождение двух детей можно 

получить почти миллион рублей. Как изменились условия использования маткапитала  

и как его выгоднее потратить, рассказывает «Парламентская газета». 

Миллион за малыша 

Президент Владимир Путин 28 февраля 2025 года подписал закон о продлении маткапитала на 

ближайшие пять лет, до конца 2030 года. С 2007 года поддержкой уже воспользовались более 14 

миллионов российских семей. 

https://www.pnp.ru/social/mishustin-utochnil-kak-budet-rabotat-skidka-na-detskie-bilety-v-poezda.html
https://www.pnp.ru/social/mishustin-utochnil-kak-budet-rabotat-skidka-na-detskie-bilety-v-poezda.html
https://www.pnp.ru/state-duma/v-gosdumu-vnesli-zakonoproekt-ob-uproshhenii-otchetnosti-dlya-nko.html
https://www.pnp.ru/state-duma/v-gosdumu-vnesli-zakonoproekt-ob-uproshhenii-otchetnosti-dlya-nko.html
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1 февраля сумму маткапитала проиндексировали на 9,5 процента. Теперь выплата на первого 

ребенка составляет 690 266 рублей, доплата на второго — 221 895 рублей. А если семья  

не получала сертификат при рождении первенца, за второго ребенка она получит 912 162 рубля. 

В настоящее время право на маткапитал имеют семьи, в которых: 

первый ребенок появился с 1 января 2020 года, 

второй ребенок появился с 1 января 2007 года, 

третий или последующий ребенок появился с 1 января 2007 года, если ранее родители  

не воспользовались поддержкой. 

При этом у детей должно быть российское гражданство с рождения. Родители на момент 

появления малыша также должны иметь гражданство России. 

Главное — жилье 

Субсидию можно потратить на улучшение жилищных условий, обучение детей, 

формирование накопительной части пенсии родителей, покупку товаров для детей  

с инвалидностью или ежемесячную выплату на ребенка до трех лет для семей с низким доходом. 

Главным направлением использования сертификата остается приобретение жилья, сказала 

«Парламентской газете» глава Комитета Госдумы по защите семьи, вопросам отцовства, 

материнства и детства Нина Останина. По ее словам, это как раз та мера, которая и дала прирост 

рождаемости с момента вступления в силу закона о материнском капитале. 

По данным Правительства, 9,5 миллиона семей потратили маткапитал на покупку  

или реконструкцию жилья, при этом треть из них не привлекала кредиты. 

Заслон мошенникам 

Возможности использования маткапитала постоянно расширяют. Так, с 1 марта 2025 года 

сертификатом можно оплатить ипотеку для строительства дома с привлечением компании-

подрядчика, работающей с эскроу-счетами. Расплатиться с подрядчиком маткапиталом можно 

после того, как он сдал свою работу. Это поможет защитить семьи от недобросовестных 

организаций. 

С января 2025 года начал действовать закон, препятствующий недобросовестному 

распоряжению маткапиталом. Речь идет о людях, покупавших аварийное жилье, чтобы обналичить 

сертификаты. А 13 февраля вступило в силу постановление Правительства, приводящее  

в соответствие с законом правила направления средств на улучшение жилищных условий. Купить 

жилой дом, его часть или таунхаус на маткапитал можно, только если жилье соответствует 

установленным требованиям и пригодно для проживания. 

Кроме того, семьи, у которых на сертификате осталось 10 тысяч рублей и меньше, с 2024 года 

могут получить эти деньги в виде единовременной выплаты. 

10.03.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/semi-budut-poluchat-matkapital-

eshhe-pyat-let.html 

 

Сенатор Косихина: Реестр МВД побуждает мигрантов законно находиться в России 

Реестр контролируемых лиц мотивирует иностранцев к законному нахождению в России. 

Такое мнение 10 марта выразила член Комитета Совета Федерации по социальной политике 

Наталия Косихина. 

В указанный список включили уже 685 тысяч нелегальных мигрантов. По словам сенатора, 

власти уделяют большое внимание миграционной политике, и соблюдение приезжими российских 

законов служит залогом их мирного сосуществования с местными жителями.  

«Реестр контролируемых лиц будет способствовать тому, чтобы мигранты стремились  

как можно скорее приобрести законные основания для проживания или пребывания  

на территории России. Мигрантам это во благо, потому что они интегрируются в российское 

правовое поле, а значит, создают себе комфортную среду для жизни и работы», — цитирует 

Косихину «СенатИнформ». 

Ранее глава Комитета Госдумы по труду, социальной политике и делам ветеранов Ярослав 

Нилов в комментарии «Парламентской газете» поддержал предложение коллег установить единый 

порядок медицинского освидетельствования иностранцев. Мера призвана в первую очередь 

обеспечить безопасность россиян, подчеркнул депутат, призвав реализовать и концепцию целевой 

трудовой миграции по запросу. «Контролирующие органы должны знать, где и сколько 

https://www.pnp.ru/social/semi-budut-poluchat-matkapital-eshhe-pyat-let.html
https://www.pnp.ru/social/semi-budut-poluchat-matkapital-eshhe-pyat-let.html
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иностранцев трудится, а регионы должны формировать запрос на рабочую силу из-за рубежа», — 

пояснил Нилов. 

10.03.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/senator-kosikhina-reestr-mvd-

pobuzhdaet-migrantov-zakonno-nakhoditsya-v-rossii.html 

 

В Матвиенко: Принцип семейноцентричности должен стать мерилом всех принимаемых 

государственных решений 

В Совете Федерации состоялось совещание, посвященное деятельности Совета  

по демографии и семейной политике. 

Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко провела совещание по вопросам 

организации работы Совета при Президенте Российской Федерации по реализации государственной 

демографической и семейной политике. 

Совет во главе со спикером СФ сформирован 21 февраля 2025 года в целях 

совершенствования государственной демографической и семейной политики и подготовки 

предложений Президенту РФ по определению ее приоритетных направлений. Ответственный 

секретарь Совета — председатель Комитета СФ по науке, образованию и культуре Лилия Гумерова. 

Вступительное слово Председателя Совета Федерации Валентины Матвиенко на совещании 

по вопросам организации работы Совета при Президенте РФ по реализации государственной 

демографической и семейной политики 

Валентина Матвиенко отметила, что при формировании Совета ориентировались  

на включение в состав специалистов-демографов, учёных, представителей общественных, 

религиозных организаций и бизнеса. «Не ставим задачей дублировать работу органов власти, 

министерств, ведомств. Совет должен стать ключевым аналитическим штабом – мозговым 

центром по подготовке предложений, направленных на осуществление коренного 

демографического разворота, перелома демографической ситуации», — подчеркнула спикер СФ. 

Она напомнила, что Президент обозначил демографическую ситуацию в стране как главный 

вызов и поставил конкретные задачи. «Вопросы демографии, семейноцентричности должны стать 

настоящей государственной идеологией, консолидирующей всё российское общество, 

пронизывающей новые национальные проекты, все наши планы и программы. Принцип 

семейноцентричности должен стать мерилом всех принимаемых государственных решений». 

Валентина Матвиенко акцентировала внимание, что Правительством, субъектами Федерации 

за последние годы выстроена мощная система поддержки семей с детьми, что позволило вывести их 

из‑за черты бедности, добиться минимальной за всю историю младенческой смертности. 

«Правительство разработало Стратегию демографической политики с целевыми показателями 

суммарного коэффициента рождаемости: 1,6 – в 2030 году, 1,8 – в 2036 году. Они реалистичны,  

но недостаточны для коренного перелома. И сложившимися, традиционными подходами ситуацию 

не изменить». 

Спикер СФ считает задачу улучшения демографии многослойной и многогранной, которую 

надо разложить по составляющим, тщательно проанализировать каждую из них и предложить 

новые подходы, понимая, что многие из них сработают в долгую. 

По ее словам, участниками Совета уже проделана большая подготовительная работа.  

В частности, принято решение создать академический научный Совет по вопросам демографии, 

через МИД получены материалы об опыте зарубежных стран. В каждом из российских министерств 

есть ответственные за реализацию демографической политики. 

Валентина Матвиенко подчеркнула, что все предприятия, компании, бизнес независимо  

от размеров должны утвердить корпоративные демографические стандарты. 

Говоря об опыте регионов РФ, спикер СФ отметила высокую заинтересованность 

губернаторов в решении вопросов демографии. «Все регионы представили практики  

и предложения. Их надо внимательно рассмотреть, тиражировать лучшие из них». 

Глава верхней палаты парламента добавила, что демография требует тщательных расчётов  

и прогнозирования. В связи с этим Председатель СФ поручила руководителя Росстата Сергею 

Галкину подготовить предложения по совершенствованию системы статистики в сфере демографии 

как по содержанию, так и по оперативности. По ее мнению, также нужны объективные научно-

обоснованные социальные опросы. 

https://www.pnp.ru/social/senator-kosikhina-reestr-mvd-pobuzhdaet-migrantov-zakonno-nakhoditsya-v-rossii.html
https://www.pnp.ru/social/senator-kosikhina-reestr-mvd-pobuzhdaet-migrantov-zakonno-nakhoditsya-v-rossii.html
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Валентина Матвиенко обратила внимание на ряд направлений, которые необходимо 

продвигать. «Наша главная задача – добиться суммарного коэффициента рождаемости минимум 

2,1, а лучше 2,3. При этом необходимо перестроить информационное поле в сторону 

традиционных семейных ценностей». 

Кроме того, по ее словам, ключевым фактором для родителей являются гарантии государства 

в обеспечении доступности инфраструктуры сопровождения детей – образования, здравоохранения. 

Спикер СФ затронула тему дополнительного образования, занятия спортом и творчеством  

и обратилась к члену Совета, телеведущей Дарье Златопольской с поручением подготовить 

предложения в этой сфере. 

Среди направлений, которые нуждаются в донастройке, Валентина Матвиенко назвала 

систему пособий для семей с детьми, которые не мотивируют родителей больше зарабатывать. 

«Основной акцент надо сделать на третьем и последующих детях. Именно  

на них сосредоточить все ресурсы, возможности, льготы, меры поддержки, в том числе 

материнский капитал», — пояснила Председатель СФ. Она также призвала изменить правила 

семейной ипотеки и выдавать ее по месту проживания, регистрации семьи. 

Спикер Совета Федерации подчеркнула важность скорейшего принятия закона  

о «студенческих семьях», в котором будет предусмотрен комплекс обязательных мер поддержки 

молодежи. 

Также Валентина Матвиенко затронула необходимость решения жилищных вопросов  

для семей с детьми, проблематику абортов, репродуктивного здоровья мужчин и женщин. 

Председатель СФ призвала акцентировать внимание на развитии региональных университетов  

и вузов, чтобы молодежь оставалась в родных субъектах Федерации, формировании умной 

миграционной политики. 

Валентина Матвиенко считает, что участники Совета должны активно участвовать  

в формировании Плана реализации Стратегии по демографии и внести конкретные предложения со 

сроками решения вопросов. «Мы будем обеспечивать непрерывную работу Совета между 

заседаниями. Демографическая политика сегодня важна и с экономической точки зрения,  

и социальной, и с очки зрения безопасности. Вместе мы должны повлиять на развитие ситуации. 

Мы можем внести большой вклад в то, чтобы как можно быстрее в Россию пришла 

«демографическая весна». Президент очень на нас надеется», — отметила Валентина Матвиенко, 

напомнив о необходимости подготовки предложений для включения в Послание главы государства 

Федеральному Собранию. 

Заместитель Председателя Правительства РФ Татьяна Голикова отметила, что предстоит 

обсуждать и находить решения в вопросах укрепления института семьи, семейных ценностей, 

повышения рождаемости, здоровьесбережения и снижения смертности. 

По ее мнению, один из самых сложных вопросов – обеспечение устойчивого роста 

рождаемости. «Целевые ориентиры роста суммарного коэффициента рождаемости обозначены 

Президентом. Это значит, что мы не можем ограничиваться нацпроектом «Семья»  

и социальной сферой, а должны предусматривать демографические стимулы, преференции  

для многодетных семей буквально по всех сферах. Сделать «семейноцентричность» ключевым 

фактором политики во всех отраслях», — сказала Татьяна Голикова. 

Она считает, что Совет мог бы взять на себя мониторинг исполнения «просемейных» 

показателей и мероприятий в нацпроектах, а также выработку предложений по их усилению  

и расширению. 

Говоря о текущей ситуации в сфере демографии, вице-премьер РФ сообщила,  

что по сравнению с 2023 годом суммарный коэффициент рождаемости почти не изменился  

и составил 1,4. Татьяна Голикова добавила, что в 18 регионах отмечен рост уровня рождаемости, 

причем среди них есть и субъекты из центральной России, Северо-Запада. «Сохранилась 

положительная динамика роста третьих и последующих детей». 

В совещании участвовали сенаторы РФ, полномочный представитель Президента РФ  

в Центральном федеральном округе, председатель попечительского совета Института 

демографической политики им. Д.С. Менделеева Игорь Щеголев, губернатор Ямало-Ненецкого 

автономного округа Дмитрий Артюхов, генеральный директор ВГТРК Олег Добродеев, президент 

Российской академии наук Геннадий Красников, президент, председатель правления ПАО 
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«Сбербанк России» Герман Греф, президент Российского союза промышленников  

и предпринимателей Александр Шохин, представители научных и общественных организаций. 

11.03.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/news/164920/ 

 

Д. Патрушев предложил сенаторам взять на совместный контроль вопрос завершения 

ликвидации несанкционированных свалок в границах городов 
В преддверии «правительственного часа» на 586-м заседании Совета Федерации сенаторы 

обсудили с вице-премьером актуальные вопросы природопользования и АПК. 

Состоялось расширенное заседание Комитета СФ по аграрно-продовольственной политике  

и природопользованию с участием заместителя Председателя Правительства России Дмитрия 

Патрушева по подготовке «правительственного часа» по вопросу «Цифровая трансформация сферы 

природопользования и агропромышленного комплекса». 

Провел заседание председатель Комитета СФ по аграрно-продовольственной политике  

и природопользованию Александр Двойных. В мероприятии приняли участие первый заместитель 

Председателя Совета Федерации Андрей Яцкин, председатель Комитета Совета Федерации  

по бюджету и финансовым рынкам Анатолий Артамонов, сенаторы РФ, аудитор Счетной палаты 

РФ Сергей Мамедов, представители профильных министерств и ведомств. 

«Цифровая трансформация является составляющей перехода к новому технологическому 

укладу, в этой связи природопользование и агропромышленный комплекс не могут отставать  

от других отраслей экономики», — подчеркнул Александр Двойных. 

Сенатор сообщил, что командами Комитета и вице-премьера в кратчайшие сроки  

был подготовлен проект постановления верхней палаты парламента, который должен дать 

серьезный импульс цифровой трансформации сферы природопользования и АПК в рамках 

выполнения задач, поставленных Президентом РФ Владимиром Путиным в Указе  

«О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу 

до 2036 года» в части цифровой трансформации государственного и муниципального управления, 

экономики и социальной сферы. 

Текст проекта постановления Совета Федерации включает 54 рекомендации Правительству 

РФ, в том числе предусматриваются предложения по решению вопросов, связанных  

с недостаточностью финансовых средств на цифровизацию у организаций, особенно у малых форм, 

дефицитом квалифицированных кадров, недостаточным развитием цифровой инфраструктуры, 

интеграцией действующих государственных информационных систем в сфере АПК, увеличением 

рисков киберугроз, импортозависимостью в части программного обеспечения и оборудования. 

Дмитрий Патрушев сообщил, что на финансирование агропрома и развития сельских 

территорий Правительством предусмотрено в 2025 году более 530 млрд руб. «Сохраняются все 

основные инструменты поддержки, в том числе льготное кредитование. В преддверии посевной 

выделено 42 миллиарда рублей на субсидирование новых льготных кредитов, из них 34 миллиарда – 

на «короткие» кредиты. Они могут быть использованы в том числе для приобретения горюче-

смазочных материалов, семян, удобрений». 

Вице-премьер рассказал о текущем состоянии отрасли сельского хозяйства.  

«Сейчас агропромышленный комплекс вступает в фазу весенних полевых работ. В целом аграрии 

обеспечены ресурсами для их проведения. Отдельно отмечу, что, несмотря на крайне сложные 

погодные условия 2024 года, 87 проц. озимых сохранились в нормальном состоянии», – подчеркнул 

Дмитрий Патрушев. 

Говоря о национальных проектах, заместитель Председателя Правительства отметил,  

что с текущего года Минсельхоз России приступил к реализации нацпроекта «Технологическое 

обеспечение продовольственной безопасности». Он включает пять основных направлений, среди 

которых развитие селекции и генетики, мероприятия по увеличению доли отечественных 

ветпрепаратов, обеспечению аграриев российской сельхозтехникой и оборудованием. Отдельное 

направление связано с развитием кадрового потенциала. 

По словам Дмитрия Патрушева, в сфере экологии и природопользования началась реализация 

нацпроекта «Экологическое благополучие». В него вошли шесть федеральных проектов, 

направленные на формирование экономики замкнутого цикла, ликвидацию накопленного вреда, 

дальнейшее оздоровление водных объектов. Кроме того, в нацпроект войдут мероприятия по 

http://council.gov.ru/events/news/164920/
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снижению выбросов в атмосферу, сохранению биоразнообразия и созданию условий для развития 

экотуризма, а также лесовосстановлению. Особое внимание будет уделено продолжению работы по 

сохранению уникальной системы озера Байкал. 

Вице-премьер подчеркнул, что отдельные мероприятия из национального проекта «Экология» 

будут продолжаться, и предложил сенаторам взять на совместный контроль вопрос завершения 

ликвидации несанкционированных свалок в границах городов. Также в формате Инцидента 

координируется завершение строительства очистных сооружений на Волге и Байкале  

и доведение до нормативного уровня очистки сточных вод по каждому объекту,  

а также совершенствование процессов в сфере обращения с отходами. Такой формат, развернутый 

на базе Координационного центра Правительства, позволяет оперативно координировать действия 

участников и вести мониторинг реализации проектов в режиме реального времени. 

Заместитель Председателя Правительства России ответил на вопросы сенаторов, касающиеся 

цифровизации и автоматизации процессов в отраслях. Дмитрий Патрушев обратил внимание,  

что фокус работы важно смещать на создание единых цифровых платформ как в сельском 

хозяйстве, так и в гидрометеорологии, государственном экологическом контроле и надзоре, 

комплексной системе экомониторинга. Платформы должны иметь понятный интерфейс, быть 

удобными для пользователей. Кроме того, они должны обрабатывать информацию из различных 

источников. 

Вице-премьер также ответил на актуальные вопросы сенаторов по ситуации в субъектах РФ,  

в частности, о мерах государственной поддержки аграриев для стимулирования их к применению 

современных цифровых решений и оборудования, о влиянии цифровизация на рынок труда  

в сельском хозяйстве и природопользовании, о решении проблемы перевода геологической 

информации из бумажного в электронный вид, о цифровизации в сфере отрасли обращения  

с твердыми коммунальными отходами, о работе цифрового государственного лесного реестра,  

о сложностях в работе недропользователей при строительстве разного рода технических объектов, 

если участки находятся в границах защитных лесов и особо защитных участков, о завершении 

мероприятий из федеральных проектов по оздоровлению Волги и сохранению Байкала, о системе 

управления водными ресурсами в АПК. 

12.03.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/news/164930/ 

 

В. Якушев: У субъектов РФ должно быть несколько способов управления многоквартирными 

домами с учетом региональных особенностей 

В Совете Федерации обсудили основные подходы и наработанные практики субъектов РФ  

в этой сфере. 

Первый заместитель Председателя Совета Федерации Владимир Якушев провел 

парламентские слушания на тему «Вопросы повышения эффективности управления 

многоквартирными домами: основные подходы и предложения». 

В обсуждении приняли участие председатель Комитета СФ по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко, сенаторы 

РФ, Министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ Ирек Файзуллин, 

заместитель руководителя Федеральной антимонопольной службы РФ Виталий Королев, 

генеральный директор публично-правовой компании «Фонд развития территорий» Ильшат 

Шагиахметов, депутаты Государственной Думы, представители Генеральной прокуратуры, 

законодательных и исполнительных органов государственной власти субъектов РФ, общественных 

организаций, научного и экспертного сообщества. 

Как подчеркнул Владимир Якушев, управление многоквартирными домами — чувствительная 

тема для граждан, внимание к ней предсказуемо и объективно необходимо.  

В феврале 2024 года в рамках «правительственного часа» была отмечена неэффективность работы 

многих управляющих компаний, необходимость изменения подходов в системе управления ЖКХ. 

«Наличие вызовов признает Правительство России. Они обозначены в Стратегии развития 

строительной отрасли и ЖКХ. Было предложено обсудить три варианта: сохранение 

лицензирования при усилении контроля за управляющими компаниями, формирование обязательной 

системы саморегулирования (СРО) с отменой лицензирования и создание региональных операторов 
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в сфере управления МКД (с упразднением лицензирования и управляющих организаций)», — 

рассказал первый вице-спикер СФ. 

Как считает сенатор, значимое количество полномочий в этой сфере принадлежит субъектам 

РФ. Владимир Якушев проинформировал, что большинство регионов поддерживают первый 

вариант. «Поддерживая дальнейшее развитие лицензирования, многие наши коллеги обозначают 

ряд необходимых, на их взгляд, изменений. Это предъявление требований к материально-

технической базе и кадрам управляющих компаний на этапе выдачи лицензий. Порядка 30 регионов 

настаивают на необходимости такого регулирования». 

По словам первого вице-спикера, СРО — альтернатива лицензированию. В настоящее время в 

10 сферах создание СРО обязательно. Это, как правило, потенциально располагающие доходами 

сегменты экономики. «СРО как неимперативное требование возможно к созданию в любой сфере. 

И мы видим, что имеет место быть саморегулирование и в сфере управления МКД.  

Так, в Омской области порядка 30 проц. управляющих компаний охвачено саморегулированием. 

Коллеги сообщают об успешных практиках их деятельности». 

Третий возможный сценарий, добавил Владимир Якушев, — создание региональных 

операторов — заинтересовал 17 субъектов, в том числе 11 регионов видят возможность  

его применения наряду с другими моделями. При этом, в числе аргументов против этого варианта 

— монополизация рынка и сложность, громоздкость процесса управления. 

Сенатор назвал еще одно направление, предложенное профильным Комитетом Совета 

Федерации для обсуждения регионам, — это создание бюджетных учреждений. «Всего  

этот вариант отметили 25 регионов, но большинство из них считают его «рабочим» опять  

же наряду с другими сценариями и в каких‑то «специальных условиях». Например, для аварийных 

домов, оставшихся без управления. Потому в основном модель учреждений регионы выбирают  

не саму по себе, а в сочетании с работой «обычных» управляющих организаций в рамках 

«лицензионной» системы. Порядка 30 регионов выбрали одновременно несколько сценариев,  

в том числе с учетом вышеуказанных причин и своей территориальной специфики», — сообщил 

Владимир Якушев. 

Ирек Файзуллин рассказал о работе ведомства в сфере управления многоквартирными домами 

в субъектах РФ. 

В ходе мероприятия была рассмотрена Стратегия развития строительной отрасли  

и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации на период до 2030 года с прогнозом 

до 2035 года, в том числе вопросы повышения эффективности управления многоквартирными 

домами. 

По итогам обсуждения будут выработаны рекомендации для федеральных и региональных 

органов государственной власти. 

12.03.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/164946/ 

 

Л. Гумерова: В этом году во Всероссийском конкурсе «Семья года» появится новая 

номинация — «Семья защитника Отечества» 

Сенатор провела заседание Организационного комитета этого конкурса. 

Председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре Лилия Гумерова 

провела заседание Оргкомитета Всероссийского конкурса «Семья года». 

 «Забота о семье и детях – приоритетное направление деятельности государства,  

наша общенациональная задача», — подчеркнула сенатор. 

«Считаю, что Всероссийский конкурс «Семья года», которому в этом году исполняется  

10 лет, — это реальный инструмент сохранения и укрепления традиционных духовно-

нравственных ценностей нашей многонациональной страны, среди которых семья всегда занимала 

центральное место. Поддержка семей с детьми – наш фундаментальный, нравственный выбор», 

— подчеркнула парламентарий. 

Лилия Гумерова добавила, что в Год защитника Отечества и 80-летия Великой Победы особое 

внимание при проведении конкурса уделяется вопросам патриотического воспитания 

подрастающего поколения, исторической правды, передаче детям эстафеты памяти о героях 

Великой Отечественной войны, героях специальной военной операции, поддержке членов  

их семей. 
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Первый заместитель Министра труда и социальной защиты РФ Ольга Баталина затронула 

вопросы, касающиеся проведения конкурса. Ее предложение — предусмотреть новую номинацию 

«Семья защитника Отечества» — было поддержано всеми участниками заседания. 

В ходе мероприятия глава Комитета СФ представила председателя Фонда поддержки детей, 

находящихся в трудной жизненной ситуации, заместителя председателя Оргкомитета 

Всероссийского конкурса «Семья года» Елену Федюнину. 

На заседании выступили председатель комитета социальной защиты населения Волгоградской 

области Ольга Васильева, министр социальной защиты Алтайского края Наталья Оськина. 

Конкурс проводится с 2016 года. Его организаторы – Министерство труда и социальной 

защиты РФ, Фонд поддержки детей, находящихся в трудной жизненной ситуации, органы 

исполнительной власти субъектов РФ. 

12.03.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/164941/ 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

Совет Федерации взял на особый контроль все строящиеся объекты Норильска 

Совет Федерации держит на особом контроле все строящиеся объекты Норильска, заявил 

вице-спикер Совфеда Николай Журавлев на встрече с главой города Дмитрием Карасевым при 

обсуждении хода реализации комплексного плана социально-экономического развития Норильска. 

«Работу, проделанную муниципалитетом в сфере экологии и мерзлотного контроля,  

мы оцениваем положительно. Все строящиеся объекты находятся на особом контроле Совета 

Федерации», — сказал сенатор. 

Одним из ключевых направлений плана развития города является реновация жилого фонда. 

На прошлой неделе в Норильске торжественно вручили ключи от новых квартир жителям трех 

домов, возведенных в рамках этой программы. Среди новоселов — многодетные семьи, жители 

аварийных домов, а также приглашенные специалисты, приехавшие работать на Север. 

По словам Журавлева, это событие имеет огромное значение для всего города, поскольку  

в Норильске не строили жилье уже 30 лет, что не могло не сказаться на облике города и качестве 

жизни людей. Также в не очень хорошем состоянии находились и социальные объекты. 

Участники встречи выразили уверенность, что комплексный план развития Норильска начал 

решать застарелые проблемы, в том числе в сфере жилья. Карасев сообщил, что в ближайшие дни 

сдадут еще один дом, четыре других находятся в процессе строительства, а в этом году планируется 

начать возведение трех домов средней этажности. Кроме того, в городе обновили социальный 

центр, построили спортивный комплекс и детский сад. 

Журавлев и Карасев также обсудили экологическую ситуацию. В городе запустили «Серную 

программу», позволившую снизить выбросы почти на 50 процентов. Кроме того, в конце прошлого 

года заработала система онлайн-мониторинга качества атмосферного воздуха  

в Норильске. 

03.03.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/sovet-federacii-vzyal-na-

osobyy-kontrol-vse-stroyashhiesya-obekty-norilska.html 

 

Заседание краевого Правительства: поддержка семей участников СВО, городские фестивали, 

конкурс «Земский работник культуры» 

Сергей Верещагин провёл заседание Правительства Красноярского края, на котором принят 

ряд важных решений в сферах социальной политики, культуры, благоустройства, поддержки 

коренных малочисленных народов, а также семей участников СВО. 

Так, по указу Губернатора края расширяются меры поддержки лиц, участвующих  

в специальной военной операции, и членов их семей. В регионе действует перечень различных 

видов помощи семей военнослужащих: это единовременные выплаты, ежемесячные выплаты  

на детей, не посещающих детский сад, стипендии детям и супругам военнослужащих, льготы  

при обучении в автошколах и другие меры. Теперь эта поддержка доступна также членам семей 

http://council.gov.ru/events/committees/164941/
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лиц, выполняющих задачи по отражению вооруженного вторжения на территорию Российской 

Федерации. 

Увеличены расходы по краевой госпрограмме «Поддержка комплексного развития территорий 

и содействие развитию местного самоуправления» – 12 млн рублей дополнительно направят  

на реализацию поддержанных жителями проектов по благоустройству поселков.  

С учетом увеличения расходов в текущем году планируется осуществить 120 проектов  

по преображению поселковых территорий. По обращениям граждан добавлено еще одно 

мероприятие – поддержка инициатив жителей по благоустройству кладбищ. Планируется 

поддержать 50 таких проектов в текущем году. 

Трёхлетний объём краевой госпрограммы «Сохранение и развитие традиционного образа 

жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов» увеличен  

на 199 млн рублей. В частности, в текущем году 55 млн рублей будут направлены на обеспечение 

оленеводов кочевым жильём, средствами связи, снегоходной техникой, на грантовую поддержку, 

оказание стоматологической помощи, а также новое мероприятие – обеспечение коренных народов 

солнечными панелями. 

Принят порядок предоставления единовременных компенсаций работникам культуры, 

переехавшим в малые населенные пункты Красноярского края. Напомним, это новая мера 

поддержки «Земский работник культуры», позволяющая привлечь кадры в территории региона. 

Планируется, что единовременные компенсации («подъёмные») в размере 1 млн рублей в текущем 

году привлекут 11 новых специалистов в сельские учреждения культуры, посёлков городского типа 

и малых городов края. Конкурс на приём заявок начнётся 15 апреля, выплаты специалисты получат 

до 1 ноября текущего года. 

Утверждена модель системы долговременного ухода на дому (СДУ) за пожилыми  

и инвалидами на 2025 год. СДУ – это скоординированный формат предоставления необходимой 

помощи, позволяющий поддерживать здоровье, функциональность и социальные связи 

маломобильных людей. В этом году реализовать модель планируется на базе четырех учреждений 

социального обслуживания – в Красноярске, Дивногорске и Берёзовском районе. Долговременный 

уход будут получать 500 жителей края. 

По краевой госпрограмме «Развитие туризма» на 207,4 млн рублей увеличились расходы  

на проведение событийных мероприятий и поддержку проектов развития туристской 

инфраструктуры. Это позволит поддержать восемь инициатив по обустройству кемпингов, детских 

площадок и некапитальных пунктов общественного питания, а также организовать крупные 

мероприятия, такие как фестиваль «Минусинский помидор», юбилей Железногорска  

и фестиваль «Открытие» в городе Шарыпово. 

04.03.2025, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115254 

 

Планы развития 25 опорных населенных пунктов края разработают в этом году 

Заместитель министра экономики и регионального развития края Светлана Сидельникова 

приняла участие в расширенном заседании комитета по экономике и налоговой политике 

Законодательного Собрания, которое прошло в городе Бородино. В рамках визита представители 

исполнительных органов и депутаты посетили ключевые предприятия города – Бородинский 

угольный разрез и Бородинский ремонтно-механический завод, выпускающий 

импортозамещающую продукцию и обеспечивающий обслуживание техники градообразующего 

предприятия. 

На заседании комитета Светлана Сидельникова напомнила, что Бородино и еще 28 поселков  

и городов края вошли в федеральный перечень опорных населенных пунктов России. Они станут 

точками роста для близлежащих территорий и пространственного развития страны. В рамках 

национального проекта «Инфраструктура для жизни» качество среды в опорных населенных 

пунктах должно вырасти на 30% к 2030 году и на 60% – к 2036 году. Для четырех опорных городов 

– Ачинска, Канска, Минусинска и Лесосибирска – по поручению Губернатора края Михаила 

Котюкова уже разработаны планы социально-экономического развития, при этом финансирование 

части мероприятий запланировано в бюджете на 2025-2027 годы. Для остальных опорных 

населенных пунктов такие планы должны быть подготовлены в текущем году. 
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«Сейчас вместе с Минстроем России мы работаем над задачами и планами по остальным 

опорным населенным пунктам. При формировании планов развития важно учитывать вектор 

развития компаний и создавать адекватную инфраструктуру на долгосрочную перспективу. 

Дополнительно для более узкого перечня городов будут разработаны мастер-планы в полном 

соответствии требованиям, которые будут закреплены в градостроительном кодексе после 

внесения изменений», – отметила Светлана Сидельникова. 

Председатель Законодательного Собрания края Алексей Додатко подчеркнул,  

что при разработке планов необходимо учитывать федеральные требования, мнение жителей, планы 

развития предприятий и бюджетную целесообразность принимаемых программ. 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев резюмировал,  

что в городе Бородино уже определены дефициты, точки приложения усилий, которые будут 

учтены в бюджете на ближайшую перспективу и в планах компании «СУЭК-Красноярск». 

Работа над планами развития опорных населенных пунктов края продолжается.  

Их реализация станет важным шагом в улучшении качества жизни населения и устойчивом 

развитии региона. 

05.03.2025, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115271 

 

Красноярский край готовится к проведению крупных мероприятий в сфере финансовой 

грамотности и безопасности 

В июле на Всероссийском молодежном образовательном форуме ТИМ «Бирюса» пройдет 

новая тематическая смена, а в сентябре Красноярск встречает финалистов V Международной 

олимпиады по финансовой безопасности. Два крупных мероприятия впервые пройдут в сибирском 

регионе по инициативе Губернатора Михаила Котюкова и при поддержке федеральных ведомств – 

Минфина России, Росфинмониторинга, Росмолодежи. Подготовку к этим событиям обсудили  

на заседании краевой профильной межведомственной комиссии под председательством вице-

премьера Владимира Бахаря. 

Проректор Сибирского федерального университета Денис Гуц рассказал о проектах  

в поддержку международного олимпиадного движения по финансовой безопасности. Так, на базе 

СФУ создан центр подготовки школьников и студентов к олимпиаде. Физико-математическая 

школа является площадкой для реализации федерального проекта «Университетские смены»  

и организации школы «ФинОлимп». В прошлом году в число победителей и призеров 

международной олимпиады по финансовой безопасности вошло два школьника и тринадцать 

студентов от Красноярского края. В настоящее время завершается подготовка плана мероприятий 

финала V Международной олимпиады, который пройдет на базе СФУ в рамках нацпроекта 

«Молодежь и дети». Напомним, инициатива о проведении соревнований в самом центре России,  

с которой выступили глава Росфинмониторинга Юрий Чиханчин и Губернатор края, поддержана 

Президентом РФ. 

Заинтересованность в партнерском участии в мероприятиях выразили представители 

банковского сектора, которые реализуют собственные проекты по финансовому просвещению  

на территории региона. Например, большой популярностью пользуется портал по финансовой 

грамотности СберСова – он рассказывает, как управлять деньгами, и знакомит с полезными 

финансовыми инструментами. Жители края заинтересовались конкурсами и марафонами  

по финансовой грамотности и безопасности от Банка ВТБ. Программа Енисейского объединенного 

банка, которая включает серию анимационных роликов, а также уроки и квизы, заслужила высокую 

оценку Росфинмониторинга. 

Также члены комиссии подвели итоги реализации региональной программы по повышению 

финансовой грамотности и формированию финансовой культуры. Замминистра финансов Алексей 

Черненко сообщил, что в прошлом году в крае состоялось около 10,5 тысячи мероприятий,  

в которых поучаствовали более 500 тысяч человек. Самым ярким событием стал традиционный 

Семейный финансовый фестиваль, который прошел во всех муниципальных образованиях.  

По словам руководителя регионального центра финансовой грамотности Сергея Красноусова,  

уже несколько лет муниципалитеты являются хорошими союзниками в таких мероприятиях. 

Заместитель председателя Правительства края – министр финансов Владимир Бахарь 

поблагодарил коллег за работу и обозначил основные приоритеты на 2025 год. «С учетом 
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принятых на федеральном уровне решений этот год будет очень насыщенным. Впереди крупные 

мероприятия по проведению финала международной олимпиады и новой смены на ТИМ «Бирюса», 

которые потребуют слаженной работы с Федерацией и внутри региона. Важным  

для нас является не только решение организационных и инфраструктурных задач,  

но и качественная подготовка школьников, студентов к этим событиям», – подчеркнул глава 

регионального Минфина. 

Ключевые направления связаны с реализацией федеральной стратегии и региональной 

программы по повышению финансовой грамотности и культуры населения до 2030 года. Стоит 

задача больше внимания уделять противодействию мошенничеству, работе со взрослым 

населением, расширять взаимодействие с правоохранительными органами, кредитными 

организациями и крупными предприятиями. 

06.03.2025, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115279 

 

Министр социальной политики края Ирина Пастухова провела встречу с главными 

редакторами районных газет 

В агентстве печати и массовых коммуникаций края состоялась ежегодная встреча министра 

социальной политики региона Ирины Пастуховой с главными редакторами городских и районных 

газет. В формате видеоконференции министр рассказала об итогах 2024 года и о приоритетных 

направлениях работы отрасли «Социальная защита» в 2025 году, о новых мерах социальной 

поддержки, предоставляемых в крае по нацпроекту «Семья», о праздничных выплатах по случаю 

80-летия Победы в Великой Отечественной войне, ответила на вопросы читателей, которые они 

заранее направили в адрес редакций. 

Министр отметила, что для изменения в лучшую сторону демографической ситуации  

в стране и крае недостаточно только социальных выплат и льгот. Нужно объединить усилия  

всех ведомств, а также представителей печатных средств массовой информации. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «На прошедшем  

в конце 2024 года Красноярском демографическом форуме Губернатор края отметил роль СМИ  

в формировании положительного образа семьи и сохранении традиционных ценностей.  

Чем больше на страницах ваших изданий будет примеров крепких многопоколенных семей,  

тем больше вероятность того, что создание большой дружной семьи станет нормой, 

ориентиром для молодого поколения». 

Читателей районных и городских газет интересовали вопросы поддержки семей участников 

СВО, предоставления адресной материальной помощи, условий предоставления социального 

контракта, оказания услуг некоммерческими организациями, получения компенсаций и субсидий на 

оплату услуг ЖКХ, реализации в крае пилотного федерального спецпроекта по профилактике 

социального сиротства «Вызов». 

Жителей Большемуртинского района очень волнует судьба здания комплексного центра 

социального обслуживания населения. 

Ирина Пастухова: «Здание центра очень старое. На его месте решено в кратчайшие сроки 

смонтировать быстровозводимую модульную конструкцию по площади в два раза больше,  

чем есть сейчас. Это позволит не только улучшить качество оказываемых услуг для семей  

с детьми, пожилых людей и инвалидов, но и расширить их спектр». 

За время встречи было задано более 30 вопросов по различным направлениям деятельности 

министерства, ответы будут опубликованы в городских и районных газетах. 

06.03.2025, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115286 

 

Аграрии края готовятся к посевной 

В крае прошли традиционные зональные совещания по подготовке к посевной. Представители 

агропромышленных предприятий, районных отделов сельского хозяйства, Минсельхоза края, 

надзорных органов и страховых компаний обсудили актуальные вопросы проведения весенних 

полевых работ, в том числе кредитные возможности, обеспеченность минеральными удобрениями, 

топливом, семенами, господдержку, правила пожарной безопасности в период посевной и другие. 
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Первый замминистра сельского хозяйства края Лариса Белецкая отметила, что перед 

сельхозпропроизводителями стоят задачи по сохранению посевных площадей и выполнению плана 

приобретения минеральных удобрений. Также среди приоритетных вопросов – применение такого 

инструмента, как агрострахование. Ключевая задача министерства сельского хозяйства – 

своевременное доведение средств господдержки до сельхозтоваропроизводителей. 

В этом году под посевную аграрии получат в поддержку 3,5 млрд рублей, в том числе 2,9 млрд 

рублей из краевого бюджета, 596,2 млн рублей федерального бюджета. Минсельхоз края принимает 

заявки на проведение отборов получателей на погектарные субсидии, поддержку производства 

молока, племенного животноводства, на производство и реализацию зерновых культур. 

В этом году посевная площадь сельхозкультур в крае традиционно составит 1,5 млн га. 

Зерновыми и зернобобовыми засеют 828 тыс. га, техническими культурами – 323 тыс. га,  

в том числе под яровой рапс отведут 302 тыс. га. Картофель посадят на 28,6 тыс. га,  

овощи ‒ на 4,9 тыс. га. 

Аграрии намерены приобрести 82 тыс. тонн минеральных удобрений. Половину  

от запланированного уже завезли. 

В хозяйствах края в наличии более 200 тыс. тонн семян зерновых и зернобобовых культур  

(это 116% от плана), практически весь объем – собственного производства. Заготовлено 1,4 тыс. 

тонн (91% от плана) семян ярового рапса. Остальное будут приобретать в семеноводческих 

хозяйствах края и других регионов России. Семенами картофеля краевые аграрии запаслись 

полностью. 

«Чтобы посевная была выполнена в срок, прилагаются все усилия 

сельхозтоваропроизводителей, отделов сельского хозяйства в районах и специалистов 

Минсельхоза края. Также для нас важно довести средства господдержки до аграриев  

в максимально сжатые сроки к началу проведения работ», ‒ отметил министр сельского хозяйства 

края Илья Васильев. 

Исходя из долгосрочных прогнозов погоды посевная в крае начнется во второй-третьей декаде 

апреля. По традиции первыми к весенним полевым работам приступят аграрии южной группы 

районов. Массово весь край на посевную выйдет 8-10 мая. 

10.03.2025, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115309 

 

Михаил Котюков о реализации национальных проектов: «Каждый показатель –  

это большая ответственность» 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков провел заседание регионального штаба  

по реализации национальных проектов в 2025 году. Участники обсудили планы по достижению 

показателей двух федеральных проектов - «Экологическое благополучие» и «Технологическое 

обеспечение продовольственной безопасности». 

Напомним, с 1 января в России стартовали 19 новых национальных проектов, в 13 участвует 

Красноярский край. 

В рамках исполнения национального проекта «Технологическое обеспечение 

продовольственной безопасности» участники штаба обсудили региональный проект «Кадры  

в агропромышленном комплексе». 

Согласно планам, к 2030 году уровень укомплектованности кадрами предприятий АПК 

территории должен составлять не менее 95%. Заместитель председателя Правительства края Леонид 

Шорохов отметил, что цель вполне достижимая - регион уделяет большое внимание развитию 

сельскохозяйственной отрасли. Благодаря субсидированию предприятия АПК могут вести 

модернизацию производств, специалисты, как опытные, так и начинающие, направляются на 

обучение, проходят курсы повышения квалификации, участвуют в мероприятиях по обмену опытом 

– эту работу планируется продолжать. 

Особое внимание участники заседания уделили обсуждению национального проекта 

«Экологическое благополучие», который является одним из самых финансовоёмких. В текущем 

году на реализацию мероприятий проекта выделено около 1 млрд рублей из федерального  

и краевого бюджетов. Проект включает региональные инициативы «Чистый воздух»  

и «Экономика замкнутого цикла». 
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На ближайшие пять лет запланирован большой объем работ. Так, кроме Красноярска, 

Норильска и Минусинска, комплексные планы по снижению выбросов опасных загрязняющих 

веществ в атмосферу будут утверждены в Ачинске и Лесосибирске. В перечне мероприятий – 

продолжение работ по переводу домовладений на экологичные виды топлива и квотированию 

промышленных предприятий. 

По региональному проекту «Экономика замкнутого цикла» предстоит ввести в строй крупные 

промышленные мощности для утилизации и обработки твердых коммунальных отходов. 

«Показатели достижений национального проекта «Экологическое благополучие» высокие,  

но крайне важные для региона, требуют большой вовлеченности заинтересованных служб  

и ведомств. Прошу всех подойти к работе с максимальной ответственностью», – отметил 

Губернатор края. 

Заседания регионального штаба по реализации национальных проектов продолжатся  

в еженедельном режиме. 

Для справки 

На реализацию 13 новых национальных проектов, в которых будет участвовать Красноярский 

край, в 2025 году предусмотрено 48,7 млрд рублей: 21,4 млрд рублей – это федеральные средства, 

краевые – 27,3 млрд рублей. 

12.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/115330 

 

Районные больницы Красноярского края получили новые автомобили 

В районные больницы 29 территорий Красноярского края отправились 12 новых автомобилей 

«Лада Гранта» и 20 санитарных УАЗов. Машины приобретены в рамках нацпроекта 

«Продолжительная и активная жизнь». 

«Обновление медицинского автопарка – часть масштабной работы по модернизации всего 

первичного звена здравоохранения, как и ремонт, строительство и оснащение поликлиник, 

амбулаторий и ФАПов. Полученные автомобили обеспечат мобильность медицинским работникам 

в районах края и повысят доступность медицинской помощи жителям.  

А мы и дальше будем работать для того, чтобы наши медицинские учреждения были 

укомплектованы необходимым и приспособленным к сибирским дорогам транспортом!», – сказала 

министр здравоохранения Наталия Говорушкина, вручая главным врачам районных больниц ключи 

от автомобилей. 

На санитарных автомобилях будут перевозить медиков, пациентов и биологический материал. 

«Эти автомобили с очень хорошей проходимостью, для сельских дорог это крайне важно, – 

поделилась главный врач Ужурской районной больницы Оксана Дмитриева. – У нас 28 ФАПов, 

четыре врачебные амбулатории, поэтому новая машина для перевозки пациентов и лабораторных 

исследований станет настоящим подспорьем». 

Автопарк медицинской техники обновляется ежегодно. В этом году его пополнят 40 единиц 

автомобилей: кроме врученных, ожидается еще восемь машин скорой медицинской помощи. 

Передать их больницам планируется во втором полугодии. 

В 2024 году за счет федерального и краевого бюджетов для медицинских организаций края 

поступил 51 автомобиль медицинского назначения, а также три мобильных комплекса: 

передвижной флюорограф, маммограф и передвижной ФАП. 

Кроме того, в 2024 году для обновления автопарка скорой медицинской помощи Красноярска 

были выделены около 90 млн рублей на покупку 25 автомобилей скорой помощи. 

12.03.2025, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/115331 

 

Михаил Котюков принял участие в окружном совещании по предупреждению и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций 

Полномочный представитель Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном 

округе Анатолий Серышев провёл заседание межведомственной комиссии по предупреждению  

и ликвидации чрезвычайных ситуаций по подготовке регионов Сибири к прохождению весеннего 

половодья и пожароопасного сезона 2025 года. От Красноярского края в совещании принял участие 

Губернатор Михаил Котюков. 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/115330
http://krskstate.ru/press/news/0/news/115331


22 

Открывая совещание, Анатолий Серышев отметил: «С каждым годом работа  

всех участников системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций в регионах 

Сибири становится более комплексной, принимаются решения, повышающие эффективность 

проведённых мероприятий. Вместе с тем сохраняются риски возникновения и быстрого развития 

опасных явлений природного характера, требующие оперативного реагирования». 

Так, по оценке МЧС России, в 2025 году в регионах округа в зону паводка могут попасть 

более 880 населённых пунктов с населением около 130 тысяч человек, 440 участков автомобильных 

дорог местного и регионального значения, более 260 социально значимых объектов. Кроме того, 

прогнозируется вероятность превышения среднемноголетних значений параметров пожарной 

опасности, что может стать причиной лесных и в первую очередь ландшафтных пожаров, 

вызванных неконтролируемыми палами сухой растительности. 

«Региональным органам власти, подразделениям МЧС России и другим структурам 

необходимо принять все возможные меры по сокращению рисков и уменьшению возможных 

последствий», – обратился к участникам совещания полпред. 

Среди приоритетных задач на ближайшее время Анатолий Серышев назвал организацию 

непрерывного контроля за соблюдением требований пожарной безопасности в лесах, на землях 

сельскохозяйственного назначения и приусадебных участках. Следует обеспечить исправную  

и безопасную работу гидротехнических сооружений, в том числе бесхозных. Также необходимо 

заблаговременно создать в населённых пунктах, с которыми может быть нарушено транспортное 

сообщение, запасы средств для обеспечения первоочередных потребностей граждан. Кроме того,  

в каждом регионе требуется поддерживать финансовый резерв для оперативного и стабильного 

обеспечения мероприятий по предупреждению и ликвидации паводков и природных пожаров. 

По предварительному прогнозу, большинство рек Сибири освободятся от льда в обычные 

сроки. В то же время начало ледохода на Верхней Оби и Верхнем Енисее ожидается на 3-5 дней 

раньше среднемноголетних показателей. Для контроля за обстановкой в период паводка 

планируется задействовать 573 постоянных гидропоста, а также более 400 временных постов.  

До конца апреля на водоёмах завершатся распиловка, чернение льда и взрывные работы  

для предотвращения ледовых заторов. В готовности находится группировка МЧС России 

численностью более 49 тысяч человек и 13 тысяч единиц техники, в том числе 72 воздушных судна, 

208 беспилотников и более 900 плавсредств. 

В настоящее время в федеральных и региональных органах власти проводится работа  

по утверждению планов тушения ландшафтных пожаров – документы предполагается утвердить  

к 20 марта. Для мониторинга обстановки и оперативного доведения информации активно 

применяются технологии космического мониторинга, информационных систем и мобильное 

приложение «Термические точки». Спланирована работа патрульно-маневренных и патрульно-

контрольных групп в количестве более 11 тысяч и численностью свыше 39 тысяч человек.  

Их задача оперативно обнаружить и ликвидировать природный пожар. 

Такая превентивная работа проводится и в Красноярском крае. Муниципальными 

образованиями региона запланированы мероприятия по ослаблению ледового покрова, включая 

чернение льда, работу ледоколов и т.д. Организация мер по защите населения и ликвидации 

последствий чрезвычайной ситуации, вызванной весенним паводком, отработана на штабных 

учениях. На случай ухудшения паводковой обстановки сформированы рабочие группы  

из специалистов КГКУ «Центр ГО и ЧС», создан резерв материальных ресурсов для ликвидации 

чрезвычайных ситуаций и помощи пострадавшему населению. 

К пожароопасному сезону в крае разработаны планы тушения ландшафтных пожаров.  

В регионе создаются патрульные маневренные группы для своевременного обнаружения  

и оперативного тушения возгораний. В 2024 году в период повышенной пожарной опасности  

на маршрут в крае заступали порядка тысячи таких групп в сутки. Увеличены краевые субсидии на 

создание пожарных водоёмов и организацию добровольных пожарных дружин. Для раннего 

обнаружения пожаров планируется усилить использование беспилотной авиации. Расширяется база 

авиа подразделений пожарной охраны. 

Ранее Губернатор Красноярского края Михаил Котюков на заседании Правительства края 

поручил организовать эффективное взаимодействие всех служб и ведомств и оперативно 

реагировать на возникающие угрозы: «Очень важно сделать всё для того, чтобы ни от огня,  
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ни от воды не пострадали ни люди, ни дома, ни объекты инфраструктуры, ни социальные 

учреждения, ни объекты экономики», – подчеркнул глава региона. 

12.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115337 

 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Депутаты Законодательного Собрания побывали в шахтерской столице края 
В городе Бородино прошло расширенное заседание комитета по экономике и налоговой 

политике. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко, председатель комитета Егор 

Васильев, депутаты, глава города Александр Веретенников, генеральный директор АО «СУЭК-

Красноярск» Евгений Евтушенко, представители органов исполнительной власти, Счетной палаты, 

общественных организаций обсуждали перспективы города. 

Визит депутатов в шахтерскую столицу края начался с возложения цветов к мемориалу  

на Аллее Памяти. Она была подарена городу компанией «СУЭК» в год 70-летия Победы в Великой 

Отечественной войне, в День шахтера. На мемориале перечислены жители города, принимавшие  

в ней участие. 

Затем народные избранники знакомились с работой ведущих предприятий. Первым стал 

Бородинский ремонтно-механический завод. Здесь трудится более 500 человек. Инвестиции  

в производство в 2020-2025 годах составляют 550 млн рублей. На базе сервисного предприятия 

занимаются не только ремонтом тепловозов и необходимого на разрезе оборудования,  

но и реализуется программа импортозамещения. 

Депутаты также побывали на Бородинском разрезе имени Михаила Ивановича Щадова, в том 

числе в самой высокопроизводительной горной машине — работающем роторном экскаваторе 

ЭРП-2500 №3. В прошлом году разрез отметил 75-летие. Это крупнейшее предприятие открытой 

угледобычи в России. Протяжённость разреза — 7 на 2 км. На его угле работают все красноярские 

ТЭЦ, Красноярская ГРЭС-2, а также другие станции Сибири, объекты обороны и ЖКХ Дальнего 

Востока. В последние годы здесь добывают 24-25 миллионов тонн угля. 

В ходе визита зашла речь и об экологической оставляющей. Председатель комитета  

по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов: «С начала работы разреза уже добыли 

миллиард тонн угля. Уголь — это, конечно, не самое экологичное топливо. Очень многое зависит 

от того, как его сжигать. Можно его просто закинуть в печь, где он будет дымить, а можно —  

в автоматических котлах, что будет более экологично. Но что еще важнее: уголь — продукт, 

который можно глубоко перерабатывать. Такие наработки у компании «СУЭК» есть. Из угля 

можно делать сорбенты для водоочистки, кокс для металлургии. Из бурого угля делается 

бездымный уголь, известный красноярцам и минусинцам. Новые технологии переработки угля 

могут вывести его экологическую чистоту как топлива на более высокий уровень. Важно 

масштабировать те наработки, которые сейчас есть в этом направлении». 

Далее во Дворце культуры «Угольщик» прошло заседание комитета. Глава города Александр 

Веретенников рассказал об основных проблемах, которые волнуют горожан. Это отсутствие 

многоэтажного жилищного строительства, качество питьевой воды, недостаточное финансирование 

дорожного строительства. Есть желание усилить имеющуюся в городе спортивную базу, напомним, 

Бородино — родина двукратной олимпийской чемпионки по биатлону Ольги Медведцевой. Городу 

необходимы новые благоустроенные культурные пространства. 

Бородино — моногород. Здесь проживает около 15 тысяч жителей. Основу экономики города 

представляют Бородинский разрез, погрузочно-транспортное управление и РМЗ. Генеральный 

директор АО «СУЭК-Красноярск» Евгений Евтушенко рассказал о планах компании, связанных  

с городом. Также руководитель направления «Города» Фонда Мельниченко Екатерина Манжула 

представила проект мастер-плана развития Бородино. Он разработан с опорой на опросы жителей 

города. 

Егор Васильев: «Есть поручение Президента — на 30% к 2030 году и на 60 к 2036 году 

улучшить качество жизни в опорных населенных пунктах. Бородино представило свои планы 

социально-экономического развития. Конечно, мы еще в начале пути. Сегодня только появляется 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115337
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понимание — по каким трекам мы будем их достигать. Жилищно-коммунальное хозяйство, 

дорожное строительство, экономическое и культурное развитие — сегодня всё это упоминалось. 

В Бородино уже определены дефициты, точки приложения усилий, которые мы должны 

учитывать в ближайшую бюджетную трехлетку и в планах компании, без которой здесь никакие 

планы реализованы быть не могут». 

В обсуждении вопроса приняли участие депутаты Юрий Адаменко, Галина Ампилогова, 

Валерий Вэнго, Андрей Гаюльский, Евгений Гореленков, Юрий Захаринский, Максим Золотухин, 

Максим Маркерт, Сергей Сизоненко, Ирина Субочева. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко подчеркнул: «Выделяя опорные 

населенные пункты, мы должны их развитие использовать как предпосылку развития территорий 

в целом. Это очень сложная, не механическая задача. Нужно найти такие решения, которые 

позволят двигаться вперёд всему краю. 

Бородино — один из моногородов, где вся жизнь завязана на деятельность крупнейшего  

в России угольного разреза. Экономические перспективы у предприятия вполне устойчивые. Есть 

планы по импортозамещению, которые сегодня успешно реализуются на базе Бородинского 

ремонтно-механического завода. Всё это существенно расширяет линейку потребности в кадрах. 

Нужны не только горняки, угольщики всех специальностей, но и специалисты в сфере 

машиностроения, ремонта, токари, металлурги, литейщики. Это огромный запрос, который 

должен быть заложен как одно из условий формирования плана развития Бородино в качестве 

опорной территории. 

Площадка, которая была организована нашим комитетом по экономике, позволила 

посмотреть на вопрос с разных точек зрения. Удалось выйти на общее видение задач, которые 

перед нами стоят. Впереди много работы». 

05.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80781 

 

Алексей Додатко поздравил с 8 Марта «серебряных» волонтёров 
В преддверии праздника спикер краевого парламента побывал в мастерской «Добро.Центр 

«Молоды душой». 

В Красноярском крае организация объединяет почти 900 граждан старшего возраста. Её цель 

— поддержка благотворительных и гражданских инициатив. 

«Старшее поколение — это авторитетные и инициативные люди, к мнению которых 

прислушиваются, на них равняется молодежь, — сказала руководитель центра Жанна Тимошкова. 

— Наши мастерицы плетут сети, маскировочные костюмы для бойцов СВО и тактические 

браслеты. Пусть тепло и любовь, вложенные в каждое изделие, согреют и спасут солдат 

России». 

Общественная организация также занимается сбором гуманитарной помощи, которая 

направляется в зону СВО. Спикер краевого парламента поблагодарил женщин-волонтёров  

и поздравил с наступающим праздником. 

«Добро.Центр» объединил сразу несколько направлений, в которых люди реализуют свое 

желание помогать, быть активными, чего-то добиваться, учиться чему-то новому, делиться 

тем, что у них есть, — сказал Алексей Додатко. — Мы стараемся помогать волонтёрам, но они 

сами помогают другим, и от них заряжаешься энергией. Женщины старшего возраста 

объединились в группу, которая сегодня помогает защитникам Отечества, находящимся  

на передовой. Эта работа бесценна, потому что она позволяет сплотиться всему обществу. 

Добровольчество, бескорыстное, не мотивированное личными целями служение людям — это, 

наверное, высшая степень служения, которая есть. Благодарю женщин–волонтёров  

за гражданскую позицию и неравнодушие!» 

07.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80784 

 

Переработка дикоросов должна выходить на новые рынки сбыта 
Депутат Законодательного Собрания Красноярского края Сергей Зяблов принял участие  

в рабочей встрече представителей, входящих в Ассоциацию «Содействие производителям  

и переработчикам органической продукции Красноярского края». 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80781
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6 марта 2025 года на площадке крупнейшего дистрибьютора в сегменте продуктовой группы 

товаров ГК Ярошенко С.А. состоялась рабочая встреча предпринимателей-представителей малого 

бизнеса, входящих в Ассоциацию «Содействие производителям и переработчикам органической 

продукции Красноярского края». 

На встрече обсуждались перспективы продвижения продукции в торговые сети региона,  

а также возможности экспорта в Китай. Кроме того, были затронуты актуальные вопросы развития 

отрасли, включая поддержку малого и среднего предпринимательства, увеличение объёмов 

производства и улучшение качества продукции. Особое внимание уделили мерам государственной 

поддержки, направленным на стимулирование сбыта экологически чистой продукции из дикоросов. 

«Продолжается диалог взаимодействия малого бизнеса по переработке дикоросов  

по продвижению продукции на внутренние и внешние рынки. Необходимо сотрудничество между 

бизнесом и государственными структурами для успешного выхода на новые рынки и повышения 

конкурентоспособности местных производителей. В ближайшее время планируется разработка 

комплекса мероприятий, направленных на реализацию поставленных целей», — отметил Сергей 

Зяблов. 

07.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80822 

 

Алексей Додатко: «Женщинам дано умение — дарить заботу и любовь тем,  

кому они жизненно важны» 
Накануне Международного женского дня спикер краевого парламента Алексей Додатко 

поздравил сотрудниц краевого Дома ребенка №3. 

В Дом ребенка поступают дети, которые остались без попечения родителей и находятся  

в социально опасном положении. Учреждение создано для круглосуточного содержания, 

воспитания, оказания медицинской и социальной помощи, психологической реабилитации  

и защиты прав детей с рождения до 4-летнего возраста. 

Директор Наталия Груздева поделилась: дальнейший жизненный маршрут каждого ребенка 

складывается по-разному, но приоритетной задачей остаётся возвращение ребенка в родную семью 

или ближайшим родственникам после решения проблемных ситуаций. После старта  

в Красноярском крае специального проекта «Вызов», цель которого — сокращение числа детей, 

находящихся в социальных учреждениях, продолжительность пребывания детей в Доме ребенка 

стала короче. 

Для некоторых детей Дом ребенка — место, куда их определяют сразу после рождения. 

Поддерживает малышей, помогает им пережить сложный период в жизни, окружает их заботой  

и вниманием команда специалистов, в которую входят врачи, медсестры, няни, педагоги. Они 

встречают первые в жизни малыша улыбки, слова, шаги, разделяя радость трогательных моментов. 

Поздравляя коллектив с Международным женским днем, Алексей Додатко обратился  

к женщинам, чья профессия — дарить материнское тепло: 

«Искренне восхищаюсь вашим умением дарить заботу и любовь тем, кому они жизненно 

важны. Для вас не бывает чужих детей и чужой беды. Пусть праздник подарит вам прекрасное 

настроение, исполнение желаний, искренние слова признания окружающих!» 

07.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80799 

 

Депутаты обсудили федеральную инициативу по обращению с безнадзорными животными 
На комитете по природным ресурсам и экологии обсудили проект федерального закона. 

Группа депутатов Государственной Думы предлагает внести изменения в статьи 16 и 18 

Федерального закона №498 «Об ответственном обращении с животными и о внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации». 

В частности, предлагается не возвращать отловленных безнадзорных животных на прежние 

места обитания, а содержать их некоторое время в приютах. Предельный срок обитания в приюте 

должны установить сами регионы, и если животное не заберут, по окончании этого срока его 

должны умертвить. 

По действующему сейчас законодательству, безнадзорных животных за счет бюджетных 

средств отлавливают, направляют на лечение, стерилизацию, чипирование, оценивают  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80822
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их агрессивность. Если животное не агрессивно, выпускают туда, где оно было отловлено  

(за исключением территории социальных учреждений). Агрессивных животных содержат  

в приютах пожизненно. 

Федеральный законопроект разослан по территориям на обсуждение. Завтра свое отношение  

к законопроекту должен высказать Совет Федерации. Государственная Дума планирует рассмотреть 

документ в первом чтении в весеннюю сессию, в марте, в качестве первоочередного. 

В обсуждении законопроекта приняли участие заместитель председателя комитета Юрий 

Захаринский, депутаты Елена Пензина, Екатерина Уделько, Владимир Чернышенко. 

По мнению председателя комитета Виталия Дроздова, в первую очередь, на улицах не должно 

быть собак, находящихся без присмотра. Поэтому необходимы нормы, усиливающие 

ответственность хозяев. Что касается обсуждаемого законопроекта, при его принятии нужно учесть 

Постановление Конституционного Суда РФ от 18 июля 2024 № 38-П. В нем говорится о приоритете 

защиты животных и соблюдении принципов гуманности; умерщвление при этом может являться 

крайней мерой, имеющей временный характер и применяемой исключительно в случаях 

возникновения экстраординарных ситуаций. Принятие проекта федерального закона может 

увеличить финансовую нагрузку на региональные бюджеты. 

Отдельно необходимо обозначить вопрос об обращении с собаками за городом, считает 

Виталий Александрович: «Способы отлова, которые применяют к собакам в городской черте, 

там не подходят. Между тем, безнадзорные собаки сбиваются в стаи и уничтожают животных 

в тех же «Столбах»; на севере края вырезают оленей не хуже волков. Поэтому нужно решить 

вопрос с регулированием численности безнадзорных животных за пределами населенных пунктов,  

в частности, возможно, ограничить действие федерального закона, чтобы он распространялся 

только на животных внутри их границ». 

Решение комитета будет направлено в Государственную Думу РФ. 

12.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80862 

 

Краевые парламентарии предложили прокуратуре проверить деятельность регионального 

оператора по обращению с ТКО в Арктической зоне края 

На комитете по природным ресурсам и экологии депутаты заслушали отчет министерства 

экологии о том, что делается в сфере обращения с отходами в Арктической зоне края.  

В постановлении Законодательного Собрания, принятом по итогам ежегодного доклада  

об экологической ситуации, правительству края было рекомендовано до 1 марта 2025 года 

разработать стратегию по реализации реформы сбора, обработки и утилизации ТКО на севере 

региона. 

Как сообщил министр экологии Владимир Часовитин, сейчас региональный оператор 

осуществляет деятельность по сбору ТКО только в Дудинке и Норильске. Между тем, проблема  

не решается в 251 труднодоступном населенном пункте с населением около 62 тысяч человек. 

Основная концепция в сфере обращения с ТКО на Севере — создание в Норильске 

экотехнопарка (большого мусоросортировочного комплекса), куда будут свозить отходы  

с Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района. Объект планируется построить за счет 

средств частного концессионера. В малочисленных селах и поселках планируется строительство 

площадок временного накопления. Как проблема было обозначено отсутствие соответствующих 

техническим требованиям автозимников. Это мешает региональному оператору вывозить отходы. 

Надо создавать сеть мусороперегрузочных станций. В 2026 запланированы проектирование  

и строительство перегрузочной станции ТКО в п. Мотыгино, которая может стать образцом для 

тиражирования по краю. 

Есть вопросы по раздельному сбору отходов и вовлечению их во вторичный оборот. 

Напомним, что, согласно Указу Президента РФ о национальных целях до 2036 года, все отходы 

должны сортироваться, до 25% отходов — использоваться в качестве вторичных материальных 

ресурсов. 

Отдельно был поднят вопрос по Снежногорску. В режиме ВКС к комитету подключился глава 

Норильска Дмитрий Карасев. За предыдущие годы около поселка, который входит в состав 

городского округа, в тундре образовалась свалка. Чтобы решить проблему, мэрия оформила 
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земельный участок, создана площадка для хранения ТКО, куплена техника, в частности, 

мусоросжигающая установка. Но региональный оператор уклоняется от выполнения этих работ. 

В обсуждении вопроса приняли участие заместитель председателя комитета Юрий 

Захаринский, депутаты Елена Пензина, Екатерина Уделько, Владимир Чернышенко и председатель 

комитета по развитию северных и арктических территорий и делам коренных малочисленных 

народов Людмила Магомедова. Она отметила, что с октября прошлого года не появилось  

ни стратегии по обращению с ТКО на Севере, ни каких-то реальных подвижек в этом вопросе.  

По мнению Людмилы Васильевны, запуск установки в Снежногорске можно было использовать  

в качестве опыта для других территорий, и бездействие регионального оператора можно расценить 

как халатность. 

Елена Пензина отметила, что министерству нужно объединиться с другими ведомствами  

в разработке программы по поддержке переработчиков вторсырья. Владимир Чернышенко 

предложил приобретать и шире использовать мусоросжигающие установки в отдаленных 

территориях. 

Резюмировал сказанное председатель комитета Виталий Дроздов: «Прозвучало много 

информации, но мало конкретики. Предлагаем министерству в течение месяца разработать 

дорожную карту с конкретными мерами по Арктической зоне края. Если нужно наше содействие  

по внесению изменений в какие-то федеральные нормативные документы, вносите конкретные 

предложения, и мы направим их в Государственную Думу. Кроме того, мы предложим 

природоохранной прокуратуре проверить работу регионального оператора по обращению с ТКО  

в Арктической зоне края. Он должен искать возможности, чтобы оказать услуги жителям 

Севера, а не отговорки: почему он не может этого сделать». 

13.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80863 

 

Под контролем депутатов 
Результаты контрольного мероприятия Счетной палаты Красноярского края «Проверка 

использования межбюджетных трансфертов, предоставленных на подготовку к 200-летию бюджету 

города Минусинска» обсудили члены комитета по государственному устройству, законодательству 

и местному самоуправлению. 

Город отметил юбилей в августе 2023 года, однако подготовка к нему началась значительно 

раньше: оргкомитет приступил к работе в 2019 году. Как рассказала аудитор Счетной палаты Ольга 

Скурихина, значимыми результатами улучшения городской инфраструктуры стали ремонтно-

реставрационные работы на тринадцати зданиях-объектах культурного наследия, ремонт 88 км 

дорог и тротуаров, благоустройство 40 процентов общественных территорий, ремонт кровли, 

фасадов и балконов 29 многоквартирных домов, ремонт спортивных сооружений, создание  

и развитие туристско-рекреационных зон. Всего расходы краевого бюджета составили  

5,8 миллиарда рублей, из них трансфертов в бюджет города — 3,5 миллиарда. Вместе с тем, 

проверка показала, что по состоянию на октябрь 2024 года по разным причинам не были завершены 

работы на четырех объектах культурного наследия. Особую озабоченность депутатов вызвало 

состояние дел по сохранению «Здания старых присутственных мест», где заказчиком выступил 

музей им. М. Н. Мартьянова. Не было получено заключение госэкспертизы на научную проектную 

документацию, заказчик не обеспечил проведение государственного надзора за ходом работ  

и в завершение произвел подрядчику полную оплату в размере 48,9 миллиона рублей, в то время, 

как работы были выполнены всего на 40 процентов. Они продолжаются на этом здании и по сей 

день. Депутат Владислав Зырянов, избранный от округа, обратился к присутствующему  

на заседании комитета главе города Минусинска Дмитрию Меркулову с предложением дать 

соответствующую оценку действиям руководства музея. Коллегу поддержал Александр Ратахин. 

Однако депутат Илья Зайцев полагает, что такие специализированные задачи, как реставрация, 

должны проводиться под контролем службы по охране объектов культурного наследия, 

стройнадзора и иных контролирующих органов. «Речь идет не только про Минусинск, проблема 

стала системной и решать ее нужно комплексно», — отметил депутат. Андрей Игнатенко 

остановился на замечаниях Счетной палаты по поводу ремонта дорог: в городе растет количество 

ДТП, при этом не везде есть разметка, светофоры, «ливневки». Итог дискуссии подвела 

председатель комитета Галина Ампилогова: «Мы не имеем права разбрасываться миллионами  
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и не можем просто принять к сведению информацию Счетной палаты. Комитет будет держать 

ситуацию на контроле до тех пор, пока не будут устранены замечания, пока не закончится 

ремонт на всех объектах, пока не будет произведена паспортизация дорог. Глава города 

представил в комитет план по устранению нарушений и недостатков. Что-то уже сделано, 

многое еще предстоит сделать, но люди должны быть уверены, что наши краевые программы,  

их финансирование и эффективность находятся под пристальным вниманием депутатов». 

Кроме того, члены комитета обсудили изменения государственной программы края 

«Укрепление единства российской нации, реализация государственной национальной политики  

и содействие развитию институтов гражданского общества». Из федерального бюджета выделены 

дополнительные 18 миллионов рублей, которые распределены по мероприятиям программы. 

Также перед членами комитета с информацией о реализации программы противодействия 

коррупции в Красноярском крае за прошедший год выступил начальник управления Губернатора  

по профилактике коррупционных и иных правонарушений Андрей Попов. Он рассказал  

об изменениях в нормативно-правовой базе, антикоррупционной экспертизе законопроектов, 

количестве проведенных проверок в отношении государственных и муниципальных служащих,  

об итогах декларационной кампании, о контроле в сфере госзакупок. Информация принята 

комитетом к сведению. 

13.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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Что лежит в министерском портфеле 

Министры правительства края рассказали о том, что было сделано по проблемам, 

обозначенным в докладе Уполномоченного по правам человека Марка Денисова. 

Напомним, краевой омбудсмен ежегодно докладывает парламентариям о защите прав жителей 

региона. 

Марк Денисов рассказал о проблемах реализации конституционных прав и свобод граждан на 

территории Красноярского края, привел статистические данные по обращениям и поделился  

с депутатами информацией о рассмотрении индивидуальных и коллективных жалоб. В 2023 году  

в адрес омбудсмена поступило 2100 жалоб и обращений, в 2024 году — 1975. 

Уполномоченного по правам человека внес ряд предложений по совершенствованию 

законодательства в области защиты прав человека. Рекомендации были зафиксированы  

в постановлении Законодательного Собрания края, а парламентарии рекомендовали правительству 

принять необходимые меры с последующим отчетом. Итогом стало сегодняшнее обсуждение  

на заседании комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан. 

Министерство социальной политики: уход за пожилыми, фонд «Защитники Отечества», 

трудовая адаптация 

Красноярский край вошел в число регионов, где создается система долговременного ухода  

за пожилыми людьми. В комплексных центрах соцобслуживания прошли обучение 5 642 человека. 

Минсоцполитики также оказывает всемерное содействие участникам СВО и членам их семей. 

Для этого в крае открыт филиал государственного фонда «Защитники Отечества», который 

заключил межведомственные соглашения с министерствами и агентствами региона, в том числе, 

для информационного обмена и выработки согласованных решений. Непосредственное участие  

в работе фонда принимают и краевые парламентарии. 

В филиале фонда работают социальные координаторы, представители различных ведомств,  

в минсоцполитики создан отдел по вопросам господдержки участников СВО, предусмотрен 

комплекс мер соцзащиты тех, кто побывал «за ленточкой». Решаются вопросы социально-трудовой 

адаптации. 

С января этого года участники СВО и члены их семей могут посещать оздоровительный центр 

«Березка», который передали с баланса ЭХЗ в госсобственность края и перепрофилировали под 

реабилитационные цели. В этом году посетить «Березку» и получить качественные 

оздоровительные услуги смогут 3,5 тыс. человек. 

Министерство образования: реформы профтехобразования 

Специалисты министерства образования проанализировали последствия реформирования 

сельских профтехучилищ и разработали систему мер по стабилизации ситуации. В соответствии  

с федеральным законодательством начальное профтехобразование было интегрировано в среднее, 
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созданы филиалы техникумов и колледжей. Сегодня в крае действуют 20 филиалов в сельской 

местности, в которых обучается свыше 2 тыс. студентов. 14 филиалов обеспечивают кадрами 

предприятия региона, реализацию краевых инвестиционных проектов, оказывают содействие 

развитию муниципальных образований. На базе Подтесовского филиала создан казачий кадетский 

корпус. 

Минобразования определило потребности филиалов в капитальных ремонтах, модульных 

зданиях. Необходимы учебное оборудование и современные компьютеры, нужна замена 

сельхозтехники 1980-х годов. Общая сумма, которая распределена на три года — 1,1 млрд рублей. 

Министерство здравоохранения: медпомощь участникам СВО, обязательная трехлетняя 

отработка выпускников, кадры для села и гериатрическая помощь 

Министерство здравоохранения по поручению депутатов поставило на контроль вопросы 

оказания медпомощи ветеранам боевых действий, участникам СВО. Она оказывается  

во внеочередном порядке. Также для них проводится диспансеризация, которую 2024-м прошли  

699 ветеранов СВО. На базе Краевого госпиталя ветеранов работает Центр медико-

психологической помощи, где в 2024 году прошли лечение 49 участников СВО и 256 членов  

их семей. 

Вопрос организации оказания медицинской помощи ветеранам СВО стоит на особом контроле 

в министерстве здравоохранения, законодательную поддержку обеспечивают краевые депутаты. 

Минздраву было рекомендовано расширить практику применения обязательной трехлетней 

отработки по распределению после окончания профильных учреждений образования. 

Министерство здравоохранения региона обратилось в Госдуму с предложением на законодательном 

уровне принять такую обязательную норму. По данным на начало этого года в медицинские 

организации трудоустроены 488 выпускников, в том числе, по договорам о целевом обучении — 

179 человек. 

Также по постановлению Законодательного Собрания края минздраву было рекомендовано 

увеличить количество бюджетных мест в медучилищах. В 2024 году добавили 175 бюджетных 

мест, а в этом году их число увеличится еще на 100. На это в 2025-27 годах выделено  

519 млн рублей. 

Очень остро стоит кадровая проблема на селе и в отдаленных районах Красноярского края. 

Сейчас применяется комплекс мер поддержки медицинских работников, они направлены на их 

привлечение для работы в сельской местности. В первую очередь, речь идет о компенсации за 

аренду жилья. С 2024 года сумма компенсации увеличена и составляет от 13400 до 45000 рублей. 

За 2024 год за компенсацией расходов на оплату найма жилых помещений обратились  

532 сотрудника медицинских учреждений. Сейчас рассматривается проект закона о возмещении 

расходов по ипотеке для медработников. Законопроект был разработан депутатами Ильей 

Зайцевым, Верой Оськиной, Аленой Мироновой. 

Медикам предоставляются и единовременные выплаты. В 2024 году выплаты получили  

178 медицинских работников. Студентам-медикам дополнительно к стипендии выплачивается  

1900 рублей в месяц. По состоянию на начало года заключен 181 договор о целевом обучении  

по программам среднего профессионального образования, из них 25 — для работы в малых городах 

и сельской местности региона. 

В своем докладе Марк Денисов обратил внимание на проблему пожилых людей. Сейчас 

сформировалась большая группа категории 80+. Омбудсмен рекомендовал рассмотреть 

возможность расширения гериатрической помощи для пожилых людей и их родственников, 

включая формирование штата врачей-гериатров, гериатрических центров и отделений, методик  

и стандартов помощи. Нужны также меры по снижению очередности в специализированные 

учреждения для людей старшего возраста. 

В учреждениях здравоохранения края создана структура гериатрической службы для оказания 

медпомощи пожилым. На базе КГБУЗ «Красноярский краевой госпиталь для ветеранов войн» 

создан краевой гериатрический центр, который оказывает специализированную медицинскую 

помощь ветеранам, а также пожилым пациентам. В прошлом году в госпитале медицинскую 

помощь получили 3 674 пожилых пациента. В краевых учреждениях здравоохранения работает  

21 гериатрический кабинет. В прошлом году врачи-гериатры приняли 43655 пациентов. 
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На территории региона продолжается работа по созданию системы долговременного ухода  

за пожилыми людьми. В прошлом году пилотный проект был запущен в Березовском районе, 

Красноярске и Дивногорске. 

Министерство культуры: льготные путевки для детей участников СВО, театральные 

постановки и памятники 

В целях социально-трудовой адаптации участников СВО парламентарии предложили 

минкульту разработать краевую программу. Для бойцов специальной военной операции и членов 

их семей приняты меры поддержки, в том числе бесплатное посещение учреждений культуры, 

клубов и кинопоказов. Уже в 2025 году участники СВО получили 1115 билетов на различные 

мероприятия. 

Детям участников спецоперации в первоочередном порядке выписывают путевки  

в загородные лагеря за 30% от стоимости, а тем, кто учится в подведомственных минкульту 

профессиональных образовательных учреждениях, предоставляется бесплатное общежитие. 

В память о защитниках Отечества в городах и селах края создаются экспозиции и выставки, 

создаются муралы, устанавливают памятники. 

Министерство спорта: спортивная адаптация инвалидов, комплекс «Радуга» 

На заседаниях комитета по спорту, молодежной политике и развитию общественной среды 

поднимались вопросы адаптивных видов спорта. В бюджете этого года заложены средства  

на разработку проектно-сметной документации многофункционального физкультурно-

оздоровительного комплекса «Радуга». Там будут заниматься те, кто получил ранения  

и инвалидность и в ходе СВО, и на службе в силовых структурах. В 2024 году в крае проведено  

44 мероприятий для инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья. Выделены 

средства на «Краевой фестиваль адаптивного спорта» и межмуниципальную инклюзивную 

спартакиаду. В этих спортивных состязаниях примет участие 800 человек. 

Министерство природных ресурсов и лесного комплекса: дрова для жителей края 

По рекомендации депутатского корпуса министерство природных ресурсов и лесного 

комплекса разработало комплексный план по обеспечению жителей края дровами. Из расчета на 

каждый дом по 20 кубометров в отопительный сезон складывается общая потребность в дровах — 

924 тыс. кубометров. Лесничествами закрывается только часть объема –300 тыс. кубометров. 

Оставшуюся часть жители обеспечивают самостоятельно. Министерством планируется определить 

исключительные случаи заготовки дополнительной древесины для социально незащищенных слоев 

населения, участников СВО по ценам, обозначенным министерством тарифной политики. 

«Депутатский корпус выстроил с правительством Красноярского края конструктивные 

отношения. Минувший год это очень отчетливо показал. В докладах уполномоченного по правам 

человека содержится много информации из всех уголков края, он создан на основе обращений 

граждан и его цель — привлечь внимание всех ветвей власти. Именно поэтому депутаты 

Законодательного Собрания края уделяют ему такое пристальное внимание и настоятельно 

рекомендуют правительству находить решение тех проблем, которые в этом докладе 

обозначены. Диалог с правительством перешел на качественно иной уровень. Это особенно важно 

сегодня, когда перед регионом, как и перед всей страной, стоят серьезные вызовы», — 

резюмировал председатель комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав 

граждан Владимир Чащин. 

13.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

В крае сняли фильм к 50-летию мотопробега «Богучаны-Брест-Богучаны» 
26 февраля в «Енисей кино» состоялся показ документального фильма «Памятью дорог», 

который был создан по заказу Богучанского краеведческого музея им. Д.М. Андона и посвящен  

50-летию мотопробега «Богучаны-Брест-Богучаны». Идея создания фильма принадлежит 

сотрудникам музея, они обнаружили утерянные во время пожара, рабочие съемки, пролежавшие без 

внимания 30 лет. 
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История мотопробега уникальна, подобных в истории нашего Отечества нет. В 1973 году 

инициативная группа богучанцев предложила совершить мотопробег по местам боевой славы  

и посвятить его 30-летию Победы в Великой Отечественной войне, маршрут составил 15200 км, 

богучанцы находились в пути 62 дня. Участники мотопробега побывали на известных на тот 

момент захоронениях ангарцев и собрали материалы об участии наших земляков в боях  

за освобождение Родины от фашистских захватчиков. В 1975 году на основе собранных материалов 

был создан фильм «Чтобы помнили», который транслировали на разных площадках Красноярского 

края. 

«Памятью дорог» — документальный фильм, в основу которого вошли встреча двух 

поколений байкеров, интервью с единственным дожившим до наших дней участником 

исторического события — Александром Александровичем Менчинским, а также редкие архивные 

кадры. 

На просмотре присутствовали люди, проживающие сейчас в Красноярске, чьей малой 

родиной является Богучанский район, представители музеев края, журналисты, председатель 

Законодательного Собрания Алексей Додатко и депутат Екатерина Уделько. Александр 

Александрович Менчинский приехал на показ с дочерью Анной и сыном Александром. 

После просмотра фильма присутствующие в зале выразили слова благодарности 

организаторам и участникам фильма. Прозвучало предложение присвоить Александру 

Александровичу звание «Почетный гражданин Богучанского района». 

Депутат Законодательного Собрания Екатерина Уделько: «Для сохранения истории, памяти о 

подвигах, с целью патриотического воспитания подрастающего поколения этот фильм 

необходимо транслировать на разных площадках. Благодарю организаторов мероприятия — 

коллективы «Енисей Кино» под руководством Ирины Геннадьевны Беловой и Богучанского 

краведческого музея им. Д.М. Андона, которым руководит Степан Викторович Метляев, за еще 

одну возможность прикоснуться к истории. Ведь хранить память — это так важно!» 

28.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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Рабочая поездка Алексея Додатко в Железногорск 
Спикер краевого парламента провёл приём граждан и поздравил коллектив ГХК с юбилеем 

предприятия. 

28 февраля в Железногорске председатель Законодательного Собрания встретился  

с председателем Горсовета Сергеем Проскурниным и местными депутатами. Обсуждались 

перспективы развития муниципального образования, анализировалась текущая ситуация. 

В городе проживает более 80 тысяч человек, здесь расположены предприятия атомной  

и аэрокосмической промышленности. В прошлом году Комиссия пространственного развития 

России утвердила перечень из населённых пунктов, которые должны стать каркасом социально-

экономического развития страны. В Красноярском крае в этот список вошли 29 территорий, в том 

числе и Железногорск. 

В администрации города Алексей Додатко вместе с председателем комитета по строительству, 

жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам ГО и ЧС Алексеем Кулешом провёл приём 

граждан. Вопросы, с которыми пришли железногорцы к депутатам, касались коммунальных услуг, 

поддержки участников СВО и членов их семей, пенсионного обеспечения, безопасности на дорогах. 

В эти дни отмечается 75-летие Железногорского ГХК. 26 февраля 1950 года правительство 

СССР приняло решение о строительстве под Красноярском крупного предприятия по производству 

оружейного плутония. В городском музее состоялось открытие экспозиции, посвящённой 

юбилейной дате. 

Продолжилось чествование во Дворце культуры. Алексей Додатко вручил Памятный адрес 

Законодательного Собрания генеральному директору ГХК Дмитрию Колупаеву  

и Благодарственные письма работникам предприятия. 

«ГХК — предприятие, которым гордится весь Красноярский край, — сказал Алексей 

Додатко. — Сегодня комбинат является флагманом очень ответственного производства. А его 

работники всегда доказывали, что способны справиться с самыми сложными вызовами и решать 

самые экстраординарные задачи. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80748


32 

Важно отметить, что ГХК никогда не устранялся от того, чтобы вместе с городом 

решать самые разные задачи, казалось бы, впрямую не имеющие отношения к выполнению 

производственных планов. 

Юбилей — это хороший повод сказать спасибо тем, кто своим ответственным трудом, 

делает грандиозные свершения. Уверен, что в истории комбината будет ещё немало побед  

и достижений». 

28.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80766 

 

Владислав Зырянов: «Поддержка ветеранов — на первом месте!» 
Депутат Владислав Зырянов побывал с рабочей поездкой в Минусинске. В южной столице 

края парламентарий встретился с местной общественной организацией ветеранов войны и труда — 

пенсионеров вооруженных сил и правоохранительных органов города Минусинска, в том числе  

с бойцами СВО, которые недавно отстаивали интересы России на наших западных рубежах. 

Состоялся откровенный разговор о проблемах и перспективах южной столицы края. 

Депутат, в частности, рассказал о работе по присвоению Минусинску почетного звания 

«Населенный пункт трудовой доблести». Владислав Зырянов еще в августе 2023 года выступил  

с такой инициативой. Минусинские ветераны одним из первых поддержали эту идею. В декабре 

2024 года на сессии Заксобрания был принят краевой закон о почетном звании «Населенный пункт 

трудовой доблести». В конце февраля на сессии горсовета Минусинска было одобрено ходатайство 

о присвоении южной столице края почетного звания. По словам депутата, он надеется, что 

Минусинск станет первым в Красноярском крае городом, которому будет присвоено это звание. 

Владислав Зырянов вручил благодарность спикера ЗС Алексея Додатко председателю местной 

организации ветеранов войны и труда — пенсионеров вооруженных сил и правоохранительных 

органов города Минусинска «за активную гражданскую позицию и большой личный вклад  

в развитие и поддержку ветеранского движения» Л.А. Полежаевой. Депутатские грамоты за заслуги 

в защите России и развитие патриотического движения были вручены ветеранам СВО Е.С. Протасу 

и Д.В. Конкину, ветеранам боевых действий А.А. Ахимшину, А.Ф. Потапову, А.В. Парфенову,  

а также активистам ветеранской организации г. Минусинска В. П. Дружинкиной и А.И. Волковой. 

«Это был своеобразный депутатский отчет о самых разных направлениях депутатской 

работы: от поддержки АПК до конкретной помощи людям. Ветераны поднимали острые темы,  

в частности, говорили о проблемах в системе здравоохранения, о необходимости срочной 

расчистки Минусинской протоки. Также просили помочь с продвижением проекта строительства 

в городе Центра спортивных единоборств, — отметил Владислав Зырянов. — Для меня такие 

встречи очень важны: на них не только заряжаешься энергией созидания, но и получаешь много 

полезной информации о вопросах, которые волнуют людей. Для краевой власти поддержка 

ветеранов находится на первом месте. Именно эти поколения создали фундамент во многом 

благодаря которому наш регион развивается сегодня». 

Встреча с ветеранами проходила в Минусинском драматическом театре, который недавно 

открылся после реконструкции и уже радует зрителей новыми постановками. Отдельным пунктом 

поездки стала встреча Владислава Зырянова с художественным руководителем Минусинского 

драматического театра, Заслуженным деятелем искусств РФ Алексеем Песеговым. Он рассказал  

о творческих планах труппы, а также о том, что этом году драмтеатр претендует на победу сразу  

в двух номинациях Российской Национальной театральной Премии и фестиваля-конкурса «Золотая 

Маска». Спектакль «Пастух и пастушка» представлен в номинации «Лучший спектакль. Малая 

форма», а актриса Дарья Савинова может выиграть приз в номинации «Лучшая женская роль». 

03.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80768 

 

В посёлке Подтёсово 73 семьи переселились из аварийного жилья 

В посёлке Подтёсово Енисейского района 73 семьи переехали из аварийного жилья благодаря 

программе «Переселение граждан из аварийного жилищного фонда», входящей в нацпроект 

«Жильё и городская среда». С 2019 по 2024 год жителям посёлка выплатили компенсации или 

предоставили квартиры в новом доме. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80766
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80768
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Оксана Гареева, глава посёлка Подтёсово: «Поселок получил красивый 60-квартирный дом  

с благоустроенной территорией, на которой есть детский городок, площадка с тренажёрами  

и парковка. Всего в рамках программы в Подтёсово из аварийного жилья переселены 73 семьи. 

Квартиры в новом доме получили 60 семей, ещё 13 предпочли получить компенсации. Будем 

участвовать в следующей программе переселения». 

В переулке Пролетарский посёлка Подтёсово продолжается заселение 60-квартирного дома, 

построенного специально для переселения из аварийных домов. Здесь будут жить 132 жителя села 

из аварийных домов на улицах Кошевого, Калинина, Октябрьская, Северная, Полевая, Пушкина. 

Нина Чекина получила квартиру в новом доме взамен аварийного жилья: «Прожила с семьёй 

40 лет в старом деревянном неблагоустроенном доме. Хоть и дровами топили, но привыкли к нему, 

и в первое время скучали. В новой квартире, конечно, в сто раз лучше, и тепло есть, и вода, не надо 

ни о чём думать. Мы даже старую мебель не стали перевозить, решили красивую квартиру 

обставить всем новым».   

Всего на территории края благодаря нацпроекту в течение 2019-2024 годов расселили 18 тыс. 

жителей с 312 тыс. кв. метров аварийной жилплощади. 

С 2025 года программа переселения из аварийного жилья продолжилась в рамках нового 

нацпроекта «Инфраструктура для жизни», в неё вошли дома, признанные аварийными с января 

2017 до января 2022 года. До 2030 года ещё 21 тыс. жителей края переселится из аварийных домов.  

04.03.2025, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115250 

 

Фотовыставка «Жена и мать Героя» 
В городском музее Сосновоборска до 22 марта можно посетить фотовыставку «Жена и мать 

Героя». Проект выиграл муниципальный грант. Его поддержала некоммерческая организация «Наш 

город». Волонтёрами фотопроекта стали фотографы: Ольга Лаевская, Роза Можайская и Мария 

Бондар. 

Посетители выставки могут узнать на экскурсии о героях СВО, чьи семьи приняли участие  

в проекте. Также представлены два альбома с письмами участниц, посвященными их родным. 

Анатолий Самков, депутат ЗС края от Манской региональной группы: «2025 год объявлен 

президентом России Годом защитника Отечества. Тема волонтёрсва, безусловно, возникла  

не сегодня, это движение развивалось и до начала СВО, но с началом СВО получило мощный 

патриотический заряд. Важно, что наряду с ветеранами в это столь нужное и благородное дело 

вовлечены молодые люди. Внутренний порыв, добросердечие, инициатива, гражданское соучастие 

показали сплоченность наших людей. Все это дает уверенность, что мы справимся, мы победим». 

04.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80775 

 

27 февраля состоялась инаугурация главы города Дивногорска 
В мероприятии приняли участие: депутат Законодательного Собрания края Анатолий Самков, 

руководители города, депутаты Дивногорского городского Совета, представители предприятий  

и общественных организаций, ветераны города. 

Накануне на сессии Дивногорского городского Совета депутаты большинством голосов 

избрали Дмитрия Владимировича Иванова главой города. Его кандидатура выдвинута партией 

«Единая Россия». До избрания он занимал должность заместителя главы города Сосновоборска.  

В 2024 году стал участником «ШКОЛЫ МЭРОВ» — федерального проекта, организованного 

Администрацией Президента совместно с РАНХиГС по поручению Владимира Путина. 

Вступая в должность градоначальника, Дмитрий Иванов произнёс присягу. 

Далее с поздравительной речью выступил Анатолий Самков. Он, в частности, отметил, что 

«Иванов Дмитрий Владимирович опытный управленец, в прошлом кадровый офицер и такие 

качества как, чувство долга, ответственность, дисциплина, умение работать с людьми, 

имеющийся опыт работы в городе Сосновоборске, помогут ему быстро освоить новый участок 

деятельности. Вместе с другими руководителями администрации города, опираясь на мнения  

и инициативы жителей, он сможет сделать Дивногорский городской округ краше  

и благоустроенней». Также депутат выразил слова благодарности бывшему главе города, Сергею 

Егорову. «Хорошо знаю его не только на посту главы города, как перспективного руководителя,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115250
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80775
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но и по совместной работе в «Народном фронте». Желаю ему дальнейших успехов», — сказал 

Анатолий Самков. 

Затем с напутственными словами выступили священнослужитель, протоиерей Дмитрий 

Карнаухов и первый глава города Дивногорска Александр Новак. 

04.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80776 

 

Василий Петрович Степанов — Почётный гражданин города Зеленогорска 
Единственному участнику Великой Отечественной войны в Зеленогорске вручили знак 

отличия, ленту и удостоверение Почётного гражданина. Решение о присвоении звания принято 

депутатами Горсовета на прошедшей сессии. Передали награду глава ЗАТО г. Зеленогорск Вадим 

Терентьев, председатель Совета депутатов Дмитрий Шашило и председатель городского Совета 

ветеранов Борис Кузнецов. 

Василий Петрович Степанов родился в Кемеровской области. В 1942 году был призван  

на службу на Тихоокеанский флот, защищать восточные границы Советского Союза. В 1945 году 

принимал участие в боевых действиях против японской квантунской армии. Награждён медалью 

«За победу над Японией». 

Депутат Законодательного Собрания Сергей Филимонов: «Все мы должны помнить, что 

возможность жить, работать, заниматься любимым делом, растить детей, мы получили 

благодаря подвигу наших предков. Присвоение такого звания — это малая часть нашей 

признательности за их героизм». 

06.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80788 

 

В Норильске открылась патриотическая выставка «Жена Героя»  

фотографа Сергея Севрюгина 
Уникальный проект зародился в Самаре и очень быстро приобрел федеральный масштаб.  

В конце 2023 году северный город стал частью всероссийского проекта «Жена Героя», Сергей 

Севрюгин поддержал акцию и предложил северянкам стать его участницами. 

На выставке более 30 фотопортретов жен военнослужащих Норильска, в мундирах супругов, 

которые сейчас находятся в зоне специальной военной операции. В фотопортретах художника 

можно увидеть не только красоту и женственность, но и стойкость, мужество, надежду на скорую 

встречу с самыми дорогими. 

Ирина Субочева, депутат краевого парламента, отметила, что «Норильчане всегда были едины 

в поддержке защитников Отечества, память о ратных подвигах мы свято храним со времен 

Великой Отечественной войны. Поддержка, помощь нашим защитникам объединяет нас  

и сегодня. 

Мы гордимся теми, кто защищает свою семью, Россию на поле боя, и с любовью  

и нежностью ждет родных дома». 

06.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80793 

 

Анатолий Самков: «Ветеранская организация Дивногорска — важный институт 

гражданского общества» 
В канун Международного женского дня депутат Законодательного Собрания края Анатолий 

Самков встретился с председателем Совета ветеранов города Дивногорска Валентиной Гончаровой 

и активом. 

Во встрече участвовали председатель городского Совета депутатов Юрий Мурашов, 

руководители социальной защиты и пенсионного фонда в Дивногорске. В ходе встречи состоялся 

разговор на темы, которые волнуют старшее поколение, это — социальные, жилищно-бытовые 

проблемы, доступность медицины, лекарственного обеспечения, работа почтовых отделений  

и другое. 

Дивногорская общественная организация ветеранов одна из лучших в системе ветеранского 

движения в крае. Только в 2024 году ветеранской организацией оказана поддержка (в разных 

формах) 5 800 пенсионерам. Председатель Дивногорского городского Совета ветеранов активно 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80776
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80788
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80793


35 

работает в составе жилищно-бытовой комиссии краевого Совета ветеранов. Недавно на заседании 

комиссии, по её инициативе был рассмотрен вопрос о снижении тарифов на услуги ЖКХ  

в Дивногорске. Валентина Гончарова приложила немало усилий для решения данной проблемы  

во взаимодействии с министерством тарифной политики края. 

Члены Совета оказывают разного рода поддержку участникам СВО и ветеранам Великой 

Отечественной войны, боевых действий, активно участвуют в культурно-массовых мероприятиях 

города. В настоящее время проводят подготовительные мероприятия к 80-летию Дня Победы.  

В городе проживает 1 участник ВОВ 1 блокадник, 6 несовершеннолетних узников фашистских 

концлагерей и 40 тружеников тыла, которым уделяется пристальное внимание: ветеранам 

оказывается материальная и моральная помощь. 

В заключение Анатолий Самков поблагодарил ветеранов за активную гражданскую позицию, 

подчеркнул, что «ветеранская организация города — это важный институт гражданского 

общества, ветераны выступают инициаторами многих мероприятий, вносят свежую струю  

в общественную, социально-экономическую и культурную жизнь муниципального образования». 

Парламентарий поздравил женщин с наступающим праздником, пожелал им крепкого здоровья, 

бодрости духа и прекрасного весеннего настроения. 

06.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80794  

 

Матерям и женам защитников Отечества в Большой Мурте вручили памятные медали 
Встреча с ними состоялась в Молодёжном центре «Лидер». 

Члены Общественной палаты края, руководители региональной общественной организации 

семей погибших защитников Отечества Ирина Гриболева и регионального отделения Комитета 

семей воинов Отечества Марина Филиппова вручили женщинам, чьи сыновья и мужья отдали 

жизнь, участвуя в СВО, памятные медали общественного признания: «Матери защитника 

Отечества» и «Жене защитника Отечества». 

Вместе они посмотрели документальный фильм «Отважные. Про любовь» и видео-

поздравление от активистов центра с пожеланием весеннего тепла и добра. Договорились  

о создании сообщества в социальных сетях и проведении подобных встреч в дальнейшем. 

Депутат Наталья Пыжикова: «Понятно, как непросто пережить такую утрату. Тут 

бесконечно важна поддержка общества. И моральная, и материальная. В крае приято много 

законов, чтобы помочь семьям участников СВО. Забота о них — в зоне нашего постоянного 

внимания». 

07.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80796  

 

В Сосновоборске появилась детская «библиотека будущего» 

В Сосновоборске после модернизации открылась детская библиотека. Учреждение обновили 

по краевому проекту «Библиотеки будущего». В здании провели капитальный ремонт, закупили 

новую мебель и оборудование, пополнили книжный фонд. 

Библиотека носит имя детского писателя Виталия Бианки, произведения которого пронизаны 

любовью к природе и животным. В этой связи в обновленном учреждении решили создать центр 

детского экологического просвещения, внедрить новые программы и проекты на тему сохранения 

природы. 

Пространство библиотеки разделили на несколько функциональных зон, включая экозал, 

интеллект-зал, читальные помещения для дошкольников, младших школьников и подростков. 

Библиотечный фонд пополнился на более 4,5 тысячи экземпляров книг. 

Для справки 
Краевой проект «Библиотеки будущего» действует с 2015 года. Он направлен на создание 

сети эталонных библиотек: это обновленные современные пространства, где предлагаются новые 

форматы работы с посетителями.  За время действия проекта модернизированы 58 библиотек.  

В Сосновоборске первой участницей стала Городская библиотека им. В.М. Шукшина, которую 

обновили в 2017 году. 

06.03.2025, министерство культуры Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115278  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80794
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80796
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В Красноярском крае после ремонта открылись два дома культуры 
Сразу два культурно-досуговых центра открылись после ремонта в Красноярском крае –  

в селе Вознесенка Березовского района и селе Толстихино Уярского района. Учреждения обновили 

за счет краевого бюджета. 

В Доме культуры с. Вознесенки оборудовали просторный зрительный зал на 100 мест, 

который можно расширить, объединив с фойе. В здании также предусмотрены гардероб  

и гримерная комната. Территорию у сельского клуба благоустроили, провели освещение  

и разработали сезонный ландшафтный дизайн. 

В селе Толстихино Уярского района отремонтировали Дом культуры, построенный еще в 1973 

году. Модернизация здесь проходила с 2021 года. За это время в здании обновили фасад, крышу, 

стены и полы, поменяли электропроводку и теплосистему. В зрительный зал закупили новую 

мебель, одежду для сцены, звуковое и световое оборудование. 

В обновленном ДК теперь просторный зрительный зал на 220 мест, танцевальный зал, 

методический и репетиционный кабинеты, гримерная, костюмерная, фойе и антикафе. 

«Сельский дом культуры – это место силы территории. Здесь жители могут объединяться, 

творить, раскрывать свои таланты и делиться идеями. Поддержка домов культуры – это вклад  

в человеческий потенциал региона. С 2019 года в крае построено семь культурно-досуговых 

центров, а также большой культурно-просветительский центр в селе Казачинское, центры 

культурного развития в Минусинске и Шарыпове. Капитально отремонтировали 61 дом культуры. 

Работа в этом направлении обязательно продолжится», – отметил Аркадий Зинов, министр 

культуры края. 

07.03.2025, министерство культуры Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115295 

 

Круглосуточный мониторинг, беспилотники и дополнительные ресурсы: южные территории 

края готовятся к пожароопасному сезону 
Почти 1000 человек в этом году будут ежедневно охранять леса юга края от огня. Для 

мониторинга лесопожарной обстановки задействуют десятки беспилотников и видеокамер. Степень 

готовности всех сил и средств перед началом пожароопасного сезона обсудили в Минусинске  

на совещании под председательством полномочного представителя Губернатора края Владимира 

Шаешникова. 

Участие в разговоре приняли представители министерства природных ресурсов и лесного 

комплекса края, регионального Лесопожарного центра, лесничеств, Лесной охраны, 

администраций, МЧС, агентства по ГО и ЧС, лесопользователей и надзорных органов. 

В южных территориях края сосредоточена группа почти из 300 профессиональных огнеборцев 

краевого Лесопожарного центра, на вооружении у которых более 100 единиц техники и около 600 

единиц спецоборудования и инвентаря. За пять лет действия нацпроекта «Экология» лесопожарные 

подразделения юга края получили для борьбы с огнём автобусы, грузовики, пожарные машины, 

тракторы, вездеходы, лодки, лесопожарные модули, квадроциклы, мотопомпы, бензопилы, 

воздуходувки, зажигательные аппараты и другое. 

Дополнительно на юг края перебросят группы лесных пожарных из северных подразделений. 

Будут организованы 11 мобильных круглосуточных точек базирования в Ермаковском, Идринском, 

Краснотуранском, Шушенском, Минусинском, Курагинском и Каратузском районах. 

Алексей Большаков, первый заместитель министра природных ресурсов и лесного комплекса 

края: «В этом году на юге региона ежедневно патрулировать леса будут около 300 групп.  

Со специалистами краевого Лесопожарного центра в рейды выйдут инспекторы Лесной охраны  

и охотнадзора, сотрудники лесничеств и ООПТ. В полной готовности все ресурсы арендаторов 

лесных участков. В помощь людям – современные технологии и спецтехника, на которой можно 

добраться до труднодоступных территорий. Также в мониторинге ситуации будут 

задействованы муниципалитеты и оперативные службы. На юге края выстроено системное 

взаимодействие для обеспечения пожарной безопасности, которое на практике показало свою 

эффективность. Эти механизмы активно продолжим использовать и в текущем году». 

Следить за происходящим в лесах и на прилегающих территориях будут круглосуточно,  

что поможет оперативно реагировать на возникающие угрозы.   

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115295
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Большинство пожаров ранней весной происходят по вине местного населения, а также  

из-за перехода огня с земель иных категорий. Специалисты усилили разъяснительную работу  

с местными жителями – предупреждают о запретах на сжигание сухой травы, ответственности  

за неосторожное и халатное обращение с огнём. Под пристальным вниманием – профилактические 

мероприятия. Также в населенных пунктах активно формируют добровольные пожарные дружины, 

участники которых пройдут специальное обучение. 

Алексей Большаков отметил высокую готовность южных территорий края к предстоящему 

пожароопасному сезону. Основная совместная задача – обеспечить качественный мониторинг  

и оперативное реагирование на возникающие угрозы. Это позволит снизить площади, пройденные 

огнём, и минимизировать ущерб природе, что является основной целью нового нацпроекта 

«Экологическое благополучие». 

07.03.2025, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115298  
 

Необходимо сохранить школу в Новой Солянке 

Сергей Филимонов провел рабочую встречу в селе Новая Солянка. Вместе с главой 

Рыбинского района, главой Новосолянского сельсовета депутат осмотрел здание школы, которое 

находится в аварийном состоянии. Обращения от жителей по аварийному состоянию школы не раз 

поступали от жителей села. 

Новосолянская школа — одна из наиболее крупных школ района, здесь обучаются  

423 ученика. Сейчас образовательный процесс продолжается, благодаря распределению ребят  

по другим зданиям села. А тех, кто приезжал сюда учиться из близлежащих поселений, теперь возят 

в другие села. 

Депутат осмотрел кабинеты школы, где разрушения были особенно явными, обсудил  

со специалистами администрации причины, которые привели к разрушению конструкции здания. 

«На мои вопросы о том, почему были допущены разрушения здания и вовремя не устраняли 

неполадки, чиновники разводят руками. Сейчас принципиально стоит вопрос о том, возможно ли 

восстановить школу с помощью капитального ремонта. На встрече договорились о том, что я 

помогу привлечь специалистов, которые изучат заключение экспертизы, и мы будем искать 

варианты сохранения здания школы», — отметил депутат. 

10.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80823 

 

В Казачинском районе предлагают создать мемориал участникам СВО 
Эта идея прозвучала на встрече главы района Юрия Озерских с матерями погибших 

участников СВО. К разговору присоединились военный комиссар Казачинского и Пировского 

районов Константин Губанов, руководитель территориального отдела социальной защиты 

населения Наталья Пак и координатор филиала государственного фонда поддержки участников 

СВО «Защитники Отечества» по Красноярскому краю Зульфия Ислентьева. Рассказали мамам  

о возможности пройти оздоровление в санаториях для семей участников СВО и о льготах, 

поговорили о том, какая помощь необходима, и как её получить. 

Женщины предложили установить в селе Казачинском, рядом с памятником воинам, 

погибшим в Великой Отечественной войне, мемориал для ветеранов боевых действий. 

Депутат Наталья Пыжикова: «Важно, чтобы мы помнили каждого, кто отдал свою жизнь  

за Родину. Памятник бойцам СВО — это часть того, что мы можем сделать. Пока мы помним  

и чтим своих героев, мы крепкая, непобедимая нация!» 

10.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80848 

 

В поддержку экологии: в селе Богучаны установили 15 специальных сеток  

для сбора ПЭТ-бутылок 
Министерство экологии края поддержало экологический проект регионального оператора  

по обращению с ТКО по Северной технологической зоне и сельской администрации: на территории 

села Богучаны разместили 15 специальных сеток для сбора ПЭТ-бутылок. В настоящее время все 

контейнеры уже установлены, их локации были определены органами местного самоуправления. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115298
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80823
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80848
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Такой раздельный сбор отходов позволит сократить загрязнение почвы и воды, а также 

сэкономить природные ресурсы. Это важный шаг к улучшению экологической ситуации в северном 

поселке. 

Министр экологии Красноярского края Владимир Часовитин: «Нормы раздельного сбора 

отходов в России утверждены на законодательном уровне. Но пока на севере нашего края у нас 

нет мусоросортировочного комплекса, мы ищем различные оптимальные варианты для реализации 

проекта на этой территории. Осуществлять перевозку мусора из труднодоступных мест нашего 

края многие отказываются, так это затратно. Поэтому если наш совместный социально-

экономический эксперимент с регоператором АО «Автоспецбаза» получится удачным, то этот 

положительный опыт будем транслировать и в других населенных пунктах на севере нашего 

региона». 

В рамках экологического проекта важна и заинтересованность самих жителей поселка, чтобы 

они проявляли сознательность и активно участвовали в раздельном сборе отходов, выбрасывая 

пластик в предназначенные для этого контейнеры. Напомним, что направлять в сетку можно только 

бутылки из-под воды, газированных напитков, молока и сока. Пластик, собранный в сетки, будет  

в дальнейшем направляться на специальную базу, уплотняться там гидравлическим прессом,  

а затем перевозиться в Красноярск для дальнейшей переработки. 

«Просим жителей села, перед тем как выбросить пластиковую бутылку в сетку, убедиться, 

что она пустая и по возможности чистая. Не выбрасывайте в сетки другие виды мусора, такие 

как бумага, стекло или пищевые отходы», - обратился регоператор к богучанцам. 

Отметим, что работа по наведению порядка в области обращения с отходами на территории 

края ведется в рамках федерального проекта «Экономика замкнутого цикла» нового нацпроекта 

«Экологическое благополучие». 

10.03.2025, министерство экологии Красноярского 

краяhttp://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115304 
 

В Снежногорске появилась установка по обезвреживанию отходов 
На севере края в поселке Снежногорск запущен в работу современный комплекс  

по обезвреживанию отходов. Установка безопасно и эффективно уничтожает бытовой мусор  

и является экологичным решением для переработки ТКО в условиях вечной мерзлоты. 

Смонтированное оборудование работает в тестовом режиме, настраиваются все необходимые 

процессы. Спецтехника, которая перевозит отходы, оборудована системой ГЛОНАСС, мусор 

сортируют и собирают на оборудованной площадке, после чего обезвреживают и сжигают  

в инсенираторе, а зольный остаток складируют в разовые контейнеры. 

Поселок Снежногорск, расположенный в 160 км от Норильска, входит в состав его городского 

округа. Здесь проживают более 750 человек, а объем образования отходов составляет примерно  

300 тонн в год. Из-за промерзания почвы их захоронение невозможно. Вывоз ТКО значительно 

осложняется отдаленностью территорий и отсутствием необходимой транспортной 

инфраструктуры. 

Министр экологии Красноярского края Владимир Часовитин: «Установленный комплекс  

по обезвреживанию ТКО в Снежногорске позволит предотвратить образование свалок  

в небольшом северном поселке. Это снизит негативное воздействие отходов на окружающую 

среду. Этот положительный мы опыт планируем тиражировать и в других отдаленных 

населённых пунктах нашего региона». 

За работу нового комплекса отвечает ООО «Центр экологического сопровождения», компания 

получила лицензию на сбор, транспортировку, обезвреживание и утилизацию отходов. Наведение 

порядка в области обращения с отходами на территории края ведется в рамках федерального 

проекта «Экономика замкнутого цикла» нового нацпроекта «Экологическое благополучие». 

11.03.2025, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115315  
 

В районы Крайнего Севера в 2025 году доставят более 225 тыс. тонн грузов 
На заседании оперативного штаба по вопросам северного завоза, которое прошло  

под председательством заместителя Губернатора Красноярского края Валерия Семенова, подвели 

предварительные итоги доставки грузов по зимним автодорогам. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115304
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115315
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В северные районы края завезено 27,5 тыс. тонн топливно-энергетических ресурсов. Поставка 

грузов в Эвенкийский, Северо-Енисейский, Енисейский и Кежемский районы продолжится  

до самого закрытия зимних автодорог – до конца марта – начала апреля. 

«В этом сезоне из-за аномально теплой погоды зимние автодороги были введены  

в эксплуатацию позже обычного. Тем не менее темпы поставки грузов увеличились, завезено 80% 

от запланированного объема. До закрытия зимников оставшиеся грузы будут доставлены  

в полном объеме», – отметил руководитель агентства по развитию северных территорий и 

поддержке коренных малочисленных народов Красноярского края Антон Нарчуганов. 

С открытием навигации грузы на север начнут доставлять по Енисею и его притокам. В 2025 

году в северные районы речным транспортом завезут 190 тыс. тонн топливно-энергетических 

ресурсов, горюче-смазочных материалов и продовольственных товаров. 

Добавим, сейчас идет активная подготовка к навигации – заключаются договоры на покупку  

и поставку грузов, завершается ремонт судов и оборудования. 

11.03.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных 

народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115320  

 

В Богучанском районе отремонтировали мост через реку Малая Имбала 
В Богучанском районе краевые дорожники завершили капитальный ремонт моста через реку 

Малая Имбала, на 56-м км трассы Богучаны – Кодинск. Переправу обновили в рамках нацпроекта 

«Инфраструктура для жизни». 

В 2022 году движение на мосту закрылось из-за повреждений, связанных с проездом 

грузового транспорта. Был организован временный объезд. 

Андрей Журавлев, руководитель КГКУ «Управление автомобильных дорог по Красноярскому 

краю»: «Хотя сооружение и небольшое, оно имеет высокую значимость для района. Мост 

расположен на подъезде к поселку Невонка, обеспечивая круглогодичный проезд и транспортную 

доступность в районный и краевой центры. Движение уже запущено, подрядчик убирает 

временные конструкции, проводит рекультивацию земель, после чего будет подписан акт ввода  

в эксплуатацию». 

Дорожники построили новые деревянные опоры, заполненные скальным грунтом, уложили 

металлические балки пролетного строения, смонтировали новое мостовое полотно и барьерное 

ограждение, обустроили подходы к переправе. Специалисты также провели расчистку русла реки и 

укрепили берега. Длина моста составляет 11 метров, предельная нагрузка – 60 тонн. 

В рамках нацпроекта в этом году ремонт пройдет на 86 объектах региональных дорог.  

До конца сезона планируется восстановить порядка 200 км покрытия, ввести в эксплуатацию  

10 автодорожных мостов. Общая стоимость работ составляет 9,4 млрд рублей. 

11.03.2025, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115313  

 

Проекты ШкИБ – в основе ремонта Кириковской средней школы 

В 2024 – 2025 учебном году муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение 

«Кириковская средняя школа» стало частью федерального проекта «Сменка». С привлечение 

финансовых средств инвестора в размере 5576716 рублей в настоящее время идет ремонт в фойе  

и холле первого этажа здания школы. 

В основу изменений легли проекты школьников, разработанные ими в рамках школьного 

инициативного бюджетирования (далее – ШкИБ). 

Кириковская средняя школа уже третий год реализует ШкИБ при методологической 

поддержке Института. 

Олег Ивченко, директор Кириковской средней школы: 

«В декабре 2022 года на базе Кириковской средней школы прошел семинар «Школьное 

инициативное бюджетирование: содержание, технологии и процедуры», организатором которого 

выступил Институт. Идея внедрить ШкИБ в нашей школе привлекла тем, что это 

интегративная технология, которая позволяет достичь положительных эффектов во всех 

областях жизни учреждения, включая организацию учебно-воспитательного процесса, воспитания 

обучающихся, материально-техническое оснащение школы, работу с родителями и другие. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115320
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115313
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И сегодня технология школьного инициативного бюджетирования помогла с оформлением 

пространства при ремонте, потому что разработка дизайна любого помещения – это очень 

сложная задача. А разработка дизайна помещения школы еще более сложная. Помещения школы 

должны быть функциональными, красивыми и удобными. 

Еще с первого цикла было в планах развернуть работу по реализации проектов ШкИБ, 

которые не победили, но были обоснованы, разработаны и защищены по всем правилам школьного 

инициативного бюджетирования. Эти проекты и легли в основу нового дизайна упомянутых 

помещений нашей школы.  

Инвестором изменений в школе и возможности воплотить эти проекты учащихся в жизнь 

выступила Есина Татьяна Ивановна – директор негосударственного образовательного частного 

учреждения «Средняя общеобразовательная школа «Феникс» города Москвы». 

Теперь на первом этаже здания школы в холле и фойе разместились зона ожидания для 

родителей, новый гардероб, школьный театр, школьный кинотеатр, игровое пространство – то есть 

все то, что хотели воплотить в своих проектах школьники – участники ШкИБ. 

Готовность ремонта на сегодняшний день составляет 82%, а завершение запланировано  

на 15 марта 2025 года. 

12.03.2025, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://krasimr.ru/sobytiya/news/institut/proekty-shkib-v-osnove-remonta-

kirikovskoy-sredney-shkoly/  

 

В этом сезоне на краевых дорогах будет установлено 36 км освещения 
В этом году на региональных трассах установят порядка 36 км нового электроосвещения.  

В том числе, в рамках нацпроекта «Инфраструктура для жизни» линии электропередачи 

протяженностью 22 км смонтируют на восьми участках краевых дорог. 

В частности, на участке трассы Красноярск – Элита, где идет последний этап реконструкции, 

планируется ввести в эксплуатацию 6,7 км электроосвещения. Специалисты уже установили опоры 

и продолжают прокладывать коммуникации. Кроме того, порядка 2,3 км освещения установят  

на двух участках Емельяново – Никольское – Талое (с.Никольское), 3 км на Таскино – Устюг – 

Гаревое (с.Устюг), 1,5 км - на двух участках Элита – Арейское – ст.Кача (п.Элита и с.Арейское). 

Еще 8,4 км освещения будет установлено на обходе Красноярска, в итоге вся трасса от г.Красноярск 

до аэропорта будет почти полностью освещена. Еще 150 метров будет установлено в рамках 

ремонта трассы Назарово – Сахапта – Подсосное. 

За счёт текущего содержания дорог будет установлено еще порядка 14 км электроосвещения. 

Из них чуть более 5 км – новые линии. На 8,7 км светильники смонтируют на существующие 

опоры. 

Так, новые линии появятся в с. Нижняя Есауловка и д. Малая Камарчага на трассе Саяны  

в Манском районе, п. Новоангарск на дороге Мотыгино – Широкий Лог в Мотыгинском районе,  

в с. Сизая на трассе Шушенское – Сизая в Шушенском районе и в Лесосибирске на участке трассе 

Красноярск – Енисейск. 

Дополнительное освещение установят в д. Покровка на дороге Талое – Покровка – Медведа  

в Емельяновском районе, с. Большие Кныши на дороге Идринское – Большие Кныши – Тагашет  

в Идринском районе, п. Опытное Поле на дороге Минусинск – Опытное Поле в Минусинском 

районе, с. Ширыштык в Каратузское – Ширыштык в Каратузском районе, д. Верхняя Есауловка  

на дороге 363 км а/д «Саяны» – Верхняя Есауловка – Белогорка, п. Озеро Учум на дороге Курорт 

«Озеро Учум» – Камышта в Ужурском районе и на подъезде к п. Первоманск в Манском районе. 

12.03.2025, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115333 

  

В Институте прошла рабочая встреча по актуальным вопросам внесения изменений  

в уставы муниципальных образований 

12 марта на базе Института прошла рабочая встреча по актуальным вопросам внесения 

изменений в уставы муниципальных образований, участниками которой стали представители 

управления территориальной политики Губернатора Красноярского края, Управления Минюста 

России по Красноярскому краю, прокуратуры Красноярского края, аппарата Законодательного 

Собрания Красноярского края. 

https://krasimr.ru/sobytiya/news/institut/proekty-shkib-v-osnove-remonta-kirikovskoy-sredney-shkoly/
https://krasimr.ru/sobytiya/news/institut/proekty-shkib-v-osnove-remonta-kirikovskoy-sredney-shkoly/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115333
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В рамках встречи обсуждались вопросы наличия полномочий у представительных органов 

муниципальных образований по определению лица, исполняющего полномочия главы 

муниципального образования, в случае досрочного прекращения его полномочий, требования 

законодательства к определению уставом порядка назначения собрания граждан, проводимого  

по инициативе населения, формулировки отдельных положений в части избирательных систем  

и другие вопросы. 

Во второй части обсудили работу с уставами муниципальных образований в условиях 

принятого Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления  

в единой системе публичной власти», в том числе новые подходы к минимизации дублирования 

уставами норм федерального законодательства, а также ряд организационных вопросов, которые 

необходимо разрешать вновь образованным муниципальным округам в переходном периоде. 

По итогу встречи участники подчеркнули важность такого формата обсуждения  

и договорились продолжить совместную работу по наиболее актуальным вопросам в сфере 

муниципального нормотворчества. 

12.03.2025, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/v-institute-proshla-rabochaya-

vstrecha-po-aktualnym-voprosam-vneseniya-izmeneniy-v-ustavy-munitsipal/  

 

Жители Таймыра получили памятные медали 
Глава Таймыра Алексей Членов вручил ветеранам юбилейные медали «80 лет Победы                        

в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов». Памятные награды получили труженицы тыла 

Ольга Денисовна Гавриленко, Любовь Осиповна Ищенко и жительница блокадного Ленинграда 

Надежда Александровна Кузьмичева. 

Женщины поздравили и получили теплое поздравление и благодарность за самоотверженный 

труд. 

Медаль была учреждена 2 сентября 2024 года указом Президента РФ Владимира Путина                  

в ознаменование 80-летия Победы над фашистскими захватчиками. Она символизирует глубокое 

уважение и благодарность тем, кто внес неоценимый вклад в Победу над фашизмом, защищал 

Родину и восстанавливал страну после войны. 

Людмила Магомедова, председатель северного комитета краевого парламента подчеркнула: 

«Победа ковалась в тылу и на фронте, вклад северян в общее дело трудно переоценить. Общение                

с людьми, которые пережили военное лихолетье, очень ценно для нас, потомков». 

13.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края,  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80865  

 

Семинары, экскурсии и мобильные офисы: в крае проходит День профориентации  

для школьников 
Краевая служба занятости проводит ежегодную акцию «Единый день профориентации».  

В программе – семинары, профориентационные тестирования, экскурсии на предприятия, встречи  

с представителями различных профессий. 

В удаленные поселки отправились мобильные центры занятости. В передвижных офисах 

школьникам расскажут также о рынке труда, возможностях временного трудоустройства  

в свободное от учебы время. Выезды пройдут в Емельяновском, Сухобузимском, Манском, 

Нижнеингашском, Большемуртинском районах и других территориях края. 

В прошлом году в рамках акции прошло более 1,2 тысячи мероприятий, в которых приняли 

участие свыше 42 тысяч жителей края. 

Губернатор края Михаил Котюков обозначил профессиональную ориентацию одним  

из приоритетных направлений работы со школьниками. Служба занятости регулярно проводит 

занятия для самоопределения молодежи, в том числе летнюю акцию «Большая перемена», декадник 

«Мир профессий» для детей с инвалидностью, а также профтуры и экскурсии на предприятия. 

Участниками мероприятий стали более 120 тысяч человек. 

Программы профориентации являются частью нового нацпроекта «Кадры». 

13.03.2025, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115340  

 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/v-institute-proshla-rabochaya-vstrecha-po-aktualnym-voprosam-vneseniya-izmeneniy-v-ustavy-munitsipal/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/v-institute-proshla-rabochaya-vstrecha-po-aktualnym-voprosam-vneseniya-izmeneniy-v-ustavy-munitsipal/
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80865
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115340
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В Кайеркане открылся филиал реабилитационного центра для детей-инвалидов 
В Кайеркане города Норильска открыли филиал реабилитационного центра для детей-

инвалидов и подростков с ограниченными возможностями «Виктория». 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Поддержка семей  

c особенными детьми отвечает ключевым задачам нацпроекта "Семья". Он стартовал в 2025 году 

и является продолжением нацпроекта "Демография". В Кайеркане проживает более 80 семей, 

воспитывающих детей с инвалидностью. Теперь для получения реабилитационных услуг  

им не придется каждый раз ездить за 30 километров в Норильск». 

Помещения для филиала капитально отремонтировали, закупили новое оборудование  

и современные дидактические материалы для абилитации и социализации детей. 

Квалифицированную помощь здесь будут оказывать социальные педагоги, логопеды, 

дефектологи, психологи, инструкторы по адаптивной физкультуре и медицинские работники. 

Также в учреждении создана группа краткосрочного пребывания, в которой ребята будут 

находиться под присмотром специалистов. В это время родители смогут отдохнуть или решить 

свои бытовые вопросы. 

Подробную информацию о работе филиала можно уточнить в реабилитационном центре 

«Виктория» по телефону 8(3919) 46-69-28. 

Для справки 

В Красноярском крае действуют три реабилитационных центра для детей с инвалидностью –  

в Красноярске, Ачинске и Норильске. Также на базе комплексных центров социального 

обслуживания населения и в центрах помощи семье и детям оказываются услуги по реабилитации  

и абилитации людей с ограниченными возможностями здоровья. Все учреждения подведомственны 

министерству социальной политики Красноярского края и работают в рамках госпрограммы 

«Развитие системы социальной поддержки граждан». 

13.03.2025, министерство социальной политики Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115345  
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В Красноярске подвели итоги регионального этапа чемпионата «Профессионалы»:  

522 медали по 174 компетенциям 
В Красноярске наградили победителей и призеров регионального этапа чемпионата 

«Профессионалы», который проходит в рамках нацпроекта «Молодежь и дети». 

В течение трех дней более тысячи студентов и школьников соревновались в 174 компетенциях 

за право быть лучшими. Медали, дипломы и сертификаты на стажировку на предприятиях-

партнерах вручили 522 победителям и призерам. Уже в ближайшее время ребята пройдут 

производственную практику на ведущих производствах Красноярского края – у каждой 

компетенции есть свой индустриальный партнер. 

«Благодаря чемпионату, начиная со школьной скамьи, идет подготовка кадров для развития 

экономики Красноярского края. Это дает мощный импульс и для работодателей, которые 

принимают активное участие в соревнованиях в качестве экспертов, и для ребят – они 

самоутверждаются в будущей профессии и могут получить высокооплачиваемое место работы», 

– отметила министр образования края Светлана Маковская. 

Глава ведомства также подчеркнула, что благодаря чемпионату «Профессионалы» система 

среднего профессионального образования одна из востребованных среди обучающихся. В регионе 

работают 92 техникума и колледжа. Ведется подготовка рабочих кадров по 240 специальностям  

и профессиям. В крае реализуются федеральный проект «Профессионалитет», и по инициативе 

Губернатора Михаила Котюкова действует «Профессионалитет для всех». 

Именно этим двум проектам была посвящена выставка, которую посетили боле трех тысяч 

школьников со всего края. Ребята смогли поучаствовать в мастер-классах и профессиональных 

пробах, а также задать вопросы индустриальным партнёрам чемпионата. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115345
АНАЛИТИКА
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По итогам сформирована «золотая команда» края в составе 160 человек. Ребята будут 

защищать честь региона на национальных соревнованиях. 

03.03.2025, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115241  

 

В крае выбрали рисунок для первой карты жителя для школьников 
В Красноярском крае завершился конкурс рисунков среди школьников «Моя первая карта 

жителя». 

Эта карта станет частью проекта «Единая карта жителя» и будет использоваться для прохода  

в общеобразовательные учреждения, оплаты школьного питания, проезда на общественном 

транспорте. 

В конкурсе участвовали более 50 учащихся образовательных учреждений Красноярска. 

Для создания дизайн-макета лимитированной карты был выбран рисунок Елизаветы Эскиной, 

который набрал наибольшее количество голосов. Рисунок школьницы уже передан Сбербанку – 

партнёру проекта, который разработает финальный дизайн-макет. Планируется выпустить 10000 

экземпляров карты «Енисейка» с лимитированным дизайном. 

В награждении финалистов конкурса, за чьи работы в течение месяца голосовали жители края, 

приняли участие министр цифрового развития Красноярского края Николай Распопин, заместитель 

управляющего красноярским отделением Сбербанка Светлана Туровец и заместитель руководителя 

Центра информационных технологий Красноярского края Анна Осикова. 

Проект «Единая карта жителя», в рамках которого будет выпускаться школьная карта 

«Енисейка», разрабатывался в рамках нацпроекта «Цифровая экономика» и продолжит 

совершенствоваться в рамках нового нацпроекта «Экономика данных и цифровая трансформация 

государства». 

05.03.2025, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115272   

 

В Красноярском крае определены победители чемпионата и первенства  

по северному многоборью 
В Красноярске завершились чемпионат и первенство Красноярского края по северному 

многоборью. В состязаниях приняли участие спортсмены из 5 муниципалитетов региона – 

Кежемского, Таймырского Долгано-Ненецкого, Туруханского, Эвенкийского районов и города 

Красноярска. 

Юноши и девушки состязались в пяти дисциплинах северного многоборья – тройном 

национальном прыжке, метании топора на дальность, беге с палкой по пересеченной местности, 

метании тынзяна на хорей и прыжках через нарты. 

В общекомандном зачете чемпионата на первом месте - сборная из Красноярска, на втором – 

команда Эвенкии, на третьем – спортсмены Туруханского района. В первенстве среди юниоров  

16-17 лет золото у команды Туруханского района, серебро - у Эвенкии, бронза - у Таймыра. 

В первенстве среди юниоров 14-15 лет на первом месте – сборная Туруханского района,  

на втором – Таймыр, на третьем – Эвенкия. 

В личном зачете наиболее яркие результаты показали спортсмены – Даниил Кузаков 

(Красноярск), Валентина Бован (Туруханский район), Иван Колмогоров (Туруханский район), 

Елизавета Дидур (Туруханский район) и Александра Здунова (Таймыр). 

10.03.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115306  

 

За шесть лет 22 проекта благоустройства из Красноярского края стали победителями 

Всероссийского конкурса 

За шесть лет реализации нацпроекта «Жильё и городская среда» 22 краевых проекта  

по преображению территорий стали победителями Всероссийского конкурса среди разработок 

благоустройства малых городов и исторических поселений. 

Новые общественные пространства появились в Енисейске, Назарове, Заозёрном, Канске, 

Кодинске, Бородине, Зеленогорске, Дивногорске, Ужуре, Железногорске, Сосновоборске, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115241
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115272
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115306
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Шарыпове. В этом году реализуются ещё шесть проектов – победителей конкурса прошлого года – 

в Минусинске, Шарыпове, Сосновоборске, Назарове, Бородине и Иланском. 

Совокупная площадь территорий, которые преобразились в крае благодаря победам  

в конкурсе, составила около 200 гектаров. Из федерального бюджета на реализацию проектов 

регион получил более 1,5 млрд рублей. 

Ирина Котельникова, заместитель министра строительства и ЖКХ края: «В особенно удачные 

годы победителями конкурса от нашего региона становились по 5-6 проектов, это большая 

гордость для нас. Подготовка каждой заявки занимает до полугода, и это труд большого 

коллектива – местных администраций, лидеров общественных мнений, профессиональных 

архитекторов, бизнес-сообщества. Победа в конкурсе настолько значима, что некоторые города 

много раз дорабатывали проекты, прежде чем добились призового места». 

«Монастырский парк» в Енисейске, «Белкин дом» в Сосновоборске, «Нейтрино-парк»  

в Железногорске, «Милицейский парк» в Дивногорске и остальные новые благоустроенные 

общественные пространства стали визитными карточками городов и местом притяжения для 

местных жителей и туристов. 

Юлия Кузнецова, руководитель студии архитектуры и дизайна, автор множества проектов-

победителей: «Самое главное, к чему привела реализация проектов благоустройства, в том,  

что люди стали чувствовать города своими, поверили в то, что их пожелания слышат  

и реализуют. Очевиден рост технической образованности и насмотренности, люди смело говорят 

о том, чего хотят. В Бородине появился компактный, уютный велопешеходный центр,  

в Шарыпове после победы проекта "Динопарк" с аллеей тактильных и реалистичных динозавров 

теперь думают о проведении фестиваля российского масштаба, а почему бы нет? Конкурс дал 

много импульсов, и глобальные изменения чувствуются». 

11.03.2025, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115311 

 

Совет подготовил и направил ежегодный Доклад о состоянии местного самоуправления  

в Красноярском крае по итогам 2024 года  
С 2024 года в соответствии с Федеральным законом № 131-ФЗ «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской Федерации» советы муниципальных 

образований субъекта РФ готовят и представляют в высший исполнительный орган субъекта РФ и 

Ассоциацию «Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления» ежегодный доклад о 

состоянии и развитии местного самоуправления. 

Структура доклада была разработана ВАРМСУ совместно с экспертами РАНХиГС. 

Доклад Красноярского края подготовлен на основе данных, поступивших от органов местного 

самоуправления муниципальных образований края. 

Исполнительными органами Красноярского края также были предоставлены информационные 

и аналитические материалы к докладу (по запросу). Отметим, что с 2024 года порядок 

взаимодействия Совета и органов государственной власти края регламентирован Законом 

Красноярского края «О полномочиях по взаимодействию с Ассоциацией «Совет муниципальных 

образований Красноярского края». 

В докладе представлены тенденции развития местного самоуправления и его основные 

характеристики, а также лучшие муниципальные практики, ключевые проекты, достижения и 

проблемы муниципалитетов. 

Доклад размещен на официальном сайте Совета в разделе «Документы». Ознакомиться с 

докладом можно по ссылке: http://www.ksmo.ru/doc/4561/  

12.03.2025, Совет муниципальных образований Красноярского края,  

http://www.ksmo.ru/news/4563/  

 

Красноярский край стал победителем I Всероссийского конкурса  

«Столица финансовой культуры» 

В Москве, на площадке Национального центра «Россия», подвели итоги I Всероссийского 

конкурса «Столица финансовой культуры». Из 12 регионов-финалистов победителями стали сразу 

два субъекта РФ - Красноярский край и Нижегородская область. Им присуждено звание «Столица 

финансовой культуры». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115311
http://www.ksmo.ru/doc/4561/
http://www.ksmo.ru/news/4563/
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Награду и поздравления в адрес нашего региона от министра финансов Российской 

Федерации Антона Силуанова и председателя Банка России Эльвиры Набиуллиной принял 

Губернатор края Михаил Котюков. 

Конкурсная комиссия высоко оценила уровень развития инфраструктуры финансового 

просвещения в нашем регионе. 

Ежегодно в крае проходит более 10 тысяч мероприятий, направленных на повышение 

финансовой грамотности среди населения. В них принимает участие более 500 тысяч жителей. 

Проекты, реализуемые на территории региона в 2021-2024 годах, вошли в каталог лучших 

региональных практик. 

Два года подряд при поддержке Минфина России, Центрального Банка и Совета Федерации 

край принимал Всероссийскую конференцию по обмену опытом и представлению лучших 

региональных практик в сфере финансового просвещения. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «В Красноярском крае вопросами 

финансового просвещения и повышения финансовой грамотности среди населения занимаются  

с 2018 года. Тогда было подписано первое соглашение о сотрудничестве между Минфином России 

и Правительством региона. За это время нам удалось добиться серьезных результатов. Краевые 

практики неоднократно становились лидерами общероссийских конкурсов. Команда региона 

активно работала и над запуском нового правительственного проекта «Столица финансовой 

культуры». 

Осенью 2025 года по инициативе Росфинмониторинга и при поддержке Президента России 

Владимира Путина в рамках нацпроекта «Молодежь и дети» в Красноярске впервые пройдет финал 

V Международной олимпиады по финансовой безопасности. 

Также жюри конкурса особо отметило и новый проект по финансовой безопасности  

и повышению финансовой грамотности, который планируется запустить в 2025 году по поручению 

Губернатора. 

В начале июля в рамках Всероссийского молодежного образовательного форума «Территория 

инициативной молодежи ««Бирюса» откроется новая смена «ФинЗОЖ на Бирюсе», которая 

объединит ребят от 18 до 35 лет. Цель - обсудить федеральную стратегию и вовлечь молодёжь в её 

реализацию. В планах собрать студентов, участников и победителей олимпиад  

по финансовой грамотности и безопасности, а также молодых специалистов из финансовых 

органов, подразделений Центрального банка, региональных центров финансовой грамотности  

и молодёжных организаций, волонтёров финансового просвещения. 

В своем выступлении на церемонии награждения Губернатор края Михаил Котюков выступил 

с инициативой подвести первые итоги реализации проекта «Столица финансовой культуры» в 

Красноярске, на базе филиала Национального центра «Россия», который сейчас активно 

обустраивается. 

Для справки. Конкурс «Столица финансовой культуры» проводится Министерством 

финансов РФ и Банком России в рамках реализации Стратегии повышения финансовой 

грамотности и формирования финансовой культуры до 2030 года. Его цель — выявить и 

поддержать регионы, которые активно внедряют эффективные программы в сфере финансового 

образования, а также способствуют формированию ответственного финансового поведения 

граждан. Регионы-победители получат информационную, экспертную и методическую поддержку  

для своих проектов. Кроме того, они станут площадками для форумов и конференций по обмену 

опытом и популяризации финансовой грамотности. По решению Правительства Российской 

Федерации конкурс станет ежегодным. 

12.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115332 

 

 

 
 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ, ФОРУМЫ 

 

II форум «Женщины за здоровое общество» в Москве 
На площадке Цифрового делового пространства в Москве Совет Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации совместно с Фондом Росконгресс проводит II форум «Женщины 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115332
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за здоровое общество». Это важное мероприятие собрало представителей профильных органов 

государственной власти, научного и делового сообщества, а также женщин-предпринимателей  

и лидеров мнений в области активного долголетия из всех субъектов Российской Федерации. 

По приглашению Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления  

от муниципального сообщества Красноярского края участие в форуме принимает глава 

Боготольского района Надежда Бакуневич. 

В рамках форума Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления проводит 

мероприятие в формате диалога женщин — глав муниципальных образований под названием 

«Новые решения для территорий здоровья», на котором проходит обсуждение новшеств  

в национальных проектах, направленных на создание здоровой, продолжительной и активной 

жизни для граждан. 

Форум «Женщины за здоровое общество» является важной площадкой для обмена опытом  

и выработки совместных решений, способствующих улучшению качества жизни и здоровья  

в российских регионах. 

04.03.2025, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4560/  

 

Сенатор Митин рассказал о новых инициативах по поддержке аграрного бизнеса 

Малый и средний аграрный бизнес является основой агропромышленного комплекса, 

обеспечивая не только выпуск качественной сельскохозяйственной продукции, но и развитие 

локальной экономики села. Об этом заявил 5 марта первый замглавы Комитета Совета Федерации 

по аграрно-продовольственной политике и природопользованию Сергей Митин, выступая  

на XXXVI Съезде Ассоциации крестьянских (фермерских) хозяйств и сельскохозяйственных 

кооперативов России. 

В своем выступлении сенатор сообщил, что российское фермерство — это более 16 

миллионов личных подсобных хозяйств, свыше 162 тысяч крестьянских (фермерских) хозяйств  

и индивидуальных предпринимателей, около 30 тысяч малых (микро-) сельхозорганизаций, 

обеспечивающих занятость основной доли жителей сельских территорий страны. 

Фермеры производят порядка 40% сельхозпродукции в общем объеме сельхозпроизводства,              

в частности 60% зерновых и зернобобовых, 84% картофеля, 56% молока. 

«Совет Федерации, профильный Комитет палаты уделяют особое внимание поддержке 

фермеров. На постоянной основе ведется работа по совершенствованию законодательства  

в этой сфере. Учитывая значимость для фермеров вопроса сбыта, в прошлом году парламентарии 

при поддержке фермерского сообщества разработали и приняли закон, впервые закрепляющий 

понятие фермерской продукции и создавший институт агроагрегаторов», — рассказал Митин, 

слова которого приводят в Совете Федерации. 

Он также сообщил, что продолжается работа над законами, в том числе для устранения 

противоречий в вопросе принадлежности имущества фермерского хозяйства, уточнения правовых 

норм деятельности КФХ, упрощения процедур включения субъектов МСП в единый 

государственный реестр, возможности создания сельхозкооперативов гражданами, занимающимися 

сбором дикоросов. Соответствующие законопроекты уже внесены в Госдуму. 

Также парламентарий пригласил участников съезда принять участие во II Форуме тружеников 

села, который состоится в начале июня этого года и будет посвящен теме развития малых 

фермерских хозяйств. 

05.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/senator-mitin-rasskazal-o-

novykh-iniciativakh-po-podderzhke-agrarnogo-biznesa.html 

 

В Красноярске состоялся Форум волонтеров специальной военной операции  

«Наша общая Победа» 
В Доме дружбы народов Красноярского края собрались представители волонтерских 

организаций края, органов власти, участники СВО, члены муниципальных общественных палат  

и актив регионального штаба Комитета семей воинов Отечества, лидеры религиозных конфессий. 

Законодательное Собрание представляли председатель Алексей Додатко, депутаты Елена Пензина, 

Ирина Субочева, Галина Ампилогова, Евгений Петренко. Гостем форума стал первый заместитель 

http://www.ksmo.ru/news/4560/
https://www.pnp.ru/politics/senator-mitin-rasskazal-o-novykh-iniciativakh-po-podderzhke-agrarnogo-biznesa.html
https://www.pnp.ru/politics/senator-mitin-rasskazal-o-novykh-iniciativakh-po-podderzhke-agrarnogo-biznesa.html
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Секретаря Общественной палаты Российской Федерации, Герой Российской Федерации Вячеслав 

Бочаров. 

Организатором форума выступила Общественная палата Красноярского края. Его цель — 

объединение волонтерских групп, решение вопросов социальной реабилитации вернувшихся 

бойцов и их семей, дальнейшее развитие в регионе добровольческого движения. 

В холле Дома дружбы был представлен фотопроект из Лесосибирска «Армия тыла», 

рассказывающий об участниках местного волонтерского движения. Здесь же несколько 

волонтерских объединений показали продукцию, которую они делают. 

Руководитель одного из них, «Золотые руки Ангела», Анна Стунжайте рассказала, что в своих 

цехах они изготавливают защиту от тепловизора, тактические коврики и носилки, блиндажные 

матрасы, гибкие медицинские шины, сумки-сброски. Работает в группе около 30 человек, закупают 

необходимые материалы на частные пожертвования. У волонтеров тесная связь с нашими бойцами, 

они получают конкретный заказ и делают то, что ребятам необходимо на передовой. С октября 2022 

года только этой группой было отправлено в зону СВО 20 тысяч разных изделий.  

Еще до проведения форума был проведен опрос территорий, который показал, что в крае 

действует более 200 волонтерских объединений. Общественная палата издала сборник, 

рассказывающий о некоторых из них. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко: «Здесь собрались лидеры 

крупных волонтерских объединений, группы, разные по возрастам, национальности, живущие  

в разных уголках нашего края, но всех их объединяет одна общая идея — сделать что-то для 

людей, нуждающихся в помощи, ребят, которые сегодня находятся в зоне специальной военной 

операции. 

Все здесь, что называется, по зову сердца, с пониманием того, что победы можно достичь 

только всем вместе. Люди объединяются, чтобы каждый помогал, чем может. Готовят пайки  

и рационы, плетут сети, делают антидроновые покрытия, собирают медикаменты, помогают 

организовать туда гуманитарные конвои и транспорты. 

Направлений очень много, и здесь, в том числе обсуждается: как эти группы могут 

объединяться, помогать друг другу, координировать свою работу, держать связь с участниками 

специальной военной операции. Еще одно направление — это помощь семьям и вернувшимся 

ребятам интегрироваться в мирную жизнь. 

Конечно, краевое добровольчество — это не только СВО. Мы помним очень позитивный 

опыт участия добровольцев в организации Всемирной универсиады здесь, в Красноярске. Сейчас 

мы все готовимся встретить юбилей Победы, и в крае развернуто целое общественное движение 

«Волонтеры Победы». У нас есть добровольцы, которые помогают безнадзорным животным, 

наши зоозащитники. Есть студенческие отряды, где ребята хотят своими руками что-то 

сделать для движения экономики края вперед. Мы на государственном уровне создаем систему 

поддержки разных направлений добровольческого движения. Но я уверен, что не это движет 

людьми, а желание сделать нашу жизнь лучше и самим поучаствовать в этом улучшении». 

11.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80856 

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ. ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

Постановление Правительства РФ от 01.03.2025 N 249 «О внесении изменений в некоторые 

акты Правительства Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 03.03.2025, начало 

действия документа – 11.03.2025) 

Зоны территориального развития исключены из перечня территорий муниципального 

образования, на которых не могут создаваться территории опережающего развития. 

Также зоны территориального развития исключены из перечня объектов, в целях развития 

которых могут предоставляться государственные гарантии субъектов РФ и муниципальные 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80856
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гарантии по кредитам либо облигационным займам, привлекаемым на реализацию инвестиционных 

проектов. 

 

Указ Президента РФ от 10.03.2025 N 129 «О комиссии Государственного Совета Российской 

Федерации по вопросам поддержки ветеранов боевых действий - участников специальной 

военной операции и членов их семей» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 10.03.2025, начало 

действия документа - 10.03.2025) 

Образована комиссия Государственного Совета по вопросам поддержки ветеранов боевых 

действий - участников специальной военной операции и членов их семей 

Основными задачами комиссии являются, в частности, разработка дополнительных мер 

социальной поддержки и помощи для предоставления участникам специальной военной операции и 

членам их семей, а также иных мер, связанных с их адаптацией к мирной жизни, разработка 

предложений по совершенствованию организации медицинской помощи, психолого-

психотерапевтической помощи, социального обслуживания, обеспечения техническими средствами 

реабилитации и лекарственными препаратами, мониторинг и анализ результатов реализации на 

территориях субъектов РФ предоставляемых им мер социальной поддержки  

и помощи. 

Комиссия имеет право в числе прочего давать рекомендации федеральным органам 

исполнительной власти, органам исполнительной власти субъектов РФ, органам местного 

самоуправления, Фонду «Защитники Отечества» и иным организациям по вопросам, относящимся    

к ее компетенции, подготавливать и вносить на рассмотрение Президента РФ предложения  

по вопросам, требующим его решения. 

 

Постановление Правительства РФ от 07.03.2025 N 286 «О Дне архитектора» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 10.03.2025, начало 

действия документа - 18.03.2025) 

Правительством установлен новый профессиональный праздник - День архитектора. 

Работники указанной отрасли смогут отмечать его в первый понедельник июля. 

 

ОБОРОНА. БЕЗОПАСНОСТЬ И ОХРАНА ПРАВОПОРЯДКА 
 

«Рекомендации органам местного самоуправления по организации подготовки, 

информированию и консультированию населения муниципальных образований в области 

гражданской обороны и защиты от чрезвычайных ситуаций»  

(Утверждены МЧС России, текст документа приведен в соответствии с публикацией на сайте 

https://mchs.gov.ru/ по состоянию на 07.03.2025) 

Рекомендации предназначены для представителей органов государственной власти субъектов 

РФ, органов местного самоуправления и специалистов в области подготовки, информирования                  

и консультирования населения по вопросам ГО и защиты от ЧС. 

Рекомендации могут быть использованы в целях совершенствования уровня знаний населения 

в области ГО и защиты от ЧС в современных условиях, выработки единых подходов  

к организации подготовки, информирования и консультирования населения муниципальных 

образований по вопросам ГО и защиты от ЧС. 

 

ТРАНСПОРТ 

 

Постановление Правительства РФ от 04.03.2025 N 266 «О мерах государственного 

регулирования тарифов в отношении перевозок пассажиров железнодорожным транспортом 

общего пользования в дальнем следовании и оказания услуг по использованию 

инфраструктуры железнодорожного транспорта общего пользования при осуществлении 

перевозок пассажиров железнодорожным транспортом общего пользования                в 

пригородном сообщении» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 05.03.2025, начало 

действия документа - 05.03.2025) 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=500372
https://mchs.gov.ru/
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Так, в частности, для пассажиров - граждан РФ в возрасте от 10 до 18 лет установлен 

льготный коэффициент 0,5 к тарифам на перевозку взрослого пассажира  

во внутригосударственном сообщении в поездах дальнего следования всех категорий  

(за исключением скоростных поездов) в плацкартных, общих вагонах и в вагонах 2-го и 3-го 

классов в мотор-вагонном подвижном составе. 

Применение действующих тарифов на перевозку пассажиров в возрасте до 10 лет 

железнодорожным транспортом общего пользования во внутригосударственном сообщении  

в поездах дальнего следования предусмотрено исключительно в отношении детей - граждан РФ. 

Предписано также проиндексировать на 2026 год для организации - крупнейшего перевозчика 

тарифы на перевозку взрослого пассажира во внутригосударственном сообщении  

в поездах дальнего следования до экономически обоснованного уровня тарифов. 

 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 

 

Постановление Правительства РФ от 07.03.2025 N 291 «Об утверждении Положения  

о реализации мероприятий по организации профессионального обучения и дополнительного 

профессионального образования отдельных категорий граждан» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 10.03.2025, начало 

действия документа - 10.03.2025) 

Утвержден порядок реализации мероприятий по бесплатному переобучению  

и дополнительному профессиональному образованию граждан в рамках федерального проекта 

«Активные меры содействия занятости» национального проекта «Кадры» 

Принять участие в указанных мероприятиях вправе, в частности: граждане в возрасте 50 лет и 

старше, граждане предпенсионного возраста; граждане, находящиеся в отпуске по уходу  

за ребенком до достижения им возраста 3 лет; женщины, не состоящие в трудовых отношениях  

и имеющие детей дошкольного возраста в возрасте до 7 лет включительно; инвалиды; безработные 

граждане, зарегистрированные в государственных учреждениях службы занятости; ветераны СВО и 

члены их семей; отдельные категории молодежи в возрасте до 35 лет включительно. 

Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального опубликования. 

Признается утратившим силу постановление Правительства от 21 февраля 2024 г. N 201  

«Об утверждении Положения о реализации мероприятий по организации профессионального 

обучения и дополнительного профессионального образования отдельных категорий граждан». 

 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ. ПОСОБИЕ И ЛЬГОТЫ 

 

Постановление Правительства РФ от 07.03.2025 N 287 «Об утверждении коэффициента 

индексации с 1 апреля 2025 г. социальных пенсий» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 10.03.2025, начало 

действия документа - 01.04.2025) 

С 1 апреля 2025 года социальные пенсии проиндексируют на 14,75% 

Постановлением утвержден коэффициент индексации социальных пенсий в размере 1,1475, 

что составит 14,75%. 

Повышение проводится с учетом темпов роста прожиточного минимума пенсионера в РФ  

за прошедший год. 

 

БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЕТ. СТАТИСТИКА 

Приказ Минфина России от 29.11.2024 N 180н «Об утверждении федерального стандарта 

бухгалтерского учета государственных финансов «Бухгалтерская (финансовая) отчетность 

государственных (муниципальных) бюджетных и автономных учреждений» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 10.03.2025, начало 

действия документа - 01.01.2027. Зарегистрировано в Минюсте России 07.03.2025 N 81476.  

В соответствии с пунктом 3 Стандарт, утв. данным документом, применяется  

при составлении бюджетной отчетности, начиная с отчетности за 2026 год) 
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С 1 января 2027 года вступит в силу ФСБУ ГФ «Бухгалтерская (финансовая) отчетность 

государственных (муниципальных) бюджетных и автономных учреждений» 

Стандарт устанавливает требования к составу, содержанию и порядку формирования 

информации, раскрываемой в бухгалтерской (финансовой) отчетности государственных 

(муниципальных) бюджетных и автономных учреждений, а также требования к составу такой 

отчетности. 

Стандарт не применяется в части операций по осуществлению полномочий, связанных  

с исполнением публичных обязательств перед физлицами, подлежащих исполнению в денежной 

форме, полномочий государственного (муниципального) заказчика по заключению и исполнению 

от имени соответствующего публично-правового образования государственных (муниципальных) 

контрактов, а также при осуществлении наиболее значимыми учреждениями науки, образования, 

культуры и здравоохранения, указанными в ведомственной структуре расходов бюджета, операций 

по осуществлению ими полномочий главного распорядителя бюджетных средств. 

Также Стандарт не применяется при создании информации, необходимой для составления 

отчетности для целей, отличных от предусмотренных Федеральным законом «О бухгалтерском 

учете», если иное не предусмотрено законодательством РФ и принятыми в соответствии  

с ним правилами составления такой отчетности. 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 04.03.2025 N 163-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 520-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Сохранение и развитие 

традиционного образа жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных 

народов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 10.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Общий объем бюджетных ассигнований на реализацию программы увеличен с 3915591,3 тыс. 

руб. до 4215144,7 тыс. руб. 

Информация об источниках финансирования программы и ее структурных элементов 

изложена в новой редакции. 

Уточнен механизм реализации программы. 

 

Закон Красноярского края от 27.02.2025 N 9-3661 «О внесении изменений в приложение  

к Закону края "О наименованиях представительных органов муниципальных образований, 

глав муниципальных образований и местных администраций в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.03.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Изменения внесены в связи с образованием в Красноярском крае Бирилюсского, 

Боготольского, Иланского, Козульского, Новоселовского муниципальных округов. 

 

ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 04.03.2025 N 161-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 29.09.2021 N 686-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Поддержка 

комплексного развития территорий и содействие развитию местного самоуправления» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен общий объем финансового обеспечения государственной программы Красноярского 

края «Поддержка комплексного развития территорий и содействие развитию местного 

самоуправления» с 6435130,7 тыс. рублей до 6447130,7 тыс. рублей. 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов, а также перечень мероприятий государственной программы. 

Уточнены особенности реализации ведомственного проекта «Вовлечение населения  

в решение вопросов местного значения», а также перечень объектов государственной  

и муниципальной собственности края, подлежащих строительству, реконструкции, техническому 

перевооружению или приобретению. 

 

Приказ министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края от 10.03.2025 N 160-о «Об утверждении Порядка осуществления контроля  

за исполнением органами местного самоуправления Таймырского Долгано-Ненецкого 

муниципального района Красноярского края переданных государственных полномочий  

по обеспечению твердым топливом (углем) граждан в соответствии со статьей 35 Закона края 

от 18.12.2008 N 7-2660 «О социальной поддержке граждан, проживающих  

в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.03.2025, начало действия документа - 12.03.2025) 

С целью предупреждения, выявления и пресечения нарушений требований законодательства 

РФ и Красноярского края определен порядок осуществления отделом мероприятий в жилищно-

коммунальной сфере министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства края 

контроля за исполнением органами местного самоуправления Таймырского Долгано-Ненецкого 

муниципального района переданных государственных полномочий по обеспечению граждан 

твердым топливом (углем). 

Согласовано, что в рамках осуществления контроля данный отдел имеет право рассматривать 

отчеты органов местного самоуправления об осуществлении переданных полномочий и проводить 

плановые документарные проверки. Определены особенности, сроки  

и периодичность осуществления данных форм контроля. 

Утверждены перечни обязанностей государственных гражданских служащих отдела  

и руководителя органа местного самоуправления (уполномоченного им должностного лица)  

при проведении проверки. 

 

Приказ агентства по обеспечению деятельности мировых судей Красноярского края  

от 07.03.2025 N 11 «О внесении изменений в Приказ агентства по обеспечению деятельности 

мировых судей Красноярского края от 29.04.2020 N 188 «Об утверждении Порядка проведения 

проверок осуществления органами местного самоуправления муниципальных  

и городских округов, поселений края, Северо-Енисейского района переданных 

государственных полномочий по созданию и обеспечению деятельности административных 

комиссий» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 10.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Действие Порядка распространяется на проведение проверок осуществления органами 

местного самоуправления муниципальных и городских округов, поселений края переданных 

государственных полномочий по созданию и обеспечению деятельности административных 

комиссий. 

Орган местного самоуправления, получивший письменное предписание об устранении 

нарушений, устраняет выявленные нарушения и представляет в агентство по обеспечению 

деятельности мировых судей Красноярского края информацию об их устранении с приложением 

подтверждающих документов (их копий) в срок, указанный в предписании. 
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Информация об устранении выявленных нарушений и прилагаемые документы в течение  

10 рабочих дней с момента их поступления рассматриваются государственным гражданским 

служащим агентства, проводившим проверку, а в случае его отсутствия - государственным 

гражданским служащим отдела по реализации государственных полномочий агентства  

по поручению начальника отдела по реализации государственных полномочий. 

 

СЕМЬЯ 

 

Указ Губернатора Красноярского края от 10.03.2025 N 66-уг «Об утверждении Порядка 

выплаты вознаграждения приемным родителям» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.03.2025, начало действия документа - 12.03.2025) 

Порядок определяет процедуру выплаты вознаграждения приемным родителям, 

осуществляющим опеку или попечительство над ребенком-сиротой, ребенком, оставшимся  

без попечения родителей, по договору о приемной семье. 

Право приемного родителя на вознаграждение возникает с момента заключения договора  

о приемной семье. 

Выплата вознаграждения осуществляется в беззаявительном порядке с использованием 

данных, содержащихся в личном деле ребенка-сироты, ребенка, оставшегося без попечения 

родителей, договоре о приемной семье, а также сведений о реквизитах банковских счетов граждан 

для предоставления мер социальной защиты (поддержки). 

Порядок выплаты вознаграждения приемным родителям, утвержденный Указом Губернатора 

Красноярского края от 04.10.2010 N 184-уг, признан утратившим силу. 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 28.02.2025 N 150-п «Об утверждении 

Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных образований 

Красноярского края на разработку расчетов вероятного вреда в целях обеспечения 

безопасности гидротехнических сооружений» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 03.03.2025, начало действия документа - 04.03.2025) 

Порядок устанавливает целевое назначение субсидий, условия предоставления субсидий, 

критерии отбора муниципальных образований для предоставления субсидий, предельный уровень 

софинансирования объема расходного обязательства муниципальных образований из краевого 

бюджета, результат использования субсидий, процедуру перечисления субсидий бюджетам 

муниципальных образований, сроки и порядок представления отчетности. 

Условием предоставления субсидии является заключение соглашения, предусматривающего 

обязательства муниципального образования по исполнению расходных обязательств, в целях 

софинансирования которых предоставляется субсидия, и ответственность за неисполнение 

предусмотренных указанным соглашением обязательств муниципального образования. 

Субсидии распределяются между муниципальными образованиями на конкурсной основе  

по результатам отбора. Установлена формула расчета размера субсидии. 

Результатом использования субсидии является количество разработанных расчетов. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 05.03.2025 N 188-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 804-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на государственную поддержку отрасли 

культуры (оснащение образовательных учреждений в сфере культуры музыкальными 

инструментами, оборудованием и учебными материалами)» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=350424
http://www.zakon.krskstate.ru/
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Определено, что результатом предоставления субсидии на поддержку отрасли культуры  

в 2026 году является оснащение 12 муниципальных учреждений дополнительного образования  

в области культуры музыкальными инструментами, оборудованием и учебными материалами. 

Согласовано, что к отчету о расходах бюджета муниципального образования Красноярского 

края, в целях софинансирования которых предоставляется данная субсидия, более не требуется 

прилагать акты приемки выполненных работ и справки о стоимости выполненных работ и затрат. 

Уточнена методика распределения субсидий бюджетам муниципальных образований 

Красноярского края на государственную поддержку отрасли культуры (оснащение образовательных 

учреждений в сфере культуры музыкальными инструментами, оборудованием  

и учебными материалами). 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 05.03.2025 N 184-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 27.12.2019 N 771-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на развитие системы патриотического 

воспитания в рамках деятельности муниципальных молодежных центров» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Результатами использования субсидии по направлению финансирование расходов  

по организации несения почетной караульной службы у Вечного огня или Огня памяти является 

количество граждан в возрасте от 14 до 35 лет включительно, ставших участниками мероприятий, 

связанных с несением почетной караульной службы у Вечного огня или Огня памяти, количество 

проведенных мероприятий, посвященных дням воинской славы и памятным датам России;  

по направлению укрепление материально-технической базы муниципальных молодежных центров 

для реализации деятельности муниципального молодежного центра в рамках развития системы 

патриотического воспитания - количество проведенных мероприятий, направленных на развитие 

системы патриотического воспитания. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 07.03.2025 N 193-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 27.03.2014 N 106-п  

«Об утверждении Методики распределения иных межбюджетных трансфертов бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края в целях содействия достижению  

и (или) поощрения достижения наилучших значений показателей эффективности 

деятельности органов местного самоуправления муниципальных, городских округов  

и муниципальных районов Красноярского края и правил их предоставления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 10.03.2025, Официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 07.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Определено, что расчет размеров грантов в целях содействия достижению и (или) поощрения 

достижения наилучших значений показателей эффективности деятельности органов местного 

самоуправления муниципальных образований Красноярского края, а также сводный доклад  

о результатах мониторинга эффективности деятельности органов местного самоуправления 

муниципальных образований края направляются в Совет по развитию местного самоуправления  

в Красноярском крае. 

Уточнено, что для получения субсидии доля гранта, направляемого на материальное 

поощрение муниципальных служащих, работников органов местного самоуправления, должна 

составлять 50% от общего объема предоставленных средств. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 05.03.2025 N 189-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 20.04.2020 N 250-п  

«Об утверждении Порядков предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края в рамках реализации мероприятий 

региональных проектов «Региональная и местная дорожная сеть», «Безопасность дорожного 
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движения» государственной программы Красноярского края «Развитие транспортной 

системы» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 07.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в Порядок предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на капитальный ремонт и ремонт искусственных сооружений  

на автомобильных дорогах общего пользования местного значения за счет средств дорожного 

фонда Красноярского края. 

Уточнено, что данная субсидия предоставляется в рамках мероприятий регионального проекта 

«Региональная и местная дорожная сеть». 

Увеличен срок, в течение которого осуществляется оценка заявок на получение субсидии,  

с 10 до 30 рабочих дней после их получения с приложенными документами. 

Внесены изменения в порядок заключения соглашения о предоставлении субсидии, а также 

перечисления средств субсидии на казначейский счет для осуществления и отражения операций по 

учету и распределению поступлений для их последующего перечисления в бюджеты 

муниципальных образований. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 27.01.2025 N 42-п «Об утверждении 

Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных образований 

на капитальный ремонт и оснащение образовательных организаций, осуществляющих 

образовательную деятельность по образовательным программам дошкольного образования» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 07.03.2025, начало действия документа - 08.03.2025.  

В соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, следующий за днем официального 

опубликования и распространяется на правоотношения, возникшие с 01.01.2025) 

В целях софинансирования расходных обязательств установлен механизм предоставления 

субсидии муниципальным образованиям Красноярского края на капитальный ремонт дошкольных 

образовательных организаций, в том числе помещений, встроенных и встроенно-пристроенных  

в жилые дома, а также на их оснащение недостающими или нуждающимися в замене средствами 

обучения и воспитания, необходимыми для реализации образовательных программ дошкольного 

образования. 

Определены перечень условий, при соблюдении которых предоставляются средства субсидии, 

а также размер предельного уровня софинансирования объема расходного обязательства 

муниципального образования исходя из уровня расчетной бюджетной обеспеченности после 

выравнивания. 

Утверждены перечень документов, которые необходимо предоставить для получения 

субсидии, а также порядок их приема и рассмотрения. 

Согласованы особенности подачи отчетности о расходах бюджета муниципального 

образования края, в целях софинансирования которых предоставляются субсидии, и о достижении 

значений результатов использования субсидии. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.03.2025 N 197-п «Об осуществлении 

отдельных полномочий в сфере развития малого и среднего предпринимательства  

на территории Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 10.03.2025, в соответствии с п. 7 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Агентство развития малого и среднего предпринимательства Красноярского края, 

осуществляющее функции главного распорядителя средств краевого бюджета, является 

исполнительным органом Красноярского края, уполномоченным на утверждение порядков 

предоставления субсидий юридическим лицам, индивидуальным предпринимателям, физическим 

лицам - производителям товаров, работ, услуг, включая гранты в форме субсидий, и порядков 

отборов получателей субсидий. 
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Отборы получателей субсидий и предоставление субсидий осуществляются в порядке, 

предусмотренном нормативными правовыми актами Правительства Красноярского края, до дня 

вступления в силу указанных нормативных правовых актов агентства. 

Признаны утратившими силу порядки отбора субъектов малого и среднего 

предпринимательства для предоставления субсидии на создание и (или) обеспечение деятельности 

центров молодежного инновационного творчества, ориентированных на обеспечение деятельности 

в научно-технической сфере субъектов малого и среднего предпринимательства, детей и молодежи, 

предоставления субсидии юридическим лицам (за исключением государственных (муниципальных) 

учреждений) на создание и (или) развитие инжиниринговых центров для субъектов малого и 

среднего предпринимательства, предоставления субсидии юридическим лицам (за исключением 

государственных (муниципальных) учреждений) на создание и (или) обеспечение деятельности 

центров кластерного развития, и др. 

 

ЖИЛИЩЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 04.03.2025 N 164-п  «О внесении 

изменения в Постановление Правительства Красноярского края от 19.04.2017 N 215-п  

«Об утверждении Порядка предоставления социальных выплат на приобретение, доставку  

и строительство малоэтажных жилых домов из бруса лицам из числа коренных 

малочисленных народов Российской Федерации, проживающим на территории отдельных 

муниципальных образований Красноярского края, ведущим традиционный образ жизни  

и осуществляющим традиционную хозяйственную деятельность (оленеводство, рыболовство, 

промысловая охота), а также порядка определения размера указанных выплат и порядка их 

возврата в краевой бюджет» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что получатель выплат на приобретение, доставку и строительство малоэтажных 

жилых домов из бруса лицам из числа коренных малочисленных народов РФ, ведущим 

традиционный образ жизни и осуществляющим традиционную хозяйственную деятельность, 

заключает договор по утвержденной форме с указанием реквизитов именного блокированного 

целевого счета, с которого осуществляются операции по оплате малоэтажного жилого дома  

из бруса, и порядка оплаты суммы, превышающей размер социальной выплаты. 

 

Приказ министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края от 03.03.2025 N 150-о «О внесении изменений в Приказ министерства промышленности, 

энергетики и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края от 04.12.2020 N 14-36н 

«Об утверждении нормативов потребления коммунальной услуги по отоплению в жилых  

и нежилых помещениях в многоквартирных домах и жилых домов на территории 

Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 03.03.2025, «Наш Красноярский край» N 16, 05.03.2025,  

в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу с 01.03.2025, но не ранее дня, следующего за 

днем официального опубликования) 

В новой редакции изложены нормативы потребления коммунальной услуги по отоплению  

в жилых и нежилых помещениях в многоквартирных домах и жилых домов на территориях  

гг. Минусинск, Зеленогорск и Уяр на отопительный период с указанием категории дома  

и его этажности. 

 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 04.03.2025 N 171-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 19.03.2009 N 132-п  

«О реализации Закона Красноярского края от 18.12.2008 N 7-2660 «О социальной поддержке 
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граждан, проживающих в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе 

Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Изменения коснулись Порядка обеспечения беременных женщин, кормящих матерей и детей 

в возрасте от двух до трех лет, проживающих в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном 

районе, специальными продуктами питания. 

Уточнен перечень документов, необходимых для получения рецептов на специальные 

продукты питания. В частности, получатель из семьи, имеющей среднедушевой доход на одного 

члена семьи ниже величины прожиточного минимума, установленной по соответствующей группе 

территорий Красноярского края на душу населения, должен предоставить справку  

о среднедушевом доходе семьи, членом которой является гражданин, или доходе одиноко 

проживающего гражданина, выданную краевым государственным казенным учреждением 

«Управление социальной защиты населения» (его территориальным отделением) по месту 

жительства получателя.  

 

Постановление Правительства Красноярского края от 18.02.2025 N 110-п «О внесении 

изменений в отдельные Постановления Правительства Красноярского края о мерах  

по обеспечению твердым топливом (углем) граждан» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 03.03.2025, в соответствии с п. 5 данный документ вступает в силу 

по истечении 10 дней после дня официального опубликования) 

С 14 марта 2025 года вносятся изменения в Постановление Правительства Красноярского края 

от 03.02.2009 N 50-п «Об утверждении Порядка и условий безвозмездного предоставления твердого 

топлива (угля), включая его доставку, гражданам, проживающим в домах с печным отоплением в 

Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе, Порядка и условий предоставления 

твердого топлива (угля), включая его доставку, лицам из числа коренных малочисленных народов 

Севера, ведущим традиционный образ жизни и осуществляющим традиционную хозяйственную 

деятельность (оленеводство), проживающим на территории сельского поселения Хатанга 

Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района, для отопления кочевого жилья» 

Уточняются порядки безвозмездного предоставления твердого топлива (угля), включая  

его доставку, гражданам, проживающим в домах с печным отоплением в Таймырском Долгано-

Ненецком муниципальном районе, а также лицам из числа коренных малочисленных народов 

Севера, ведущим традиционный образ жизни и осуществляющим традиционную деятельности 

(оленеводство), проживающим на территории поселения Хатанга, для отопления кочевого жилья, а 

также перечни условий, при соблюдении которых производится безвозмездное предоставление 

угля. 

Определяются особенности подачи заявления о безвозмездном предоставлении угля,  

а также перечни документов, которые необходимо предоставить вместе с заявлением. 

Вносятся изменения в Постановления Правительства Красноярского края от 29.08.2013  

N 418-п «Об утверждении перечня государственных услуг, предоставляемых органами 

исполнительной власти Красноярского края, территориальными государственными 

внебюджетными фондами, в краевом государственном бюджетном учреждении 

«Многофункциональный центр предоставления государственных и муниципальных услуг»  

и от 29.01.2019 N 27-п «Об утверждении перечня государственных услуг, предоставляемых 

органами исполнительной власти Красноярского края, территориальными государственными 

внебюджетными фондами, предоставление которых посредством комплексного запроса  

не осуществляется, и типовых составов взаимосвязанных государственных услуг органов 

исполнительной власти Красноярского края для предоставления их заявителям  

по соответствующему комплексному запросу, а также порядка организации их предоставления  

в краевом государственном бюджетном учреждении "Многофункциональный центр предоставления 

государственных и муниципальных услуг». 

Уточняется, что безвозмездное предоставление топлива (угля) входит в перечень 

государственных услуг, предоставляемых органами исполнительной власти Красноярского края, 
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территориальными внебюджетными фондами, МФЦ. Данная государственная услуга  

не предоставляется посредством комплексного запроса. 

 

Приказ министерства социальной политики Красноярского края от 06.03.2025 N 47-Н  

«Об утверждении Административного регламента предоставления министерством 

социальной политики Красноярского края государственной услуги по предоставлению 

единовременной адресной материальной помощи обратившимся гражданам, находящимся  

в трудной жизненной ситуации, проживающим на территории Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 07.03.2025, начало действия документа - 08.03.2025) 

Административный регламент определяет стандарт, сроки и последовательность 

предоставления государственной услуги. 

Государственная услуга предоставляется гражданам РФ, проживающим на территории 

Красноярского края, находящимся в трудной жизненной ситуации, нуждающимся в социальной 

поддержке, при наличии обстоятельства или обстоятельств, которые ухудшают условия  

их жизнедеятельности и последствия которых они не могут преодолеть самостоятельно. 

Установлены состав, последовательность и сроки выполнения административных процедур  

в зависимости от варианта предоставления государственной услуги. 

Административный регламент предоставления министерством социальной политики 

Красноярского края государственной услуги по предоставлению единовременной адресной 

материальной помощи обратившимся гражданам, находящимся в трудной жизненной ситуации, 

проживающим на территории Красноярского края, утвержденный Приказом министерства 

социальной политики Красноярского края от 27.01.2023 N 20-Н, и изменяющие его документы 

признаны утратившими силу. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 07.03.2025 N 192-п «О внесении 

изменения в Постановление Правительства Красноярского края от 29.02.2024 N 143-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края, расположенных на территории 

Арктической зоны Российской Федерации, на улучшение услуг связи» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 07.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования, и распространяется на правоотношения, 

возникшие с 18.01.2025) 

Уточнена формула распределения субсидий муниципальным образованиям по заявкам, 

набравшим наибольшее количество баллов. 

 

Закон Красноярского края от 27.02.2025 N 9-3682 «О признании утратившим силу Закона 

края «О государственной поддержке муниципальных районов, муниципальных округов 

Красноярского края, реализующих муниципальные программы, направленные на развитие 

сельских территорий» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.03.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Признаны утратившими силу Закон Красноярского края от 21.04.2016 N 10-4429  

«О государственной поддержке муниципальных районов, муниципальных округов Красноярского 

края, реализующих муниципальные программы, направленные на развитие сельских территорий», а 

также изменяющие его документы. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 05.03.2025 N 190-п «О признании 

утратившим силу Постановления Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 830-п 
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«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных районов, городских и муниципальных округов Красноярского края  

на создание дополнительных мест для детей в возрасте от 1,5 до 3 лет в образовательных 

организациях, осуществляющих образовательную деятельность по образовательным 

программам дошкольного образования» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Постановление Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 830-п «Об утверждении 

Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных районов, городских 

и муниципальных округов Красноярского края на создание дополнительных мест  

для детей в возрасте от 1,5 до 3 лет в образовательных организациях, осуществляющих 

образовательную деятельность по образовательным программам дошкольного образования»  

и изменяющие его документы признаны утратившими силу. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 04.03.2025 N 159-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 22.06.2021 N 418-п  

«Об утверждении размера и Порядка предоставления ежемесячной денежной выплаты 

слушателям с ограниченными возможностями здоровья из семей со среднедушевым доходом 

ниже величины прожиточного минимума, установленной на душу населения по группам 

территорий Красноярского края, слушателям, являющимся детьми-сиротами и детьми, 

оставшимися без попечения родителей, лицами из числа детей-сирот и детей, оставшихся  

без попечения родителей, осваивающим программы профессионального обучения в краевых 

государственных профессиональных образовательных организациях» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в перечень документов, которые заявитель обязан предоставить в случае 

обращения за предоставлением ежемесячной денежной выплаты слушателю с ограниченными 

возможностями здоровья из семьи со среднедушевым доходом ниже величины прожиточного 

минимума, осваивающим программы профессионального обучения в краевых государственных 

профессиональных образовательных организациях. 

Уточнены особенности подачи заявления о предоставлении ежемесячной денежной выплаты 

посредством единого или краевого портала государственных и муниципальных услуг, а также 

порядок осуществления межведомственного информационного взаимодействия. 

Согласовано, что расчетно-платежные документы для перечисления ежемесячной денежной 

выплаты формируются в электронном виде и подписываются квалифицированной электронной 

подписью руководителя образовательной организации или иного уполномоченного им лица. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 04.03.2025 N 160-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 12.08.2015 N 439-п «Об 

утверждении Порядка обеспечения детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 

лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, находящихся на 

полном государственном обеспечении в краевых государственных организациях для детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, мерой социальной поддержки по 

обучению на подготовительных отделениях (курсах) краевых государственных 

профессиональных образовательных организаций, реализующих образовательные 

программы среднего профессионального образования по профессиям  

и специальностям, требующим у поступающих наличия определенных творческих 

способностей, физических и (или) психологических качеств, и Порядка обеспечения детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей, находящихся на полном государственном обеспечении в 

краевых государственных организациях для детей-сирот и детей, оставшихся  

без попечения родителей, мерой социальной поддержки по проезду к месту нахождения 

краевых государственных профессиональных образовательных организаций, реализующих 
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образовательные программы среднего профессионального образования  

по профессиям и специальностям, требующим у поступающих наличия определенных 

творческих способностей, физических и (или) психологических качеств, и обратно  

в пределах Красноярского края для обучения на подготовительных отделениях (курсах),  

к месту нахождения краевых государственных профессиональных образовательных 

организаций и обратно в пределах Красноярского края для поступления, к месту нахождения 

федеральных государственных образовательных организаций высшего образования и 

обратно в пределах Красноярского края для обучения на подготовительных отделениях 

(курсах) и (или) поступления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 07.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу 

по истечении 10 дней после дня официального опубликования) 

Внесены изменения в Порядок обеспечения детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, находящихся на 

полном государственном обеспечении в краевых государственных организациях для детей-сирот и 

детей, оставшихся без попечения родителей, мерой социальной поддержки по обучению на 

подготовительных отделениях (курсах) краевых государственных профессиональных 

образовательных организаций, реализующих образовательные программы среднего 

профессионального образования по профессиям и специальностям, требующим у поступающих 

наличия определенных творческих способностей, физических и (или) психологических качеств. 

Уточнен перечень оснований, при которых дети-сироты и лица из числа детей-сирот  

не подлежат обеспечению мерой социальной поддержки по обучению на подготовительных 

отделениях (курсах) профессиональных образовательных организаций. В частности,  

к ним отнесено выбытие ребенка-сироты, лица из числа детей-сирот из организации для детей-

сирот. 

Решение о прекращении обеспечения мерой социальной поддержки формируется  

в электронном виде и подписывается усиленной квалифицированной электронной подписью 

руководителя организации для детей-сирот (иного уполномоченного им лица) в государственной 

информационной системе «Единая централизованная цифровая платформа в социальной сфере»  

(в случае технической возможности) в день его принятия. 

Урегулирован порядок обеспечения детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, находящихся на 

полном государственном обеспечении в краевых государственных организациях для детей-сирот и 

детей, оставшихся без попечения родителей, мерой социальной поддержки по проезду  

к месту нахождения краевых государственных профессиональных образовательных организаций, 

реализующих образовательные программы среднего профессионального образования  

по профессиям и специальностям, требующим у поступающих наличия определенных творческих 

способностей, физических и (или) психологических качеств, и обратно в пределах Красноярского 

края для обучения на подготовительных отделениях (курсах), к месту нахождения краевых 

государственных профессиональных образовательных организаций и обратно в пределах 

Красноярского края для поступления, к месту нахождения федеральных государственных 

образовательных организаций высшего образования и обратно в пределах Красноярского края  

для обучения на подготовительных отделениях (курсах) и (или) поступления с использованием 

государственной информационной системы "Единая централизованная цифровая платформа  

в социальной сфере". 

Изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования. 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 

«О внесении изменений в статью 7 Закона края «О государственных должностях 

Красноярского края» (внесен депутатами Законодательного Собрания Красноярского края 

Аветисяном А.С., Захаринским Ю.Н., Зябловым С.Ф., Кардашовым В.И., Магомедовой Л.В., 

Оськиной В.Е., Сизоненко С.А., Чащиным В.Ф. № 1540-22ПЗ от 28.02.2025) 
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«О внесении изменений в статью 8 Закона края «О гарантиях осуществления полномочий 

лиц, замещающих муниципальные должности в Красноярском крае» (внесен депутатами 

Законодательного Собрания Красноярского края Аветисяном А.С., Захаринским Ю.Н., Зябловым 

С.Ф., Кардашовым В.И., Магомедовой Л.В., Оськиной В.Е., Сизоненко С.А., Чащиным В.Ф.  

№ 1541-23ПЗ от 28.02.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «О системах оплаты труда работников краевых 

государственных учреждений» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 

1553-24ПЗ от 28.02.2025) 

«О внесении изменений в статью 1.1 Закона края «Об административных правонарушениях» 

(внесен депутатами Законодательного Собрания Красноярского края Захаринским Ю.Н., Зябловым 

С.Ф., Кардашовым В.И., Самковым А.П., Свиридовым Д.В., Чащиным В.Ф. № 1560-25ПЗ от 

03.03.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «О представителях общественности  

в Квалификационной коллегии судей Красноярского края» (внесен депутатом 

Законодательного Собрания Красноярского края Ампилоговой Г.В. № 1683-26ПЗ от 05.03.2025) 

«О международных и внешнеэкономических связях органов местного самоуправления 

муниципальных образований Красноярского края» (внесен депутатом Законодательного 

Собрания Красноярского края Ампилоговой Г.В. № 1685-27ПЗ от 05.03.2025) 

«О внесении изменений в статью 15.2 Закона края «Об административных правонарушениях» 

(внесен депутатами Законодательного Собрания Красноярского края Зябловым С.Ф., Кардашовым 

В.И., Самковым А.П., Чащиным В.Ф. № 1730-28ПЗ от 06.03.2025) 

«О внесении изменений в статью 12 и приложение 2 к Закону края «Об оплате труда лиц, 

замещающих государственные должности Красноярского края, и государственных 

гражданских служащих Красноярского края» (внесен депутатами Законодательного Собрания 

Красноярского края Ампилоговой Г.В., Васильевым Е.Е., Дроздовым В.А., Зайцевым И.А., 

Зыряновым В.В., Кулешом А.В., Новаком А.П. № 1732-29ПЗ от 06.03.2025) 

«О внесении изменения в приложение 22 к Закону края «Об установлении границ  

и наделении соответствующим статусом муниципального образования Ирбейский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В. № 1754-30ПЗ от 06.03.2025) 

«О внесении изменений в закон края «О молодежной политике в Красноярском крае» (внесен 

депутатами Законодательного Собрания Красноярского края Мироновой А.А., Новиковым А.В., 

Петренко Е.А. № 1830-31ПЗ от 10.03.2025) 

«О внесении изменений в статью 5.1 Закона края «О государственных должностях 

Красноярского края» (внесен депутатами Законодательного Собрания Красноярского края 

Ампилоговой Г.В., Додатко А.И., Зайцевым И.А. № 1898-32ПЗ от 11.03.2025) 

«О внесении изменений в статью 5 и 6 Закона края «О создании благоприятных условий для 

развития туризма в Красноярском крае» (внесен депутатами Законодательного Собрания 

Красноярского края Дроздовым В.А., Кулешом А.В., Новиковым А.В., Петренко Е.А.  

№ 1908-33ПЗ от 11.03.2025) 

«О внесении изменений в статью 3 Закона края «О полномочиях органов государственной 

власти Красноярского края в области архивного дела» (внесен Правительством Красноярского 

края Верещагиным С.В. № 1917-34ПЗ от 11.03.2025) 

«О признании утратившими силу Закона края «О государственной поддержке малого 

предпринимательства в Красноярском крае» и пунктов 2 и 3 статьи 9 Закона края  

«О развитии малого и среднего предпринимательства в Красноярском крае» (внесен 

депутатами Законодательного Собрания Красноярского края Васильевым Е.Е., Маркертом М.А., 

Метцлером А.В., Туманиным А.С. № 1926-35ПЗ от 12.03.2025) 
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«О внесении изменений в Закон края «О бюджете Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Красноярского края на 2025 год и плановый период 2026 и 2027 

годов» (внесен Правительством Красноярского края Верещагин С.В.  № 1932-36ПЗ от 12.03.2025)   

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

О созыве третьего заседания девятой сессии 

Законодательного Собрания Красноярского края 

20 марта 2025 года запланировано проведение третьего заседания девятой сессии 

Законодательного Собрания Красноярского края. 

 Предполагаемый перечень вопросов: 

1.   О назначении мировых судей в Красноярском крае. 

2. Доклад Уполномоченного по правам человека в Красноярском крае «О проблемах 

реализации конституционных прав и свобод граждан на территории Красноярского края в 2024 

году». 

3. О проекте закона края № 1181-2ПЗ/2 «О внесении изменений в статью 5.1 Закона края  

«Об административных правонарушениях». 

4. О проекте закона края № 819-7ПЗ «Об изменении административно-территориального 

устройства края и внесении изменений в отдельные законы края». 

5.  О проекте закона края № 1058-13ПЗ «Об объединении всех поселений, входящих в состав 

Каратузского района Красноярского края, и наделении вновь образованного муниципального 

образования статусом муниципального округа». 

6. О проекте закона края № 1053-12ПЗ «О внесении изменений в Закон края «Об установлении 

границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования Каратузский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

7. О проекте закона края № 1156-14ПЗ «Об объединении всех поселений, входящих в состав 

Кежемского муниципального района Красноярского края, и наделении вновь образованного 

муниципального образования статусом муниципального округа». 

8. О проекте закона края № 1279-19ПЗ «О внесении изменений в Закон края «Об установлении 

границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования Кежемский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

9. О проекте закона края № 1219-17ПЗ «Об объединении всех поселений, входящих в состав 

Шушенского муниципального района Красноярского края, и наделении вновь образованного 

муниципального образования статусом муниципального округа». 

10. О проекте закона края № 1217-16ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Шушенский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

11. О проекте закона края № 10393-199ПЗ «О признании утратившим силу Закона края  

«Об отдельных полномочиях Правительства Красноярского края по реализации мероприятий 

федеральной целевой программы «Социальное развитие села до 2012 года» в части улучшения 

жилищных условий граждан, проживающих в сельской местности, в том числе молодых семей  

и молодых специалистов». 

12. О проекте закона края № 802-6ПЗ «О внесении изменений в статьи 1 и 3 Закона края  

«О льготах в виде льготных тарифов на подвоз питьевой воды». 

13. О проекте закона края № 1020-10ПЗ «О внесении изменений в статьи 1 и 3 Закона края  

«О порядке установления величины прожиточного минимума в крае». 

14. О проекте закона края № 166-3ПЗ «О внесении изменений в Закон края «Об обеспечении 

равной доступности услуг общественного транспорта» и Закон края «О субсидиях юридическим 

лицам и индивидуальным предпринимателям, осуществляющим перевозки пассажиров различными 

видами транспорта». 

15. О проекте закона края № 10345-197ПЗ «О внесении изменения в статью 22 Закона края 

«Об организации транспортного обслуживания населения в Красноярском крае». 
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16. О проекте закона края № 10431-200ПЗ «О признании утратившим силу Закона края  

«Об установлении запрета розничной продажи несовершеннолетним товаров, содержащих 

сжиженный углеводородный газ». 

17. О проекте закона края № 10571-205ПЗ «Об уменьшении минимального предельного срока 

владения объектом недвижимого имущества». 

18. О согласовании безвозмездной передачи имущества из государственной собственности 

Красноярского края в муниципальную собственность Шарыповского муниципального округа. 

19. О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Красноярского края. 

05.03.2025, отдел по взаимодействию с представительными органами 

местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края  

 

Инициативы молодёжи поддержат на конкурсе «Территория Красноярский край» 
В Красноярском крае начался приём заявок на конкурс краевого инфраструктурного проекта 

«Территория Красноярский край» в 2025 году. Победители получат до 50 тысяч рублей или 

административную поддержку для реализации своих социальных проектов.  

В 2025 году в конкурсе предусмотрено 11 номинаций: 

– «Творчество»; 

– «Здоровый образ жизни»; 

– «Добровольчество (волонтёрство)»; 

– «Патриотическое воспитание»; 

– «Карьера»; 

– «Профилактика»; 

– «Экология»; 

– «Наука»; 

– «Моя территория»; 

– «Семья»; 

– Свободная номинация. 

Организаторы принимают заявки на сайте https://tkkgrant.ru/ до 31 марта. С 10 по 24 апреля 

участники представят свои проекты муниципальным комиссиям, а с 25 по 30 апреля смогут 

доработать их с учётом обратной связи экспертов. Экспертиза проектов пройдёт с 1 по 25 мая, а 

итоги конкурса подведут с 26 по 30 мая. 

Принять участие в конкурсе могут молодые жители края от 14 до 35 лет. 

Напомним, что грантовые конкурсы в рамках проекта «Территория Красноярский край» 

проводятся ежегодно. В прошлом году по итогам отбора поддержку получили 858 инициатив. 

03.03.2025, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115243  

 

Красноярский край увеличил финансирование программы поддержки коренных 

малочисленных народов на 199 млн рублей 

Правительство края внесло изменения в краевую госпрограмму «Сохранение и развитие 

традиционного образа жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов». 

Объем её финансирования увеличен на 199 млн рублей на три года. 

Большая часть этих средств - 153,5 млн рублей поступит из федерального бюджета, 45,5 млн 

рублей выделено из краевого бюджета. В 2025 году дополнительные 55 млн рублей будут 

направлены на обеспечение оленеводов кочевым жильем, закупку снегоходной техники и средств 

связи, а также на предоставление товарно-материальных ценностей и оказание стоматологической 

помощи. Также часть денег будет использована для грантовой поддержки и ежегодной индексации 

социальных выплат. 

Ещё 135 млн рублей пойдут на создание заготовительно-перерабатывающих пунктов 

продукции традиционной хозяйственной деятельности, на обеспечение лиц из числа КМН 

солнечными батареями и на развитие домашнего северного оленеводства. Эти меры поддержки 

планируется реализовать в 2027 году. 

Кроме этого, в рамках программы перераспределены средства в пользу более востребованных 

мер поддержки. Так, дополнительные деньги будут направлены на проведение Дня оленевода в 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115243
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Дудинке, а также на приобретение медицинских аптечек для оленеводов и промысловиков 

Таймыра. 

Антон Нарчуганов, руководитель агентства по развитию северных территорий и поддержке 

коренных малочисленных народов Красноярского края: «Перераспределение средств внутри 

программы позволит сделать поддержку более эффективной и адресной, обеспечив 

представителей коренных народов необходимыми материальными ценностями». 

04.03.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115260 

 

Многодетным семьям Красноярского края предлагают выплату на развитие личных 

подсобных хозяйств 

В Красноярском крае многодетным семьям предлагают финансовую поддержку из краевого 

бюджета на развитие личного подсобного хозяйства. 

На выплату в размере до 70 тысяч рублей могут рассчитывать семьи с тремя и более детьми, 

чей доход на каждого члена семьи не превышает размер прожиточного минимума. При этом семья 

должна иметь в собственности земельный участок для ведения подсобного хозяйства. Обратиться за 

льготой можно один раз в течение календарного года. Сумма выплат за три года не должна 

превышать 150 тысяч рублей. На выделенные средства семья может купить корову, лошадь, овец, 

коз, кроликов, домашнюю птицу, пчел, корма, семена, посадочный материал, 

сельскохозяйственную технику и другое. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Поддержка 

предоставляется в рамках нацпроекта «Семья». Она очень востребована среди семей, 

проживающих в сельской местности. Только в 2024 году поддержкой воспользовались более 600 

многодетных родителей, сумма выплат из краевого бюджета превысила 42 млн рублей. Разумное 

распоряжение средствами позволяет семье не только обеспечить себя продуктами,  

но и получить дополнительный доход от продажи». 

Несмотря на то, что обратиться за выплатой можно до 1 октября текущего года, большая часть 

заявлений от многодетных семей приходится на весенние месяцы. Это связано  

с подготовкой к началу сельскохозяйственного сезона. 

Удобнее всего обратиться за помощью на развитие личного подсобного хозяйства через 

региональный портал госуслуг. Благодаря федеральному проекту «Государство для людей» семьи, 

особенно из отдаленных сел и деревень, могут подать заявления, не выезжая в районные центры. 

Обратиться за льготой можно также через МФЦ или в территориальное отделение соцзащиты  

по месту жительства. 

Подробная информация размещена на сайте министерства социальной политики края. 

04.03.2025, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115251 

 

Жителей Красноярского края приглашают к участию в конкурсе проектов по развитию 

российских городов и сёл 

Стартовал новый сезон Всероссийского конкурса «Моя страна – моя Россия» президентской 

платформы «Россия – страна возможностей». Жители Красноярского края ежегодно представляют 

на конкурс свои социально значимые проекты и инициативы. Для многих участников он стал 

работающей системой социальных лифтов и важным шагом в построении карьеры. Прием заявок 

открыт до 11 мая на сайте проекта. 

В 2025 году конкурс пройдет уже в 22-й раз. В новом сезоне увеличилось количество 

номинаций, включены новые программы – исторический форум и марафон с лучшими проектами 

сезона из регионов, а также номинация «Моя страна. Моя история. Моя Победа». 

Директор президентской платформы «Россия – страна возможностей», ректор мастерской 

управления «Сенеж» Андрей Бетин: «В этом году конкурс включает в себя 14 номинаций, одна  

из которых посвящена Году защитника Отечества – «Моя страна. Моя история. Моя Победа», 

приуроченная к 80-летию Победы. Еще одна номинация нацелена на сохранение традиционных 

укладов – «Моя семья: преемственность, ценности и смыслы». Уважение к исторической памяти  

и продвижение семейных ценностей – это гарантия единства народа и процветания 

государства». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115260
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115251
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В прошлом году на конкурс подал заявку 351 житель Красноярского края, пятеро  

из них вышли в финал. По итогам защиты призерами стали ученица красноярской школы №156 

Снежана Ступина и студентка Норильского педагогического колледжа Вера Николева.  

В номинации «Моя педагогическая инициатива» победила Снежана Ступина, в номинации 

«Экология моей страны» второе место заняла Вера Николаева. 

В новом сезоне организаторы предусмотрели два основных направления конкурса –  

для участников от 14 до 17 лет и от 18 до 35 лет, а также специальную номинацию для детей  

до 13 лет – «Волшебные нити родословной». В номинациях «Моя педагогическая инициатива»  

и «Моя семья: преемственность, ценности и смыслы» возрастные рамки не предусмотрены. 

До 11 мая жители всех регионов страны могут подать заявки и представить свои проекты.  

С 12 по 26 мая эксперты определят 300 лучших проектов, которые выйдут в финал. С 27 мая  

по 14 июня финалисты представят свои инициативы в онлайн-формате. Авторы лучших идей 

получат поддержку: образовательные гранты, льготы при поступлении в вузы, стажировки  

и предложения работы. Финал пройдет в июне в рамках молодежного дня Петербургского 

международного экономического форума. 

05.03.2025, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115269 

 

Качество под контролем: в крае изменили правила строительства домов  

для коренных народов Севера 

Теперь дома для оленеводов и промысловиков Севера будут строиться по новым стандартам. 

Изменения касаются требований к проектированию и строительству жилых домов,  

а также порядка предоставления социальной выплаты на их возведение. Документы утвердили  

на заседании Правительства края. 

Согласно обновленным правилам дома для представителей коренных малочисленных народов 

будут возводиться с учетом всех технических характеристик, которые содержатся  

в типовом договоре, заключаемом между подрядчиком и получателем социальной выплаты 

(оленеводом или промысловиком). 

Застройщики обязаны учитывать все ключевые параметры, такие как планировка, количество 

комнат, тип системы отопления и вентиляции, а также использование качественных строительных 

материалов. 

«Изменения направлены на улучшение качества строительства жилых объектов в рамках 

реализации краевой государственной программы «Сохранение и развитие традиционного образа 

жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов». Это, в свою очередь, 

позволит повысить качество предоставляемых агентством государственных услуг оленеводам  

и промысловикам, а также обеспечить более эффективное использование бюджетных средств. 

Уже в этом году строительство домов будет осуществляться с учетом новых требований», - 

подчеркнул руководитель агентства по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края Антон Нарчуганов. 

05.03.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115264 

 

Дополнительные бесплатные занятия физкультурой получили дети из многодетных семей  

в Красноярском крае 

С 2025 года дети из многодетных семей могут бесплатно посещать спортзалы, тренажёрные 

залы, катки, бассейны и другие спортивные объекты краевых и муниципальных учреждений. 

Для того чтобы воспользоваться такой возможностью, родителям или представителям ребёнка 

нужно обратиться в спортивное учреждение и оформить абонемент. При этом необходимо 

предоставить удостоверение многодетной семьи, документ, удостоверяющий личность 

представителя, свидетельство о рождении ребёнка, а также две фотографии размером 30х40 мм. 

Услуги физической культуры предоставляются на спортивных объектах без индивидуальных 

тренеров или инструкторов, в свободное от тренировок или соревнований время. 

Такая мера поддержки для многодетных семей появилась благодаря изменениям  

в региональном законе о физической культуре и спорте в Красноярском крае. Корректировка была 

утверждена в конце прошлого года, а в январе 2025 года Губернатор Михаил Котюков предложил 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115269
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115264
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министру спорта РФ Михаилу Дегтярёву рассмотреть возможность принятия закона о бесплатных 

занятиях спортом для детей из многодетных семей по всей стране. 

Напомним, что в Красноярском крае работают 116 муниципальных и краевых организаций 

дополнительного образования, а также два колледжа Олимпийского резерва, где основное внимание 

сосредоточено на спортивной подготовке детей и подростков. Занятия проходят бесплатно. 

06.03.2025, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115280 

 

В крае началась выдача детям-сиротам жилищных сертификатов 

В этом году сертификаты на приобретение жилья в крае планируется выдать не менее 385 

сиротам. Для получения сертификатов претендентам необходимо обращаться в администрацию 

муниципалитета по месту жительства. 

Получателями могут стать сироты старше 21 года, которые имеют рабочий стаж, либо 

являются студентами, или проходят военную службу, не имеют неснятой или непогашенной 

судимости, задолженностей по алиментам. Сумма выплаты по сертификату составляет 3 млн 399 

тыс. рублей. Срок реализации сертификата 7 месяцев. Получатели сертификатов имеют право 

приобрести жильё в любом населённом пункте на территории Красноярского края. 

«Отличная программа и мера поддержки. Очень удобно, что я сам могу выбрать и город,  

в котором хочу жить, и расположение дома. Я уже посмотрел несколько вариантов  

в Лесосибирске, денег от сертификата хватает на покупку двухкомнатной квартиры», – отметил 

Дмитрий Шпарло из Лесосибирска, которому уже выдали сертификат. 

Напомним, дополнительная мера по обеспечению жильём реализуется в крае с 2021 года.  

За это время сертификаты получили около 1500 детей-сирот. 

06.03.2025, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115287 

 

Минэкологии проводит конкурс на определение концессионеров для пяти территорий края 
Министерство экологии Красноярского края принимает заявки на участие в открытом 

конкурсе на право заключения концессионных соглашений о создании и эксплуатации объектов 

обработки, утилизации, обезвреживания, захоронения твердых коммунальных отходов  

в Богучанском, Канском, Лесосибирском, Минусинском районах и Норильске. 

Соглашения будут действовать 17 лет с даты заключения. Заявки принимают с 6 марта по 17 

апреля. 

Документация опубликована на официальном сайте для размещения информации  

о проведении торгов, определенном Правительством РФ - torgi.gov.ru, и на едином краевом портале 

zakon.krskstate.ru. 

По вопросам проведения конкурса обращаться по адресу: Красноярск, проспект Мира, 10, 

кабинет 402. Здесь же принимаются заявки на участие.  

Телефоны для справок: 8 (391) 223-04-58, 8 (391) 223-13-32, адреса электронной почты: 

mpr@mpr.krskstate.ru, chernykh@mpr.krskstate.ru, litnk@mpr.krskstate.ru.  

Заявки, поступившие по почте (в том числе курьерской службой доставки) или  

по электронной почте, не рассматриваются. 

Напомним, в Красноярском крае планируется построить семь объектов по обращению  

с твердыми коммунальными отходами. Уже проводится конкурс на создание подобного комплекса 

для Назаровского района. Заявки принимаются до 9 апреля текущего года. Еще один комплекс 

планируется построить вблизи Красноярска. 

Работа по наведению порядка в области обращения с отходами ведется в рамках нового 

федерального проекта «Экономика замкнутого цикла» обновленного нацпроекта «Экологическое 

благополучие». 

06.03.2025, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115274  

 

Молодёжь края приглашают принять участие в хакатоне 
В Красноярске 22 и 23 марта пройдет хакатон «Pro-Техно». Мероприятие станет уникальной 

площадкой для молодежи в возрасте от 14 до 35 лет. Конкурсанты смогут продемонстрировать свои 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115280
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115287
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115274
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способности в области технологий, программирования и проектного управления, работая над 

кейсами от партнеров. 

Участие в хакатоне бесплатное. Для предварительной регистрации необходимо заполнить 

форму на сайте мероприятия до 19 марта 2025 года. Ссылка для регистрации 

https://protehnohak.tilda.ws 

По регламенту хакатона участников разделят на команды, которые в течение 24 часов 

реализуют свои проекты. Поддерживать конкурсантов будут эксперты из технологической сферы. 

По итогам работы команд оценит жюри. Более подробная информация о мероприятии 

опубликована на сайте хакатона: https://protehnohak.tilda.ws/ 

Хакатон проводит Центр технического творчества «ПроТехно» и сообщество «Технолидеры». 

Мероприятие пройдет в Красноярске, в молодежном творческом бизнес-центре «Пилот»  

(ул. Аэровокзальная, 10). 

Напомним, что задача по разработке и поддержке отечественных решений является одной  

из ключевых в новом нацпроекте «Экономика данных и цифровая трансформация государства». 

Подробнее о других мероприятиях для молодежи можно узнать в группе Центра технического 

творчества «ПроТехно»: https://vk.com/wall-9801122_12849. 

06.03.2025, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115277 

 

11 апреля 2025 года планируется проведение Всероссийской конференции по развитию 

представительных органов муниципальных образований и общественного самоуправления  

на региональном и местном уровнях с опорой на традиционные российские  

духовно-нравственные и культурно-исторические ценности 

11 апреля 2025 года в соответствии с Планом работы Комитета Государственной Думы  

по региональной политике и местному самоуправлению на период весенней сессии 2025 года, 

утвержденным решением Комитета от 14 января  2025 года № 108/6, в Малом зале Государственной 

Думы (г. Москва, ул. Охотный ряд д. 1) планируется проведение Всероссийской конференции по 

развитию представительных органов муниципальных образований и общественного 

самоуправления на региональном и местном уровнях с опорой на традиционные российские 

духовно-нравственные и культурно-исторические ценности (далее – Конференция). 

Материалы и информация о Конференции будут размещать по мере их подготовки. 

Опросный лист для представления информации субъектами Российской Федерации  

к Конференции. 

06.03.2025, Комитет Государственной Думы по региональной политике и местному 

самоуправлению, http://komitet-regpol.duma.gov.ru/novosti/fc9e4746-8f9d-4c19-af56-1a6bdb8ef5a1 

 

Утверждена программа бесплатного переобучения в рамках нацпроекта «Кадры» 

Правительство утвердило программу бесплатного переобучения граждан в рамках нового 

национального проекта «Кадры». Об этом 10 марта сообщается на сайте кабмина. 

Программу бесплатного переобучения и дополнительного профобразования по наиболее 

востребованным на рынке труда направлениям продолжат в рамках нового нацпроекта «Кадры». 

Воспользоваться программой могут:  

граждане в возрасте 50 лет и старше; 

ветераны СВО и члены их семей; 

мужчины и женщины, находящиеся в отпуске по уходу за ребенком до трех лет; 

неработающие мамы детей дошкольного возраста; 

граждане до 35 лет, если у них есть сложности с трудоустройством; 

люди с ограничениями по здоровью; 

граждане, ищущие работу, безработные или находящихся под риском увольнения. 

Ознакомиться с направлениями работы и подать заявку на участие в программе можно  

на портале «Работа России». После подачи заявки нужно будет пройти профориентацию в центре 

занятости для подбора специалистами программы с учетом стартовых навыков и карьерных целей. 

Курсы повышения квалификации по востребованным специальностям оплатят из федерального 

бюджета. 

https://vk.com/wall-9801122_12849
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115277
http://komitet-regpol.duma.gov.ru/storage/41ecaa36-6568-49eb-bc12-565a07f9d175/%D0%9E%D0%9F%D0%A0%D0%9E%D0%A1%D0%9D%D0%AB%D0%99%20%D0%9B%D0%98%D0%A1%D0%A2%2011%20%D0%90%D0%9F%D0%A0%D0%95%D0%9B%D0%AF.docx
http://komitet-regpol.duma.gov.ru/storage/41ecaa36-6568-49eb-bc12-565a07f9d175/%D0%9E%D0%9F%D0%A0%D0%9E%D0%A1%D0%9D%D0%AB%D0%99%20%D0%9B%D0%98%D0%A1%D0%A2%2011%20%D0%90%D0%9F%D0%A0%D0%95%D0%9B%D0%AF.docx
http://komitet-regpol.duma.gov.ru/novosti/fc9e4746-8f9d-4c19-af56-1a6bdb8ef5a1
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Как писала «Парламентская газета», в отрасль строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства до 2035 года привлекут более 850 тысяч молодых специалистов с различными 

квалификациями. Как отметил ранее заместитель председателя Правительства Марат Хуснуллин, 

подготовка кадров для стройотрасли и сферы ЖКХ имеет стратегическое значение  

для всей страны, особенно в контексте масштабных национальных целей развития России. 

10.03.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/utverzhdena-programma-

besplatnogo-pereobucheniya-v-ramkakh-nacproekta-kadry.html 

 

В Красноярском крае ищут волонтёров всероссийского голосования за объекты 

благоустройства 

Жители Красноярского края могут стать добровольцами федерального проекта 

«Формирование комфортной городской среды». Волонтёры будут информировать граждан  

о голосовании за объекты благоустройства с 21 апреля по 12 июня 2025 года. 

Волонтёры помогают проводить ежегодный опрос по улучшению инфраструктуры города: 

работают на специальных информационных точках, в общественных пространствах и на массовых 

мероприятиях. Основные требования к добровольцам: гражданство РФ и возраст от 14 лет, а также 

привязанный к сайту госуслуг профиль на портале «Добро.рф». 

Среди критериев отбора также: готовность принять участие в проекте, коммуникабельность 

(умение общаться с людьми, четко и информативно рассказать о проекте и ответить на вопросы), 

стрессоустойчивость. Добровольцы пройдут инструктаж в своих территориях. Все волонтёры 

получат благодарности и верифицированные часы. 

В этом году в Красноярском крае в голосовании примут участие 24 муниципалитета  

с численностью населения свыше 10 тысяч человек. 

Подать заявку на участие в качестве волонтёра можно на платформе «Добро.рф»: 

https://dobro.ru/event/11069440. 

Напомним, программа «Формирование комфортной городской среды», инициированная 

Президентом России, реализуется Правительством с 2017 года. В 2024 году на благоустройство  

в рамках нацпроекта было выделено 2,7 млрд рублей из федерального и краевого бюджетов. 

Средства поступили на обновление 90 общественных пространств и 139 дворов в 41 

муниципальном образовании. 

Мероприятия программы с 2025 года входят в новый нацпроект «Инфраструктура  

для жизни» и находятся на контроле Губернатора Красноярского края. 

11.03.2025, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115319 

 

Семинар «Успешная реализация ППМИ: опыт и практика» планируется 26 марта  

в селе Агинское Саянского района 
Приглашаем принять участие представителей органов местного самоуправления Абанского, 

Дзержинского, Канского, Нижнеингашского, Партизанского, Рыбинского, Саянского, Уярского 

районов и Иланского муниципального округа. 

Семинар будет интересен для тех представителей муниципального управления, кто не имеет 

опыта подготовки и реализации инициативных проектов региональной программы поддержки 

местных инициатив.    

Экспертами семинара выступят сотрудники Института. 

Для участия в мероприятии необходимо пройти предварительную регистрацию  

по 24 марта 2025 г. 

Со стороны Института вопросами организации и проведения мероприятия занимается – 

Лобзина Наталья Вячеславовна, тел.: (391)200-10-72, доб. 117, lobzina@krasimr.ru 

Место проведения семинара: Саянский район, с. Агинское, ул. Советская, д. 149, начало  

26 марта в 11:00 ч. 

12.03.2025, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/kalendar/seminar-uspeshnaya-realizatsiya-ppmi-

opyt-i-praktika-v-sele-aginskoe-sayanskogo-rayona/ 

 

 

https://www.pnp.ru/economics/utverzhdena-programma-besplatnogo-pereobucheniya-v-ramkakh-nacproekta-kadry.html
https://www.pnp.ru/economics/utverzhdena-programma-besplatnogo-pereobucheniya-v-ramkakh-nacproekta-kadry.html
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115319
https://www.krasimr.ru/sobytiya/kalendar/seminar-uspeshnaya-realizatsiya-ppmi-opyt-i-praktika-v-sele-aginskoe-sayanskogo-rayona/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/kalendar/seminar-uspeshnaya-realizatsiya-ppmi-opyt-i-praktika-v-sele-aginskoe-sayanskogo-rayona/
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2-я Красноярская конференция муниципальных юристов Сибири и Дальнего Востока 

3 и 4 апреля 2025 года в г. Красноярске состоится 2-я Красноярская конференция 

муниципальных юристов Сибири и Дальнего Востока. 

Ключевой темой станет развитие и управление территориями при одноуровневой модели 

местного самоуправления. 

Участники в сопровождении экспертов проанализируют и обсудят: 

- вопросы перехода на одноуровневую модель организации местного самоуправления; 

- выбор стратегий, принципов и подходов в организации процессов административного 

управления муниципальным округом; 

- актуальные задачи правового, финансово-экономического обеспечения процессов; 

- вопросы организации работы с кадровым составом преобразуемых территорий; 

- эффективные формы взаимодействия с населением. 

Приглашаем к участию представителей муниципальных и городских округов, а также 

муниципальных образований, планирующих переход на одноуровневую модель местного 

самоуправления. 

Регистрация обязательна и открыта до 25 марта 2025 года. Обращаем внимание, что 

количество мест ограничено. 

По вопросам участия и регистрации можно обращаться к Здоровой Наталье Владимировне, 

(391) 200-10-72 (доб. 104). 

Место проведения: Культурно-образовательное пространство «Терра Юридикум»,  

г. Красноярск, ул. Ломоносова, 50. 

12.03.2025, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/kalendar/2-ya-krasnoyarskaya-konferentsiya-

munitsipalnykh-yuristov-sibiri-i-dalnego-vostoka/  

 

На Таймыре и в Эвенкии День оленевода отметят гонками на упряжках  

и северным многоборьем 
День оленевода для северян - это не просто праздник, а одно из самых значимых событий 

года, которое символизирует уважение к традициям и культуре коренных народов Севера,  

их трудовым достижениям и связи с природой. 

В 2025 году празднование Дня оленевода пройдет в нескольких поселках Эвенкии и Таймыра. 

Здесь подготовлена обширная программа культурных и спортивных мероприятий. 

Торжества начнутся в Эвенкии, праздничные гуляния состоятся: 15 марта в Суринде, 22 марта 

в Нидыме и 30 марта в Туре. 

На Таймыре День оленевода отметят в Дудинке (5 апреля), Тухарде (12 апреля), Носке, 

Сындасско и Новорыбной (19 апреля), Попигае (26 апреля). 

В программе праздников – не только культурно-массовые мероприятия, но и традиционные 

состязания: гонки на оленьих упряжках и верхом на учаге, дисциплины северного многоборья, 

национальная борьба и различные игры. Победители конкурсов получат полезные призы, которые 

смогут использовать в повседневной жизни и хозяйственной деятельности. 

Кроме этого, на праздничных площадках можно будет продегустировать национальные 

блюда, посетить выставки объектов материальной культуры северных народов. 

Отметим, День оленевода отмечается ежегодно. Национальный праздник выпадает на период 

окончания зимнего и начало весеннего этапа производственного годичного цикла технологии 

содержания домашнего северного оленя. 

12.03.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115325 

 

Предприниматели края могут получить до 50 млн рублей на развитие своих проектов 
Агентство по туризму Красноярского края принимает заявки от предпринимателей  

на предоставление финансовой поддержки для развития туристических проектов. Средства можно 

получить на обустройство пляжей, туристических маршрутов и инфраструктуры, покупку 

оборудования. 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/kalendar/2-ya-krasnoyarskaya-konferentsiya-munitsipalnykh-yuristov-sibiri-i-dalnego-vostoka/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/kalendar/2-ya-krasnoyarskaya-konferentsiya-munitsipalnykh-yuristov-sibiri-i-dalnego-vostoka/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115325
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Общий объем краевой поддержки – 50 млн рублей. Максимальный размер на один проект 

составляет 9 млн рублей. Подать заявку можно сразу на два направления. При этом участник отбора 

должен вложить в реализацию проекта не менее 30% собственных средств. 

Большой блок господдержки связан с развитием туристической инфраструктуры. Средства 

можно направить на озеленение, ограждение, приобретение детских игровых и спортивных 

площадок, обустройство дорожек и тротуаров, подключение систем водоснабжения, 

электроснабжения, видеонаблюдения. Также можно закупить плавательные бассейны, создать 

пункты питания. Туристическая инфраструктура должна быть доступна для людей  

с ограниченными возможностями здоровья.   

Другое направление финансовой поддержки – обустройство и модернизация туристических 

маршрутов. Предприниматели могут приобрести и установить беседки, уличную мебель, 

освещение, построить пандусы, лестницы, указатели, оформить въездные группы и другие средства 

навигации.  

На полученные средства также можно закупить туристское оборудование для комфортного и 

интересного отдыха гостей. Сюда относится экипировка и снаряжение для безопасности туристов, а 

также прокат инвентаря: надувные лодки, палатки, спальные мешки, лыжи, сноуборды, катамараны, 

водные велосипеды и многое другое. 

Два других направления связаны с организацией отдыха на берегах рек, озер и водохранилищ. 

Например, предприниматели могут установить туалеты, кабинки для переодевания, душевые 

кабины, спасательные посты и вышки, приобрести лежаки, горки, создать площадки для игр, 

приобрести плавучие понтоны, сходы и мостики. 

Приём заявок открыт до 26 марта включительно через систему «Электронный бюджет». 

Подробная информация о мере поддержки и перечень документов доступны на сайте агентства. 

Консультации по вопросам участия в конкурсе можно получить у специалистов агентства  

по будням с 9.00 до 18.00 по телефонам: 8 (391) 229-12-72, 8 (391) 229-55-13. 

13.03.2025, агентство по туризму Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115339  

 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115339

